
НЕДВИЖИМОСТЬ Дачникам 
предложат правила, 
как вернуть беcхозный 
участок в садоводческое 
товарищество

Дачу 
вернут к жизни

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России намерено детально 
изучить, как работает законодательство области веде-
ния гражданами садоводства и огородничества для соб-
ственных нужд.

Свои предложения в ведомство намерены предста-
вить в том числе эксперты Ассоциации юристов России. 
По их мнению, одна из проблем, мимо которой не прой-
ти: необходим алгоритм работы с бесхозными участка-
ми. С какими исками и кто имеет право обратиться в 
суд, чтобы участок был признан бесхозным, а потом пе-
редан СНТ?

Министерство юстиции давно ведет системную ра-
боту по мониторингу правоприменения. Это значит, 
что изучается практика, как работают законы в той или 
иной сфере, какие есть проблемы и как их можно испра-
вить. Недавно ведомство утвердило план мониторинга 
на будущий год: какие сферы попадут в 2019-м в зону 
особого внимания ведомства. Один из пунктов 
программы — изучение правовых проблем са-
доводов. 

АВТОМОБИЛИ Инспектор 
ГИБДД не может снимать 
регистрационные знаки

ГАИ лишили 
номеров

Владимир Баршев

ИНСПЕКТОРЫ ГИБДД получили официальные полно-
мочия на согласование программ обучения водителей, 
выдачу заключений о соответствии учебно-материаль-
ной базы автошкол. Кроме того их лишили права сни-
мать регистрационные знаки с машин. 

Такие новации содержит подписанный президентом 
указ о внесении изменений в положения о Государствен-
ной инспекции безопасности дорожного движения МВД 
России. Этот указ вступает в силу со дня его подписания 
— 15 сентября. То есть он уже действует. 

Строго говоря, полномочий на снятие регистрацион-
ных знаков с автомобилей нарушителей автоинспекто-
ры лишились еще в 2014 году, когда были внесены по-
правки в Кодекс об административных правонарушени-
ях. Именно тогда в КоАП была отменена такая мера обес-
печения, как запрет эксплуатации транспортного сред-
ства, который осуществлялся посредством снятия номе-
ров. С тех пор у ГИБДД просто не было юридических 
оснований для того, чтобы снимать номера.

Раньше номера снимали, например, за управление ав-
томобилем без ОСАГО или за излишнюю тонировку. При 
этом в течение суток автовладелец мог ездить 
на такой машине без номеров, чтобы устранить 
нарушение. 

АКТУАЛЬНО Когда на смену 
вузовским общагам 
придут суперкампусы?

Койко-люкс 
для студента

Ксения Колесникова

ХОРОШАЯ новость для вузов: в планах минобрнауки к 
2024 году построить более 77 тысяч новых мест в обще-
житиях. Какие университеты смогут переехать в совре-
менные кампусы? Можно ли растерять знания за час 
езды до места учебы? Что об этом думают ректоры?

Нынешняя приемная кампания показала: благодаря 
ЕГЭ все больше способных ребят со всей страны посту-
пают в топовые вузы. Вот цифры: в Санкт-Петербурге 
уже 70% студентов-бюджетников — иногородние. В Мо-
скве их примерно 65%. Сильные регионы тоже фиксиру-
ют рекорды: в Калининграде в БФУ им. И. Канта почти 
40% первокурсников приехали из других областей, а в 
НГУ и ТюмГУ — почти 50%. Куда расселять не местных? С 
каждым годом этот вопрос решать все труднее. 

Всем бюджетникам вузы стараются предоставить 
место в общежитии. Если есть свободные комнаты, кой-
ку в общаге могут дать и платникам. Но такие возмож-
ности есть далеко не у всех. В последние годы общежи-
тия строятся редко - слишком дорогое удовольствие. 
Есть и еще одна причина: большинство вузов 
находится в центре города, и свободного места 
там просто нет.
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Расследование Ракета, уничтожившая малайзийский «Боинг», 
стояла на вооружении украинских ПВО

Тайна ракеты 
№ 886847349

Юлия Кривошапко

М
иллионы людей в Рос-
сии до сих пор не обес-
печены нормальной пи-

тьевой водой, качество которой 
соответствовало бы норме. Чи-
сло смертельных случаев, свя-
занных с загрязнением воды, 
практически сравнялось со ста-
тистикой смертности в дорож-
но-транспортных происшест-
виях.

Эти и другие выводы содер-
жатся в докладе, подготовлен-
ном Комитетом Госдумы по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям. 
Почему такая ситуация сложи-
лась в стране, располагающей 
едва ли не самыми большими за-
пасами пресной воды в мире, и 
что с этим можно сделать, в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал глава комитета Нико-
лай Николаев.

Николай Петрович, что можно 
сказать о качестве воды, кото-
рую пьют россияне?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Ситуация очень 
сильно отличается в зависимо-
сти от региона. Если смотреть в 
целом, то качественной и услов-
но качественной питьевой водой 
пользуются сегодня 90,7 про-
цента жителей страны — почти 
133 миллиона человек. При этом 
почти 6 процентов населения — 
8,5 миллиона человек обеспече-

ны водой, которая не соответст-
вует нормам качества. По воде, 
которую пьют еще 3,4 процента 
граждан — 5 миллионов человек 
пока вообще нет данных, по-
скольку исследования по ней не 
проводились.

Кто-то может сказать, что 
общая картина вполне удовлет-
ворительная — процент населе-
ния, обеспеченного качествен-
ной водой, достаточно высок, 
но оставшаяся доля — это не ты-

сячи, это миллионы людей. 
Есть данные Роспотребнадзора, 
которые говорят о том, что чи-
сло дополнительных смертных 
случаев, связанных с микроб-
ным и химическим загрязнени-
ем воды, достигает 18,9 тысячи. 
Эта величина практически 
сравнима со смертностью от 
ДТП. Все это позволяет гово-
рить о том, что проблема с ка-
чеством воды в России есть, и 
проблема серьезная.

Самые неблагополучные по 
доле населения, употребляю-
щего недоброкачественную 
воду, Вологодская (50,52 про-
цента), Курганская (27,88 про-
цента), Костромская (22,61 
процента) области и Карачае-
во-Черкесская Республика 
(48,96 процента граждан). Это 
официальные данные Единой 
межведомственной 
информационно-ста-
тистической системы.

Павел Дульман

В
чера Министерство обо-
роны РФ представило до-
казательства того, что 
выводы международной 
следственной группы, 

расследующей гибель малайзий-
ского «Боинга-777» в небе над  
Донбассом, которыми вина за тра-
гедию возлагается на Россию, были 
сделаны на основании недостовер-
ных данных, а в худшем — стали ре-
зультатом манипуляций со сторо-
ны одной из стран, участвующих в 
расследовании. А именно — Украи-
ны, чья ракета — и это можно счи-
тать доказанным — сбила рейс MH-
17 c 298 людьми на борту 17 июля 
2014 года.

Напомним, 24 мая 2018 года 
совместная следственная группа, 
огласила предварительные итоги 
расследования и, в частности, по-
казала фрагменты двигателя и со-
пла ракеты 9М38 «Бук», которая 
поразила самолет. На основании 
того, что ракета была советского 
производства, следователи по-
просту «приписали» ее к ближай-
шей от места катастрофы россий-
ской части ПВО. Голландские, 
украинские, бельгийские и ав-
стралийские следователи не при-
няли во внимание доводы россий-
ской стороны и при этом забыли 
об особенностях советского доку-
ментооборота, где ничто не про-
падало, а многие бумаги хранятся 
до сих пор. Международная след-
ственная группа сама дала рос-
сийским военным повод для соб-
ственного расследования, проде-
монстрировав серийные номера 
ракеты крупным планом.

Именно происхождению по-
казанного «Бука», его перемеще-
ниям по Советскому Союзу, но не 
только этому, был посвящен вче-
рашний брифинг начальника 
главного ракетно-артиллерий-
ского управления Вооруженных 
сил России Николая Паршина и 
официального представителя 
минобороны Игоря Конашенко-
ва, прошедший в агентстве «РИА 
Новости». В пресс-центре были 
установлены стенды с некими по-
желтевшими журналами «при-
емки-передачи» и другими фор-
мулярами советских времен, как 
выяснилось, имеющи-
ми гриф «совершенно 
секретно». 

ТОЛЬКО В «РГ» Из-за некачественной воды в России гибнет столько же людей, сколько в авариях 
на дорогах
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Акцент

 Данных о качестве воды, кото-
рую пьют пять миллионов 
человек, вообще нет. По ней 
исследования не проводили
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Австралийский доллар  48,8964
Азербайджанский манат  40,1979
Армянский драм**  14,0393
Белорусский рубль  31,9418
Болгарский лев  40,6339
Бразильский реал  16,3375

Венгерский форинт**  24,4627
Вон Республики Корея***  60,5380
Гонконгский доллар*  86,9068
Датская крона  10,6538
Доллар США  68,1958
Евро  79,3595

Индийская рупия**  94,0891
Казахстанский тенге**  18,3381
Канадский доллар  52,3375
Киргизский сом**  98,1941
Китайский юань*  99,2733
Молдавский лей*  40,6411

Новый туркменский манат  19,5124
Норвежская крона*  82,8685
Польский злотый  18,4878
Румынский лей  17,1123
СДР  95,6582
Сингапурский доллар  49,6330

Таджикский сомони*  72,4331
Турецкая лира  10,9318
Узбекский сум****  86,7394
Украинская гривна*  24,2560
Фунт стерлингов  89,2751
Чешская крона*  31,2180

Шведская крона*  75,7100
Швейцарский франк  70,5961
Южноафриканский рэнд*  45,5030
Японская иена**  60,9245

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.09.18

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 18 сентября 2018. № 207 (7670)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Евсей Гурвич: 
Зачем министерству финансов 
снова отменять аукцион 
по размещению облигаций 
федерального займа

«Черный ящик» в машине 
оформит аварию 
и снизит цену
страхового
полиса  
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«Ревизор» Александра 
Калягина открыл 
сезон римского 
театра 
«Арджентина»  

Свалка гниющей горбуши 
вместо дешевого 
лосося — что принесла
стране рекордная
путина красной рыбы

Страница 13Страница 11

Свыше 8 миллионов человек пьют воду, качество которой не соответствует 
нормам.
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Начальник главного ракетно-артиллерийского управления Вооруженных сил России Николай Паршин раскрыл место и время производства ракеты, 
которой был сбит малайзийский «Боинг», а также украинскую часть, где она стояла на вооружении.
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Согласно этому документу, ракету произвели в 1986 году на Долгопрудненском машиностроительном производственном объединении. 
Выяснить эту информацию помогли серийные номера сопла и двигателя, продемонстрированные Международной следственной группой.
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ВЫБОРЫ Итоги второго 
тура в Приморье будут 
подведены до конца 
недели 

Участки 
и участники 

Галина Мисливская, Анна Бондаренко, Владивосток

ПО ИТОГАМ второго тура губернаторских выборов в При-
морском крае врио главы региона Андрей Тарасенко 
(«Единая Россия») набирает 49,55% голосов, его конку-
рент Андрей Ищенко (КПРФ) — 48,06%. Как сообщила жур-
налистам в понедельник секретарь краевого избиркома 
Наталья Камаева, обработано 99,16% всех протоколов. 

Стоит напомнить, что в ходе Единого дня голосования 
9 сентября ни один из кандидатов не набрал требуемых 
для избрания 50% голосов — Андрей Тарасенко получил 
46,56%, а кандидат от КПРФ Андрей Ищенко — 26,63% го-
лосов. Был назначен второй тур голосования. Однако си-
туация в ходе голосо-
вания во втором туре 
осложнилась серьез-
ным противостояни-
ем кандидатов. 

Председатель 
ЦИК Элла Памфило-
ва дала рекоменда-
ции всем участникам 
выборов в Приморье. 
«Вместо того чтобы в 
прессе заниматься 
информационной ду-
элью, и с той и с дру-
гой стороны ждем 
конкретных фактов, которые бы подтверждали обвинения 
друг другу», — заявила председатель ЦИК. При этом в ЦИК 
не считают ситуацию чрезвычайной. «Выборы состоялись 
— в этом нет никаких сомнений», — заявила Памфилова 
журналистам. А публичный «разбор полетов», полагает 
она, стал возможным благодаря совершенствованию про-
цедуры голосования. «Именно благодаря всем этим новов-
ведениям любое нарушение, любая аномалия, любая ше-
роховатость становятся сейчас достоянием не только нас, 
руководства ЦИК, но и достоянием СМИ и общественно-
сти», — сказала председатель Центризбиркома. «Я считаю, 
это самый большой плюс, который можно сказать о ны-
нешнем избирательном процессе. Максимальная откры-
тость — и все тайное становится явным», — добавила она.

Происходящее в Приморье, по мнению Памфиловой, 
одно из следствий острой конкурентной борьбы. «Выбо-
ры реально конкурентные, когда два кандидата идут бук-
вально по пятам друг друга, то опережая, то немного от-
ставая. Это тоже, я считаю, важный положительный эф-
фект от всей нашей работы», — подчеркнула она. 

Тем не менее Центризбирком намерен самым внима-
тельным образом изучить ситуацию. В регион не позднее 
19 сентября отправится специальная комиссия, которая 
на месте изучит все обстоятельства. А до тех пор, пока 
члены ЦИК не разберут все жалобы, окончательные ито-
ги голосования подведены не будут. «Будем разбираться 
и будем настоятельно рекомендовать краевой комиссии 
не подводить итоги до того момента, пока мы всю карти-
ну полностью не будем представлять, что на самом деле 
происходило на последнем этапе», — сказала Памфилова. 
Решение по выборам, считает глава ЦИК, может быть 
принято до конца недели. 

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев: Госкомпании должны способствовать росту спроса на российские 
IT-продукты

Элементы в пятом поколении
Владимир Кузьмин

К
урс на усиление ответст-
венности за нарушение во-
дителями Правил дорож-

ного движения будет продолжен, 
заявил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Одновременно ка-
бинет министров намерен уде-
лять внимание цифровому раз-
витию страны.

В понедельник на заседании 
президиум совета по стратегиче-
скому развитию и национальным 
проектам рассмотрел паспорта 
национальной программы «Циф-
ровая экономика РФ» и нацпроек-
та «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Ударной цифровизацией стра-
ны правительство пока будет за-
ниматься до 2024 года. В рамках 
нацпрограммы планируется ра-
ботать над вопросами норматив-
ного регулирования, кибербез-
опасности, образования и ка-
дров, формирования исследова-
тельских компетенций техноло-
гических заделов, информацион-
ной инфраструктуры, а также 
цифровизации госуправления. 
Все это потребует несколько 
триллионов рублей федеральных 
средств, обозначил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев мас-
штаб работы.

«Будет продолжено развитие 
мобильной и спутниковой связи, 
— заявил глава правительства. — 
Мы постепенно движемся к со-
зданию отдельных элементов се-
тей пятого поколения. Через не-
сколько лет эта возможность 

должна появиться в отдельных 
крупных городах». Развитие ин-
фраструктуры должно обеспе-
чить доступ в интернет населен-
ных пунктов с численностью от 
250 до 500 человек, а также под-
ключение к Cети всех органов 
власти и бюджетных организа-
ций, включая медицинские и 
образовательные учреждения.

Премьер призвал быть внима-
тельными к нормативному регу-
лированию: оно должно быть 
современным, но не избыточ-
ным. «В нашей стране должны 
появиться благоприятные кон-
курентные условия для участни-
ков цифровой среды, а также еди-
ные требования по различным 
электронным операциям», — под-
черкнул глава кабинета мини-
стров. Законодательство надо 
прописать таким, чтобы оно сти-
мулировало инновации и приток 
инвестиций в цифровые проек-
ты. Новейшие технологии на фи-
нансовом рынке, правила их ис-
пользования должны упростить 
доступ малого и среднего бизне-
са к финансированию.

— Регулирование должно быть 
экономичным, — указал Дмитрий 
Медведев. — Мы не должны ста-
вить перед собой цель все зарегу-
лировать, потому что в против-
ном случае это будет сдерживаю-
щим фактором, а не стимулом к 
развитию цифровых технологий.

Президиум совета в целом 
одобрил мероприятия нац-
программы, сообщил министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Конс-

тантин Носков, но в ближайшее 
время предстоит доработать ряд 
технических разногласий. Для 
ускорения строительства цифро-
вой инфраструктуры финанси-
рование решено сдвинуть на бо-

лее ранние годы. Сейчас, расска-
зал министр, на программу за-
кладывается около 2 триллионов 
рублей. 1,08 триллиона — бюд-
жетные средства. «И рассчиты-
ваем как минимум на такую же 

сумму по внебюджетным источ-
никам», — пояснил Носков. Учи-
тывая, что проект будут реализо-
вывать в основном на конкур-
сных принципах, то, полагает он, 
итоговый объем финансирова-
ния может быть и больше.

Национальный проект «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» также оценива-
ется не в один триллион рублей. 
Его цель — приведение региональ-
ных и муниципальных дорог в 
нормативное состояние, сокра-

щение числа аварийно опасных 
мест, перегруженных участков, а 
также снижение смертности на 
дорогах. «Важно, чтобы планы по 
развитию дорожной сети были 
увязаны с долгосрочным про-
странственным развитием стра-
ны, — подчеркнул премьер-ми-
нистр. — Дорожное строительство 
всегда указывает быстрый и поло-
жительный эффект, дает толчок к 
развитию новых маршрутов».

В проект войдут города с насе-
лением свыше 200 тысяч чело-
век, включая 38 городских агло-
мераций. Одновременно прави-
тельство намерено заботиться о 
сохранности обновленных авто-
страд. Для этого откорректируют 
технические требования и стан-
дарты обустройства, в том числе 
на основе цифровых технологий, 
внедрят новые автоматизиро-
ванные способы организации 
движения и контроля. 

Безопасность дорог во многом 
зависит от поведения участни-
ков движения. Курс на усиление 
ответственности за нарушение 
ПДД будет продолжен. 

Основное финансирование 
нацпроекта ляжет на регионы и 
города, в которых будут приво-
дить в нормативное состояние 
дорожную сеть. «Они вкладыва-
ют сегодня в проект порядка 3 
триллионов 100 миллиардов ру-
блей за период шесть лет», — со-
общил министр транспорта Евге-
ний Дитрих. Федеральный бюд-
жет в течение шести лет — с 2019 
по 2024 год — вложит почти 1,5 
триллиона.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
уточнил ответственность 
управляющих  компаний 

Услуги согласно 
оплате

Владимир Кузьмин

ЗА ПОВТОРНЫЕ нарушения в течение года управляю-
щие компании станут лишать права работать с многок-
вартирными домами. Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев вчера на совещании со своими замами заявил, что 
подписал такое постановление. Другая тема совещания — 
правила предоставления субсидий в рамках программы 
поддержки сельскохозяйственного машиностроения.

Правительство продолжает наводить порядок в сфере 
ЖКХ. Особенно в части деятельности управляющих ком-
паний, обслуживающих многоквартирные дома. Дмит-
рий Медведев вчера на совещании со своими заместите-
лями отметил случаи недолжного выполнения УК своих 
обязанностей, в результате чего страдают простые гра-
ждане, которые не 
получают оплачен-
ные услуги, остава-
ясь без света и воды. 
«Эта практика абсо-
лютно неприемлема, 
ее нужно прекра-
щать. Для этого уси-
ливается контроль», 
— заявил он.

В частности, пре-
мьером подписано 
постановление, ко-
торое уточняет пра-
вила работы управ-
ляющих компаний. «Определен перечень нарушений, 
из-за которых компании будут лишаться права управле-
ния домом в случае, если одна и та же проблема будет вы-
явлена повторно в течение года. За всеми этими фактами 
жилищные инспекции должны следить очень вниматель-
но», — рассказал глава кабмина.

К грубым нарушениям отнесены: ненадлежащее со-
держание систем внутреннего газового оборудования, 
нарушения при эксплуатации лифтов, наличие задол-
женности перед ресурсоснабжающей организацией в те-
чение двух месяцев, непроведение испытаний систем 
отопления, ненадлежащее содержание имущества мно-
гоквартирного дома и нарушения правил предоставле-
ния коммунальных услуг, повлекшие за собой угрозу для 
жизни или здоровья жильцов. 

Другим подписанным документом премьер-министр 
уточнил правила предоставления субсидий в рамках 
программы поддержки сельскохозяйственного машино-
строения. На эти цели в бюджете заложено 10 миллиар-
дов рублей. «В первую очередь мы стимулируем покупа-
телей, — подчеркнул Медведев. — Для некоторых регио-
нов увеличиваем размер скидки и субсидии при покупке, 
при заключении договора лизинга на поставку сельхоз-
техники. Скидки вырастут с 15 и 20 процентов до 25 и 30 
процентов». Это коснется Дальнего Востока, Сибири, 
Крыма, Калининграда, куда доставлять машины и обору-
дование недешево.

Регулирование цифровой среды 
должно быть современным, но не 
избыточным, подчеркнул премьер.

Акцент

 Ударной цифровизацией 
страны правительство пока 
будет заниматься до 2024 года

Центризбирком 
намерен самым 
внимательным 
образом изучить 
ситуацию 
в Приморском крае
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Определен пере-
чень нарушений, 
из-за которых ком-
пании будут 
лишаться права 
управления домом

Событие Владимир Путин и Реджеп Эрдоган вышли на согласованное решение 
по Идлибу

Сирийский прорыв
Александра Белуза, Сочи 

П
резиденты России и 
Турции Владимир 
Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган догово-
рились о создании 

уже к 15 октября в районе сирий-
ской провинции Идлиб демили-
таризованной зоны с выводом 
оттуда боевиков. При этом Рос-
сия и Турция будут вместе патру-
лировать демилитаризованную 
зону в Идлибе. На эти беспреце-
дентные договоренности лидеры 
стран вышли по итогам напря-
женных переговоров, которые 
продолжались больше четырех 
часов. Несмотря на все сложно-
сти, Москва и Анкара твердо на-
мерены идти по пути политиче-
ского урегулирования в Сирии.

В понедельник Россия и Тур-
ция сделали важнейший шаг в 
деле нормализации ситуации 
вокруг Сирии — стороны подпи-
сали Меморандум о стабилиза-
ции обстановки в зоне деэскала-
ции Идлиб.

Эта провинция — единствен-
ный крупный регион Сирии, ко-
торый до сих пор остается в ру-
ках незаконных вооруженных 
формирований, именно здесь 
сосредоточены оставшиеся в Си-
рии группировки террористов и 
экстремистов. Меморандум по 
итогам переговоров Путина и 
Эрдогана подписали главы воен-
ных ведомств двух стран — в 
частности, с российской сторо-
ны министр обороны Сергей 
Шойгу.

Российско-турецкие перего-
воры на высшем уровне прошли 
в понедельник в сочинской рези-
денции президента России Боча-
ров Ручей. Открывая встречу, 
Владимир Путин предложил 
«поискать решения там, где их 
пока нет». «Вопросов много, 
причем есть и сложные вопро-
сы», — отметил он. Речь была о 
ситуации в Сирии. Буквально 
перед переговорами пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что серьезного 
разговора на высшем уровне 
требует сложная ситуация, ко-
торая складывается в сирийской 
провинции Идлиб.

Реджеп Тайип Эрдоган в нача-
ле встречи с Путиным отметил 
важность сотрудничества Мо-
сквы и Анкары в региональных 
вопросах и также подчеркнул 
значимость именно этих перего-
воров. «Думаю, что не только ре-
гион, но и весь мир устремил 
взгляды на нашу сегодняшнюю 
встречу», — сказал Эрдоган. За-
явление по итогам нынешней 
встречи в Сочи «будет новой 
надеждой для региона», анонси-
ровал турецкий лидер.

Сами переговоры прошли в 
закрытом от прессы режиме, они 
продолжались больше четырех 
часов, после чего лидеры вышли 
к журналистам и сделали заявле-

ния. Путин назвал переговоры 
весьма содержательными и кон-
структивными. Работа была на-
пряженной, но результативной, 
отметил он.

При обсуждении текущих во-
просов экономического сотруд-
ничества констатировали рост 
товарооборота и совместные 
проекты в сфере энергетики. 
После этого президент перешел 
к главной теме международной 
повестки встречи. На перегово-
рах много внимания уделили 
вопросу урегулирования в Си-
рии, сосредоточились на поло-
жении дел в провинции Идлиб с 
учетом наличия там крупных 

формирований боевиков, рас-
сказал Путин.

«Нам удалось выйти на се-
рьезное решение. Выйти на со-
гласованное решение», — объя-
вил президент России. «На со-
стоявшейся встрече мы рассмо-
трели подробно эту ситуацию (в 
провинции Идлиб) и решили со-
здать вдоль линии соприкосно-
вения вооруженной оппозиции с 
правительственными войсками 
к 15 октября 2018 года демили-
таризованную зону глубиной 
15—20 км с выводом оттуда ради-
кально настроенных боевиков, в 
том числе «Джебхат ан-Нусры» 
(террористическая организация 

запрещена в РФ. — Прим. РГ)», — 
заявил российский лидер.

Далее он перечислил ключе-
вые договоренности. К 10 октя-
бря по предложению президента 
Турции планируется «осущест-
вить вывод из этой зоны тяжело-
го вооружения, танков, реактив-
ных систем залпового огня, ору-
дий и минометов — всех оппози-
ционных группировок». «Контр-
оль в демилитаризованной зоне 
— организовать подвижными па-
трульными группами турецких 
подразделений и подразделений 
российской военной полиции», — 
рассказал Путин. 

Также договорились восста-

новить транзитное сообщение 
по трассам Алеппо — Латакия и 
Алеппо — Хама не позднее конца 
2018 года.

Реализация этих шагов даст 
дополнительный импульс про-
цессу политического урегули-
рования сирийского конфлик-
та, подчеркнул Путин. Данный 
подход, по его словам, поддер-
живается и руководством самой 
Сирии.

В целом Россия и Турция под-
твердили решимость бороться с 
терроризмом в Сирии во всех его 
формах и проявлениях, отметил 
Путин. Он добавил, что Россия и 
Турция намерены и далее ис-
пользовать астанинский формат.

«Продолжим работу по фор-
мированию конституционного 
комитета из числа представите-
лей сирийского руководства, оп-
позиционных сил и гражданско-
го общества», — также сказал Пу-
тин. «Задача — обеспечить за-
пуск его работы в самое ближай-
шее время», — заявил россий-
ский лидер.

 «Мы пришли к согласию, что 
необходимо решать вопрос Ид-
либа в духе астанинских процес-
сов», — подтвердил Эрдоган. 

«Чтобы предотвратить провока-
ции со стороны третьих лиц, Тур-
ция и Россия совместными уси-
лиями будут проводить патрули-
рование этой территории», — 
также сказал он, говоря о зоне 
деэскалации. По его словам, Тур-
ция укрепит свои наблюдатель-
ные пункты в этой зоне.

Перед приездом в Сочи Эрдо-
ган заявил, что выступает за по-
иск решения ситуации в Идлибе 
совместно с Россией и коали-
цией и надеется на позитивный 
диалог с президентом России. По 
итогам переговоров можно кон-
статировать, что такое решение 
найдено, причем оно учитывает 
интересы как России и Турции, 
так и самой Сирии.

Россия и Турция общими уси-
лиями намерены окончательно 
очистить Сирию от террористов. 
При этом новой военной опера-
ции не предполагается, что под-
твердил журналистам глава ми-
нобороны Сергей Шойгу.

Беседа президентов России и 
Турции продолжалась больше 
четырех часов.

Акцент

 В Идлибе решено к 15 октября создать 
демилитаризованную зону глубиной 
15—20 км вдоль линии соприкосновения 
вооруженной оппозиции 
с правительственными войсками Сирии

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ГАИ лишили 
номеров

Напомним, что отказ от 
такой обеспечительной 
меры, как снятие номе-

ров появился не просто так. Было 
разрешено изготавливать дубли-
каты регистрационных знаков 
взамен утраченных. И эта нова-
ция появилась тогда не на пустом 
месте. В тот период как раз была 
вспышка воровства номеров мо-
шенниками, которые требовали 
за них выкуп. Чтобы восстано-
вить номер, автовладельцу необ-
ходимо было пройти все круги 
ада по регистрации автомобиля в 
ГИБДД.

Разрешение изготавливать 
дубликаты номеров без обраще-
ния в Госавтоинспекцию намно-
го упростило задачу автовла-
дельцам, свело на нет воровство 
номеров и сделало бессмыслен-
ным запрет эксплуатации маши-
ны со снятием знаков.

То, что сейчас из положения о 
ГИБДД убрали возможность 
снятия номеров, — это приведе-
ние полномочий инспекторов в 
соответствие с действующими 
законами.

А вот что касается наделения 
инспекторов полномочиями по 
согласованию программ автош-
кол по обучению водителей, а так-
же по выдаче заключений на соот-
ветствие учебно-материальной 
базы примерным программам 
подготовки водителей, то здесь 
обратная ситуация. Законом о 
безопасности дорожного движе-
ния такими полномочиями со-
трудники ГИБДД были наделены. 
Но в положении о ГИБДД таких 
полномочий у них не было. В ре-
зультате нормативные акты, ко-
торые МВД готовило во исполне-
ние закона, упирались в некий 
правовой тупик. В отношении од-
ного из проектов приказов в сво-
ем заключении министерство 
экономического развития бук-
вально написало, что таких пол-
номочий у Госавтоинспекции нет.

Теперь, после вступления в 
силу указа президента, такие пол-
номочия у ГИБДД точно есть. И ав-
тоинспекция теперь полностью 
уполномочена проверять автош-
колы. При этом ГИБДД должна со-
гласовывать все программы, кото-

рые есть у автошкол. В том числе и 
программы повышения квалифи-
кации, например на управление 
машинами со спецсигналами.

Также указ закрепил полно-
мочия инспекторов в рассмо-
трении изменений межрегио-
нальных маршрутов регуляр-

ных пассажирских перевозок. 
Добавилось участие в разработ-
ке технических регламентов и 
стандартов. А также добавились 
полномочия по выдаче свиде-
тельств о соответствии тран-
спортных средств безопасности 
дорожного движения при внесе-
нии изменений в их конструк-
цию.

Снимать номера перестали еще 
в 2014 году. Однако формально эти 
полномочия у ГИБДД оставались.

Акцент

 Полномочия инспекторов 
ГИБДД теперь привели 
в соответствие 
с действующими законами

МИНОБОРОНЫ Войска с учений 
«Восток-2018» возвращаются 
в места постоянной 
дислокации 

По казармам 
разойтись

Иван Петров

ВЧЕРА завершились военные 
учения «Восток-2018», при-
знанные самыми масштабными 
за последние 37 лет. Войска, 
принимавшие участие в манев-
рах, начали возвращаться в 
пункты постоянной дислока-
ции, сообщили в понедельник в 
министерстве обороны.

«Домой также возвращают-
ся воинские формирования На-
родно-освободительной армии 
Китая и Монголии, которые 
участвовали в розыгрыше сов-
местных практических дейст-
вий на полигоне Цугол», — отме-
тили в военном ведомстве.

Маневры проходили с 11 по 
17 сентября на Дальнем Восто-
ке и в прилегающих акваториях 
Тихого океана. Военные прове-
рили подготовку органов воен-
ного управления при перегруп-
пировках войск на большие 
расстояния, а также взаимодей-
ствие между сухопутными 
группировками и флотом. Кро-
ме того, командиры и штабы по-
лучили практику управления 
соединениями во время воен-
ных действий. 

В ходе маневров войска от-
работали нанесение массиро-
ванных авиаударов, борьбу с 
крылатыми ракетами, оборони-
тельные, наступательные и рей-
довые действия. Корабли Тихо-
океанского флота вышли в море 
и отразили удары с воздуха, 
уничтожили корабельные груп-
пировки условного противника 
и противостояли высадке врага 
на сушу. Самолеты и ударные 
вертолеты ВКС России нанесли 
ракетно-бомбовые удары по по-
левым и воздушным мишеням.

Всего в учениях были задей-
ствованы около 300 тысяч рос-
сийских военнослужащих, бо-
лее тысячи самолетов, вертоле-
тов и беспилотных летательных 
аппаратов, до 36 тысяч танков, 
боевых машин пехоты, броне-
транспортеров и другой техни-
ки, до 80 кораблей и судов обес-
печения. В ходе розыгрыша так-
тических эпизодов широко 
применялись робототехника и 
беспилотники. 

Немаловажно, что фактиче-
ски вся российская техника, ко-

торая была задействована на 
учениях, новая, современная 
либо глубоко модернизирован-
ная техника, которая прошла 
проверку в Сирии. Руководил 
маневрами непосредственно 
министр обороны генерал ар-
мии Сергей Шойгу. Глава воен-
ного ведомства сообщил, что 
отныне подобные крупные во-
енные учения будут проводить-
ся в России каждые пять лет. Ра-
нее сообщалось, что регуляр-
ными также станут совместные 
учения российских и китайских 
военных. 

Итоги маневров подведут 
позже с участием президента 
Владимира Путина. «Я думаю, в 
октябре, поскольку разбор та-
ких учений происходит под ру-
ководством Верховного главно-
командующего», — пояснил 
Шойгу.

Кстати, Владимир Путин 
принимал участие на всех эта-
пах маневров «Восток-2018». 
«Его участие в этих учениях, 
конечно, далеко не ограничива-
лось посещением полигона Цу-
гол. Оно гораздо шире, оно го-
раздо глубже, потому что та ви-
димая часть учений, которую 
видела вся страна и которую по-
казали все каналы, это действи-
тельно самый-самый верх того, 
что происходило на самом 
деле», — рассказал Сергей Шой-
гу, добавив, что президент при-
нимал участие в планировании 
и утверждении всех планов уче-
ний.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ПЕРЕЗАГРУЗКА 
ВЕРТИКАЛИ
КАК ИЗВЕСТНО, 9 сентября прошел Единый день голо-
сования. Разные выборы состоялись в 80 субъектах Фе-
дерации (из 85).

Выбирали: глав 26 субъектов; 7 депутатов Госдумы 
взамен выбывших; в 16 субъектах — местные парламен-
ты (заксобрания); в 4 — глав административных центров 
(мэров; выборы мэра Москвы приравнены к выборам 
главы субъекта Федерации); 12 городских Дум. В некото-
рых субъектах (скажем, в Кемеровской, Саратовской об-
ластях и т.д.) прошло сразу несколько выборов. Всего по 
стране «в забеге» участвовало 23 100 кандидатов.

Понятно, что наибольшее внимание людей, интересу-
ющихся политикой, вызвали выборы глав регионов. Это 
и «по жизни» довольно важно для местных жителей. Са-
мая высокая явка была по традиции в Кемеровской обла-
сти — больше 70%, самая низкая — в Новосибирской — 

29,4%. Везде избра-
ны действующие 
главы регионов. 
Правда, случилась 
небольшая сенса-
ция — как известно, в 
4 регионах возникла 
необходимость про-
вести второй тур. Та-
кого долго не быва-
ло. Впрочем, по 
предположениям эк-
спертов, в итоге все 

останется как есть, разве что в одном регионе (называть 
его, естественно, некорректно), может быть, сменится 
руководитель. 

Показательны результаты довыборов в Думу. Прежде 
всего — перед нами наиболее точный социологический 
опрос. 

Что же мы видим?
По разным причинам выбыли 7 депутатов — 6 от ЕР, 1 — 

от ЛДПР. ЕР выставила кандидатов только по 5 округам, 
среди них внук Е.М.Примакова — журналист Евгений 
(Сандро) Примаков, и журналист А.Хинштейн (уже был 
депутатом в 2003—2016). 

Но дело не в персоналиях. В конце концов 7 депутатов 
ни на что не влияют в Думе. А вот градусник настроений 
избирателей таков. Во всех округах, где баллотировались 
кандидаты ЕР, они уверенно победили, а в целом набрали 
по всем 5 округам 51,2% участников голосования. В 
2016-м на выборах в Думу ЕР по партийным спискам по-
лучила 54,2%, по одномандатным округам — 48,4% голо-
сов. Так что опросы опросами, а результаты голосования 
практически такие же, как два года назад.

Как выглядит общепартийное полотно?
Ну, на данных конкретных выборах в Думу прошли 

депутат от ЛДПР и от КПРФ — в тех округах, где ЕР им 
«очистило поляну». Легко понять, что это был результат 
межпартийного соглашения, что является обычной пра-
ктикой на выборах. 

Если взять Заксобрания регионов, то там избраны 
472 депутата от ЕР (62,5%), 160 от КПРФ (ок. 21%), 73 от 
ЛДПР (ок. 9,5%) и 50 от СР (6,6%). В Госдуме расклад не-
сколько иной (ЕР — 75% депутатов, КПРФ — 9,5%, ЛДПР — 
8,8%, СР — 5%). Но это связано прежде всего с тем, что 
фракции в ЗС и ГД формируются по разным правилам. 

Вообще же «партийная Россия» смотрится так. В 
стране всего официально зарегистрировано 64 партии, 
имеющих право участвовать в выборах. В том числе 14 
партий могут это делать без сбора подписей. Похоже, что 
большинство партий существуют «для отчета» — во вся-
ком случае в выборах в Думу в 2016-м участвовали как 
раз 14 партий, а 9 сентября по одномандатным округам в 
Думу выставили кандидатов лишь 7 партий. Кроме четы-
рех «системных партий» никто в ГД ни тогда, ни сейчас 
не прошел, а это для них имеет принципиальное значе-
ние. Выпасть из «думского гнезда» можно (Яблоко, 
СПС), а вот вернуться в рамках существующей Систе-
мы — практически невозможно. Парламентская партия 
представлена в ТВ, в ней можно сделать карьеру (соот-
ветственно, туда могут идти более-менее активные 
люди), у нее есть оргвозможности. Внепарламентская 
партия всего этого практически лишена. Так обстоит 
дело во всем Мире — в США, скажем, список партий, засе-
дающих в конгрессе, не меняется веками. Поэтому такой 
сенсацией становится ситуация, когда в парламент про-
рывается партия, ранее в нем не представленная («Аль-
тернатива для Гер-
мании»). Правда, 
бывают страны и с 
нестабильной пар-
тсистемой (Италия в 
последнее время). 

Нашу партийную 
систему называют 
«полуторапартий-
ной» — это очевид-
ное обстоятельство 
бросается в глаза, 
если смотреть со-
став ГД, СФ, список 
губернаторов, мест-
ных ЗС. Эта система устойчиво воспроизводится на ка-
ждых выборах. Точно так же очевидно, что наша полити-
ческая Система не запрограммирована на голосование с 
непредсказуемым итогом — это тоже вполне очевидно, 
при выборах подавляющего большинства депутатов или 
глав регионов. Например, тот же второй тур считается 
«сенсацией» или даже «ЧП».

Между тем в действительности это скорее относится 
к эстетическим характеристикам, к традициям Систе-
мы — но не к ее реальному политическому или админи-
стративному содержанию, функционированию. Запас 
прочности Системы гораздо больше — он, вообще говоря, 
мало связан с партийной принадлежностью главы того 
или иного региона и довольно устойчив даже по отноше-
нию к составу Думы.

Например, в Смоленской области губернатор — член 
ЛДПР, в Иркутской и Орловской — члены КПРФ. И — что? 
Да ничего. Они точно такие же лояльные чиновники, точ-
но так же выполняют распоряжения и установки прави-
тельства, АП, иных ведомств, как их коллеги из ЕР. Ника-
кой практической (административной или политиче-
ской) разницы тут нет. Единственные выборы, на кото-
рых конкуренция с непредсказуемым результатом могла 
бы и правда привести к реальному кризису Системы, к 
«опасности раскола», — конечно, выборы Главы Государ-
ства, который является «несущей осью», персонифика-
цией самой Вертикали, ее волевым и содержательным 
Центром. 

Наибольшее внима-
ние людей, интере-
сующихся полити-
кой, вызвали выбо-
ры глав регионов

В стране всего 
официально 
зарегистрировано 
64 партии, имею-
щих право участво-
вать в выборах

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог
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Фото и видео с учений 
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Вся российская 
техника, 
задействованная 
на учениях, новая, 
современная, 
прошедшая ранее 
проверку в Сирии

ИНИЦИАТИВА ОНФ расширяет 
борьбу с картелями

Всех посчитают

Галина Мисливская

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт (ОНФ) отметил пя-
тилетний юбилей своего  проек-
та «За честные закупки», кото-
рый был запущен в сентябре 
2013 года. 

«За время работы проекта по 
сигналам активистов отменено 
закупок и устранено наруше-
ний в госзакупках на общую 
сумму более 290 миллиардов 
рублей», — рассказал на пресс-
конференции в понедельник ко-
ординатор проекта, депутат 
Госдумы Антон Гетта. 

По его словам, часть наруше-
ний, с которыми ОНФ сталки-
вался в первые годы работы 

проекта, осталась в прошлом. 
Например, роскошные корпо-
ративы, неоправданно дорогие 
автомобили и предметы мебе-
ли. «Сейчас принята система 
нормирования, когда на зако-
нодательном уровне определе-
но, за какую цену, какой мощ-
ности и в каких параметрах 
можно потратить деньги на ма-
шину», — пояснил Гетта. Еще 
одно достижение, которым гор-
дится ОНФ, касается фирм-по-
средников, которые располага-
ют только столом и стулом, но 
выкачивают до трети стоимо-
сти госзакупки, передавая ее 
выполнение субподрядчикам. 
«Теперь, с 1 июля 2018 года, тот, 
кто выигрывает конкурс в стро-
ительстве, обязан 25 процентов 
объема работы делать собст-
венными силами. Это приводит 
к тому, что посредники-

«прокладки» на эти конкурсы 
не идут.

Смена реалий позволила 
ОНФ сосредоточиться на кар-
тельных сговорах при госзакуп-
ках. «Активисты и эксперты 
ОНФ направили в ФАС России 
информацию о закупках с при-
знаками антиконкурентных со-
глашений на сумму более 350 
млрд рублей, по которым уже 
возбуждено 71 антимонополь-
ное дело», — сообщил Гетта. В 
июле ОНФ представил отчет об 
использовании картельных сго-
воров в сфере школьного пита-
ния и здравоохранения, вчера 
активисты  рассказали о новом 
направлении работы — борьбе с 
картелями в сфере закупок го-
рюче-смазочных материалов. 
Здесь уже выявлено 46 сделок с 
признаками нарушения антимо-
нопольного законодательства в 
половине регионов страны, их 
общая стоимость составляет 
176,8 миллиарда рублей.

Материала по картельным 
сговорам оказалось так много, 
что в «Серой книге» злоупотре-
блений при госзакупках, которая 
уже претерпела четыре издания и 
скоро выйдет в пятой редакции, 
появился специальный раздел, 
посвященный антимонопольным 
нарушениям, рассказал эксперт 
проекта Валерий Алексеев.

Помощь общественников 
очень важна для борьбы с карте-
лями на государственном уров-
не, считает статс-секретарь — за-
мглавы ФАС Андрей Цариков-
ский. «На данный момент суда-
ми рассматривается 26 уголов-
ных дел по картелям и иным ан-
тиконкурентным соглашениям, 
в которых ФАС принимает ак-
тивное участие. И часто мы ис-
пользуем материалы, которые 
предоставляет Народный 
фронт», — рассказал он. 

В апреле пройдет форум ОНФ 
«Госзаказ - за честные закупки», 
где будет представлен рейтинг 
регионов по прозрачности заку-
пок. Причем планируется рас-
сказать не только нарушениях, 
но и о положительных практиках 
борьбы с ними.

Смена реалий 
позволила ОНФ 
 сосредоточиться 
на картельных 
сговорах 
при госзакупках
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Решение Ростуризм от минкультуры передали 
минэкономразвития

Ближе к планам 
и деньгам
Алена Узбекова 

Ф
едеральное агентст-
во по туризму (Рос-
туризм) переходит 
из подчинения ми-
нистерства культу-

ры в ведение министерства эко-
номического развития.

Указ президента России опу-
бликован 17 сентября на офици-
альном интернет-портале право-
вой информации. «Установить, 
что Федеральное агентство по ту-
ризму находится в ведении Ми-
нистерства экономического раз-
вития Российской Федерации», — 
говорится в документе.

Правительство в соответст-
вии с указом должно обеспечить 
его выполнение и в течение полу-
года внести изменения в действу-
ющие документы.

Комментируя новость «Рос-
сийской газете», руководитель 
Ростуризма отметил, что задача 
ведомства, как органа исполни-
тельной власти, следовать реше-
ниям руководства. «Есть указ 
президента, мы его исполняем. 
Указ президента подписан, поэ-
тому будем теперь работать под 
руководством министерства эко-
номического развития», — сказал 
Олег Сафонов обозревателю 
«Российской газеты».

На замечание о том, что, по 
мнению многих экспертов, сфера 
туризма в современных россий-
ских реалиях относится больше к 
экономике, нежели к культуре, 
Олег Сафонов повторил, что ре-
шение перевести Ростуризм в 
подчинение минэкономразвития 
принято руководством. «Будем 
исполнять», — сказал он.

Между тем решение переве-
сти сферу туризма в экономиче-
ский блок — вполне закономер-
ный этап в развитии отрасли, 
убеждены эксперты. О такой воз-
можности многие говорили и 
раньше. Слухи тоже были разные 
— начиная от того, что федераль-
ное агентство могут расширить 
до министерства, и заканчивая 
тем, что Ростуризм и вовсе могут 
свести к департаменту в составе 
министерства культуры.

Кстати, с 1990-х годов турист-
ская отрасль несколько раз меня-
ла кураторов. Она уже находи-
лась в ведении минэкономики, а 
также минспорта. Федеральное 
агентство по туризму было со-
здано в 2004 году.

«Для меня важно, что сохра-
нена структура Ростуризма те-
перь в составе минэкономразви-
тия, — отметил в беседе с «РГ» ви-
це-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Бар-
зыкин. — Вместе с тем нельзя за-
бывать о большом социокультур-
ном потенциале туристской сфе-
ры, которую за последние годы 
раскрыло министерство культу-
ры, прежде всего в регионах. 
Было принято множество про-
грамм, в том числе детских, это 
важно сохранить».

Туризм многогранен, продол-
жил эксперт. Сейчас с ростом 
турпотока, в том числе прибытия 

гостей из-за рубежа, с усиливаю-
щейся ролью туризма он стано-
вится катализатором в экономи-
ческом развитии многих горо-
дов, необходим программно-це-
левой подход, который может ре-
ализовать министерство эконо-
мического развития.

 «Мы и раньше выходили на 
минэкономразвития со многими 
инициативами, теперь это мож-
но будет делать более убедитель-
но, напрямую. Важно, что туризм 
должен оставаться в приоритете, 
а не некой факультативной сфе-
рой. Думаю, с минэкономразви-
тия все шансы для этого есть. И 
денег должно быть больше, минэ-
кономразвития все-таки побли-
же к финансам», — отметил эк-
сперт.

«Туризм — это в первую оче-
редь про деньги, а во вторую — 
про культурное наследие», — при-
водит слова председателя Коми-
тета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Михаила Дегтяре-
ва его пресс-служба. «Конечно, 
спорт, туризм — это и про идеоло-
гию. Но сегодня диверсификация 
национальной экономики — одна 
из приоритетных государствен-
ных задач. Туризму здесь принад-
лежит одна из ключевых ролей», 
— считает депутат Госдумы.  

По данным Федерального каз-
начейства, бюджет Ростуризма в 
2017 году составил 4,16 милли-
арда рублей, однако он ежегодно 
сокращается. В 2013 году расхо-
ды ведомства составляли 2,9 
миллиарда, затем выросли до 4,9 
в 2014 году и после этого уже 
плавно снижались. Бюджет Рос-
туризма на 2018–2020 годы бу-
дет составлять 3,7 миллиарда.

В 2018 году завершается дей-
ствие федеральной целевой про-
граммы развития внутреннего и 
въездного туризма, которая дей-
ствовала с 2011 года. Концепция 
следующего этапа обсуждалась, 
но конкретики пока нет. Возмож-
но, она появится сейчас. Также 
11 сентября в докладе на заседа-
нии профильного комитета Гос-
думы аудиторы Счетной палаты 
РФ подвергли критике бюджет-
ную отчетность Ростуризма. В 
ходе обсуждения, отвечая на во-
просы депутатов, представитель 
Счетной палаты внес ряд предло-
жений по совершенствованию 
механизмов управления феде-
ральной целевой программой в 
следующем цикле.

Сейчас указом президента 
минэкономразвития передаются 
функции по выработке и реали-
зации госполитики и норматив-
но-правовому регулированию в 
сфере туризма и туристской дея-
тельности. Также министерство 
будет вести госнадзор за деятель-
ностью туроператоров и объеди-
нения туроператоров в сфере вы-
ездного туризма «Турпомощь».

Олег Сафонов: Указ подписан, будем теперь работать под руководством 
минэкономразвития. 

Читайте также: 
В РФ появятся новые 
льготники — туристические. 
Подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1586124

ГРОМКОЕ ДЕЛО Иски нескольких ТВ-каналов к компании «Яндекс» 
рассматривает суд

Чужое кино в поиске
Владимир Полетаев

В
чера Мосгорсуд приступил 
к процессу по искам не-
скольких телеканалов, ко-

торые принадлежат «Газпром-
медиа», к компании «Яндекс» из-
за пиратских копий сериалов, 
размещенных в сервисе «Яндекс.
Видео». 

В частности, в судебных исках 
было отмечено, что поисковая 
выдача «Яндекса» предлагает 
пользователям видео с сайтов, 
где нелегально размещены сери-
алы «Домашний арест», «Вне 
игры», шоу «Мистические исто-
рии» и анимационный сериал 
«Осторожно, земляне».

ООО «Парнас Медиа» (телека-
нал «Супер») и ООО «Телеканал 
ТВ3» просят суд обязать интер-
нет-компанию прекратить созда-
ние технических условий, обес-
печивающих размещение при-
надлежащих им произведений на 
сайте поисковика, а также взы-
скать с «Яндекса» по 10 тысяч ру-
блей каждому телеканалу в каче-
стве компенсации за нарушение 
исключительного права и гос-
пошлину в сумме 400 рублей.

В конце августа Мосгорсуд на-

ложил предварительные обеспе-
чительные меры в отношении 
«Яндекса» по просьбе телекана-
лов ТНТ, ТВ3, 2х2 и «Супер», со-
гласно которым Роскомнадзор 
обязан прекратить создание тех-
нических условий, обеспечиваю-
щих размещение, распростране-
ние и иное использование на 
yandex.ru чужих телевизионных 
произведений. 

Роскомнадзор констатировал, 
что в настоящее время нет осно-
ваний для ограничения доступа к 
сервису. А «Яндекс» заявил, что 
убрал со своего сервиса пират-
ский контент, из-за которого по 
решению Мосгорсуда был риск 
блокировки «Яндекс.Видео».

В «Газпром-медиа» пояснили, 

что холдинг таким образом за-
щитил свой контент от нелегаль-
ного размещения на сервисе «Ян-
декс.Видео». 

Кстати, интернет-компания 
выполнила решение суда и уда-
лила пиратский контент, обосно-
вав это тем, что блокировка сер-
виса «Яндекс.Видео» могла при-
вести к недоступности всего пои-
сковика. 

В то же время в «Яндексе» счи-
тают требования в адрес компа-
нии необоснованными и не соот-
ветствующими законодательст-
ву. И обжаловали данное реше-
ние, подав в Мосгорсуд сразу во-
семь жалоб (четыре частные жа-
лобы и четыре апелляционных 
заявления). 

Но Апелляционная инстанция 
отказала в снятии блокировки 
пиратских копий сериалов, отка-
завшись удовлетворить частные 
жалобы. Рассмотрение исков ТВ 
по существу назначено на 27 сен-
тября.

«Яндекс» подал ходатайство в 
Мосгорсуд с просьбой привлечь 
Mail.ru Group и Rutube в качестве 
третьих лиц по делам телекана-
лов «Газпром-медиа» о пиратст-
ве. «Яндекс» также попросил суд 
провести техническую эксперти-
зу по исковым претензиям. 

«Заключение экспертов помо-
жет суду разобраться в сложных 
технических деталях, объясняю-
щих принцип работы поиска по 
видео и невозможность исполне-
ния предъявленных нам требова-
ний», — пояснил корреспонденту 
«РГ» представитель интернет-
компании Илья Грабовский. 

Он уточнил, что кроме Mail.ru 
и Rutube компания намерена 
привлечь к разбирательству и 
другие сайты, чьи интересы были 
затронуты в этом процессе. Он 
добавил, что компания работает 
над усилением борьбы с пиратст-
вом в сети и вскоре покажет свои 
наработки. 

Акцент

 Мосгорсуд наложил предва-
рительные обеспечительные 
меры в отношении «Яндекса» 
по просьбе телеканалов

ДОХОДЫ ОТ ТУРИЗМА

Прямые поступления от китайского въездного туризма в Россию в 2017 году со-

ставили 120 млрд рублей, сообщили в туристской ассоциации «Мир без границ».

Больше всего денег — около 40 миллиардов рублей — потрачено в сфере перево-

зок. Примерно 2,5 миллиарда — на музеи и другие объекты показа. 

«Около 19 процентов всей выручки в премиум-сегменте розничной торговли 

Москвы и Санкт-Петербурга также приходится на долю покупок туристов из Ки-

тая», — добавили в ассоциации. По данным Росстата, в 2017 году в России побы-

вали около 1,5 миллиона человек из Китая.

А пользователи популярного ресурса для путешественников TripAdvisor назва-

ли лучшие музеи мира 2018 года, в числе которых оказался и Государственный 

Эрмитаж в Санкт-Петербурге. Российский музей занял 15-е место в ТОП-25, по-

лучив много восторженных отзывов.

Первое место в мировом рейтинге занял музей Орсе в Париже — одно из круп-

нейших в мире собраний европейской живописи и скульптуры периода 1850—

1910 годов.

Информационное сообщение  
о завершении процедуры передачи 

страхового портфеля
Страховое публичное акционерное общество «Ингосстрах» 

(cокращенное наименование — СПАО «Ингосстрах», ОГРН 
1027739362474, ИНН 7705042179, юридический адрес: 117997, 
г. Москва, ул. Пятницкая, д. 12, стр. 2, лицензии СИ № 0928 от 23 
сентября 2015 г. и СЛ № 0928 от 23 сентября 2015 г., выданные 
Центральным Банком Российской Федерации (Банком России) 
(далее — СПАО «Ингосстрах»), уведомляет заинтересованных 
лиц о завершении процедуры передачи страхового портфеля Ак-
ционерного общества «Страховая Компания «Выручим!» (далее 
— АО «Страховая компания «Выручим!») в СПАО «Ингосстрах» 
по следующим видам страхования:

транспортных средств и сельскохозяйственного страхования
-

ем средств железнодорожного транспорта)
-

тных средств 

вреда третьим лицам

вреда вследствие недостатков товаров, работ, услуг.
С 11 сентября 2018 года к СПАО «Ингосстрах» перешли все 

права и обязанности по договорам страхования, заключенным 
АО «Страховая компания «Выручим!», включенным в передан-
ный страховой портфель и по которым страхователями и выго-
доприобретателями не было выражено Страховщику в письмен-
ной форме своего отказа на замену страховщика. 

С 11 сентября 2018 года СПАО «Ингосстрах» исполняет все 
обязательства по договорам страхования, включенным в пере-
данный страховой портфель.

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации 
от  21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» 
пункта 9 указанного документа, Акционерное общество 
«Интер РАО – Электрогенерация» сообщает,  
что на  сайте  Общества в  информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по адресу: 
http://irao-generation.ru/information/raskinf_sor/
inter_rao_electrogenecia/ раскрыта в полном объеме 
следующая информация:

– предложения АО «Интер РАО – Электрогенера-
ция» на 2019 год по ценам (тарифам) на поставляемую 
в условиях ограничения или отсутствия конкуренции 
электрическую энергию, регулирование которых мо-
жет осуществляться в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены статьей 23.3 Федерального закона 
«Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Внешэкономбанк информирует, что с 25.09.2018 г. по 14.11.2018 г. 

в рамках процедуры несостоятельности (банкротства) одного из заем-
щиков Банка — ООО «Сибирский строитель» будут проводиться тор-
ги по реализации имущественного комплекса завода «Бетолекс» в 
форме публичного предложения. Имущественный комплекс пред-
ставляет собой завод по производству блоков и элементов из ячеисто-
го бетона автоклавного твердения для малоэтажного строительства 
«Бетолекс» мощностью 470 куб. м в г. Искитиме Новосибирской об-
ласти. Завод «Бетолекс» — это одно из крупнейших предприятий по 
производству ячеистого газобетона на территории Сибирского феде-
рального округа.

За получением дополнительной информации и организации про-
смотра предприятия можно обращаться к конкурсному управляющему 
Ковалеву И.В. (тел.+7 916 548-66-14, эл почта: igor4650@gmail.com),  
а также к представителю Внешэкономбанка Хенкову С.С. 
(тел.+7 495 721-96-05, эл. почта: Henkov@veb.ru). Также информация 
размещена на сайте www.bankrot.fedresurs.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа ГК «Пик Отель», г. Сочи, Красная Поляна
извещение о проведении  аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25, 
8-812-609-76-22,

e-mail: onn@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ 8-800-100-66-22,  

8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона в электронной форме: 

26.10.2018 в 11:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 19.09.2018 в 11:00 
Дата и время окончания приема заявок: 24.10.2018 в 11:00 
Дата рассмотрения заявок: 25.10.2018 в 11:00 
Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 

договоров купли-продажи имущества Гостиничного комплекса 
«Пик Отель»

Начальная цена Имущества: 762 711 864 руб., кроме того 
НДС.

Шаг повышения цены: 10 000 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе  

в электронной форме составляет: 50 000 000 руб.,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов  
незавершенного строительства:   

жилые дома различной степени  готовности  
(64 единицы),  Краснодарский край,  

г. Горячий Ключ 
извещение о проведении запроса  

публичного предложения в электронной форме
Продавец:  ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71,  

8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22
О р г а н и з а т о р  к о н к у р е н т н о й  п р о ц е д у р ы :  

ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru, 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru. 

Заявки на участие в принимаются с 19.09.2018  
c 11:00 (время московское) по 24.10.2018 до 11:00 (время 
московское);

Дата проведения запроса публичного предложения: 
26.10.2018 в 11:00 (время московское);

Начальная цена: 60 919 544,92 руб., кроме того НДС 
Минимальная цена: 30 459 772,03 руб., кроме того НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре разме-

щена на официальном сайте Организатора конкурентной 
п р о ц е д у р ы  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а :  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных слушаний по материалам оценки 
воздействия отделяющихся частей ракеты-носителя «Союз-2» 
на окружающую среду районов падения (ОВОС), создаваемых 
на территориях Амурской области и Республики Саха (Якутия). 

19 октября 2018 года в 15.00 в здании ДК «Шахтер» по адре-
су: ул. Ленина, дом 2, п. Сангар Кобяйского улуса Республики Саха 
(Якутия).

26 октября 2018 года в 16.00 в здании библиотеки им.Некра-
сова по адресу: ул. Дзержинского, дом 40, г. Алдан Алданского 
района Республики Саха (Якутия).

9 ноября 2018 года в 10.00 в актовом зале администрации 
Зейского района по адресу: ул. Народная, дом 28, г. Зея Зейского 
района Амурской области.

Создание районов падения боковых блоков I ступени, голо-
вного обтекателя, II ступени и хвостового отсека III ступени 
РН типа «Союз-2» на территориях Амурской области и Республи-
ки Саха (Якутия) осуществляется с целью обеспечения запусков 
космических аппаратов с космодрома «Восточный» на приполяр-
ную орбиту.

С материалами ОВОС можно ознакомиться на сайте ecotras.ru 
и в местах проведения общественных слушаний.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«ЭкоТрас» (ул. Большая Почтовая, дом 26 В, стр. 2, оф. 400, 
г. Москва, 105082).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Европейский 
центробанк показал новые 
банкноты в 100 и 200 евро

Готовьте кошельки

Юлия Кривошапко

ЕВРОПЕЙСКИЙ центральный 
банк (ЕЦБ) представил обнов-
ленные банкноты номиналом в 
100 и 200 евро с улучшенной за-
щитой от подделок. В оборот ку-
пюры планируется выпустить 
28 мая 2019 года.

Презентация состоялась во 
Франкфурте-на-Майне. Новые 
банкноты в 100 и 200 евро отли-
чаются по размеру от старых та-
кого же номинала. Изменилась, 
в частности, их ширина — у обе-
их банкнот она будет такой же, 
как у банкноты в 50 евро. По-
скольку банкноты в 50, 100 и 
200 евро теперь одинаковой ши-
рины, банкоматы смогут бы-
стрее их обрабатывать. Они так-
же будут легче помещаться в ко-
шельках граждан и, как резуль-
тат, меньше подвергаться изно-
су, отмечается в официальном 
сообщении Европейского цен-
тробанка. 

Длина банкнот осталась 
прежней. Не изменился и цвет: 
купюра номиналом в 100 евро 
осталась зеленоватой, в 200 евро 
— желтовато-коричневой. Однако 
новые деньги снабжены допол-
нительными защитными элемен-
тами, поэтому их будет значи-
тельно сложнее подделать. При 
разглядывании купюр на свету 
можно увидеть водяной знак — 
портрет героини древнегрече-
ских мифов прекрасной Европы 
— дочери финикийского царя Аге-
нора. Некоторые элементы, в 
частности цифры «100» и «200», 
меняют свой свет при рассмотре-
нии под разными углами, и в них 
можно разглядеть знаки евро.

Ранее Европейский центро-
банк обновил банкноты более 
мелкого номинала — они чаще 
подделываются и быстрее изна-
шиваются из-за более активного 
использования. Так, 5 евро из но-
вой серии были представлены 
еще в 2013 году. 

Ширина обеих новых банкнот изменилась, а цвет остался прежним.
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ПРОЕКТ

Сотрудников 
АЭС проверят 
на наркотики

ТРЕЗВЫЙ 
АТОМ

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела законо-
проект, вводящий дополнитель-
ные требования для сотрудни-
ков атомных станций. К мирно-
му атому не подпустят наркома-
нов и судимых.

Специальные поправки пред-
лагается внести в Закон «Об ис-
пользовании атомной энергии».  
Инициатива излагает в новой ре-
дакции две статьи закона, регла-
ментирующие допуск лиц к ра-
боте на ядерной установке, а так-
же выдачу разрешений на право 
ведения работ в области исполь-
зования атомной энергии. Речь о 
разрешениях, выдаваемых ра-
ботникам объектов использова-
ния атомной энергии (то есть тех 
же атомных станций). 

Согласно действующим пра-
вилам, правительство страны 
утверждает перечень должно-
стей, на которых сотрудники 
должны получать разрешения на 
право ведения работ в области 
использования атомной энер-
гии. Также правительство пропи-
сывает предъявляемые к этим 
специалистам квалификацион-
ные требования. «Одним из обя-
зательных условий получения 
указанных разрешений является 
отсутствие медицинских, в том 
числе психофизиологических, 
противопоказаний», сказано в 
законе.

Эти правила остаются. Пред-
лагаемый проект дополняет за-
кон нормой, что и кандидаты на 
работу в таких должностях, и 
действующие работники долж-
ны регулярно проверяться, не 
принимали ли наркотиков.

«Проект направлен на усиле-
ние защищенности объектов 
атомной энергии, — подчеркнул 
«РГ» член правительственной 
комиссии по законопроектной 
деятельности, председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Нет 
необходимости убеждать, на-
сколько высокими должны быть 
требования безопасности на 
атомных станциях. Но безопа-
сность заключается не только в 
технологиях, но и особом отборе 
кадров. Нельзя допустить, чтобы 
за пультом атомной станции си-
дел, скажем, человек, употребля-
ющий наркотические вещества. 
Поэтому законопроект устанав-
ливает дополнительные ограни-
чения для сотрудников объектов 
атомной энергии и лиц, претен-
дующих на работу на таких объ-
ектах. При приеме на работу, а 
также в ходе работы специали-
сты должны будут регулярно 
проходить медицинские осмо-
тры, включающие проверку на 
употребление наркотиков и пси-
хотропных веществ».

Также, по его словам, лица, 
допускаемые к работам в обла-
сти атомной энергии, будут про-
ходить проверку в органах ФСБ. 

«Предусматривается введе-
ние законодательного запрета на 
допуск к таким работам лиц, 
имеющих судимость за умыш-
ленные преступления, а также 
включенных в перечень лиц, в 
отношении которых имеется ин-
формация о причастности к пре-
ступлениям террористической и 
экстремистской направленно-
сти», говорит Владимир Груздев.

Допуск же к работе на атом-
ной станции судимого будет счи-
таться нарушением для его руко-
водителей. По мнению некото-
рых экспертов, необходимо так-
же предусмотреть меры экстрен-
ного реагирования, если появля-
ется информация о возможной 
причастности какого-либо со-
трудника АЭС к преступлениям 
террористического или экстре-
мистского характера или о нали-
чии у него судимости за умыш-
ленные преступления. Такой че-
ловек как минимум может быть 
отстранен от работы, а дальше с 
ним может быть расторгнут кон-
тракт.

При этом  юристы подчерки-
вают, что само по себе возбужде-
ние уголовного дела еще не по-
вод увольнять человека, так как 
прежде надо разобраться, на-
сколько обоснованы претензии 
к нему. Если он не совершал пре-
ступления и будет оправдан, то 
сможет вернуться к работе. 

Судимым гражданам 
запретят работать 
на атомных станци-
ях, какими бы хоро-
шими специалиста-
ми они ни были

Рынок труда Кем могут устроиться на работу люди старшего возраста

Я бы в бармены пошел

Б
олее половины россиян 
старшего возраста, 
прошедших обучение 
через службы занято-
сти, находят себе но-

вую работу. А в некоторых регио-
нах этот показатель значительно 
больше, выяснили корреспон-
денты «Российской газеты».

Причем трудоустраиваются 
не только те, кто просто повысил 
квалификацию по уже имеющей-
ся профессии, но и те, кто полу-
чил абсолютно новые специаль-
ности. 

Список профессий, которые 
предлагается освоить людям 
старше 50 лет, насчитывает в 
среднем от 25 до 120 наименова-
ний — в зависимости от региона. 
Среди них есть и, казалось бы, 
необычные для немолодых  лю-
дей, но востребованные ими. На-
пример, бармен, визажист, па-
рикмахер, кондитер. 

Но чаще всего людям предла-
гают переучиться по професси-
ям, наиболее востребованным 
на рынке труда, преимуществен-
но — рабочим. Хотя, конечно, при 
этом учитывается и базовое об-
разование, и пожелания самих 
соискателей. Но если, скажем, 
рынком труда не востребован ак-
компаниатор с консерваторским 
образованием, то, скорее всего, 
человеку для трудоустройства 
придется осваивать какую-то 
совсем новую профессию. 

Как рассказали «Российской 
газете» в департаменте труда и 
социального развития Примо-
рья, среди пенсионеров популяр-
ны специальности повара, меди-
цинской сестры, охранника, бух-
галтера, оператора ЭВМ, бульдо-
зериста, оператора котельной, 
помощника воспитателя. 

А на рынке труда наиболее во-
стребованы специалисты для 
сферы строительства, обрабаты-
вающих производств, сельского, 
лесного хозяйства, охоты, рыбо-
ловства и рыбоводства. 

«Как правило, перед направ-
лением на обучение оформляет-
ся договор между центром заня-
тости, образовательным учре-
ждением, соискателем и работо-
дателем. Этот документ является 
гарантией получения работы по 
окончании учебы», — рассказы-
вает директор департамента Ли-
лия Лаврентьева.

А вот в Ростовской области 
наличие работодателя до начала 
обучения не является обязатель-

ным условием. Если человек хо-
чет стать кондитером, а вакан-
сии на данный момент нет, ничто 
не помешает ему получить имен-
но эту специальность.

По направлениям центров за-
нятости Сахалинской области 
пожилые люди в большинстве 
своем осваивают профессии ох-
ранников, водителей погрузчи-
ка, специалистов по кадрам, кла-
довщиков. 

Если желаемых курсов нет по 
месту жительства, пенсионер 
может ездить на занятия в дру-
гой муниципалитет. Проезд к ме-
сту обучения и обратно, прожи-
вание, медосмотр при направле-
нии на обучение оплачивается из 
областного бюджета. Если же по-
жилым людям неудобно выез-
жать за пределы своего муници-
палитета, специалисты центров 
занятости стараются по возмож-
ности организовать дистанцион-
ное обучение.

В Новосибирской области по-
чти 90 процентов людей, про-
шедших курсы переподготовки 
по линии органов службы заня-
тости, получают работу. И все-
таки старшему поколению тру-
доустроиться несколько слож-
нее. Так, по данным прошлого 
года, лишь 60 процентов специа-
листов предпенсионного и пен-
сионного возраста, обративших-
ся в центры занятости, получили 
ту или иную ставку. 

Помимо профессиональной 
переподготовки для пенсионе-
ров и тех, кто приближается к 
этому возрасту, действуют про-
граммы повышения компьютер-
ной и финансовой грамотности. 
Также Новосибирск вошел в чи-
сло пяти городов России, где ве-
сной стартовала программа 
«Снова в деле», в рамках кото-
рой пожилых людей обучают 
азам владения смартфонами и 
планшетами,  помогают разо-

браться в том, как грамотно по-
дать себя на рынке самозанято-
сти, объясняют юридические ас-
пекты, помогают подобрать дело 
по душе и составить креативное, 
яркое резюме на ведущих элек-
тронных платформах с частны-
ми объявлениями.

В Астраханской области пре-
жде чем направить человека на 
переобучение, с ним работает 
психолог-профконсультант, ко-
торый определяет способности 
и интересы соискателя, особен-
ности его личности, образова-
ние и трудовой стаж. А затем че-
ловеку рекомендуют получить 
новую профессию или повысить 
квалификацию по имеющейся. 
Вероятность трудоустройства 
там людей предпенсионного воз-
раста после прохождения про-
фобучения — около 60 процен-
тов.

В Санкт-Петербурге люди 
старшего возраста осваивали 
бухгалтерский учет, работу в 
программе 1С, изучали програм-
мы по конструированию на 
компьютере, автоматизирован-
ное проектирование. Также в чи-
сле популярных оказались про-
фессии, связанные с транспор-
тной и складской логистикой, 
менеджментом и услугами. По-
мимо офисных специальностей 
соискатели учились на операто-
ров котельных и водителей по-
грузчиков. Работу в итоге в Се-
верной столице находят почти 
все соискатели независимо от 
возраста, утверждают в службе 
занятости. 

Как уточнили в министерстве 
социальной политики Калинин-
градской области, у желающих 
переучиться на медсестру, фель-
дшера или врача, а также препо-
давателя, инженера, бухгалтера, 
кладовщика попросят диплом о 
соответствующем базовом обра-
зовании, высшем или среднем. А 

вот для профессионального об-
учения или переобучения по ра-
бочим профессиям (например, 
водитель автомобиля, повар, 
портной, парикмахер, строи-
тельные рабочие) базовое обра-
зование не требуется.

Там привели несколько ти-
пичных примеров: женщина-
фельдшер после курсов по на-
правлению «Основы сестрин-
ского дела» трудоустроена мед-
сестрой в медпункт крупного ав-
тозавода. Бывший повар переу-
чилась на кладовщика и работа-
ет в коммерческом предприя-
тии, а экономист с большим ста-
жем прошла переобучение по на-
правлению «Администратор го-
стиничного комплекса» и теперь 
занимает эту должность в новом 
рекреационно-оздоровительном 
комплексе.

Тем временем Торгово-про-
мышленная палата предложила 
развивать систему семейного 
бизнеса для пенсионеров. Как 
рассказал глава Торгово-про-
мышленной палаты России Сер-
гей Катырин, во всем мире се-
мейный бизнес — это достаточно 
развитая система, где есть осо-
бые условия для тех, кто им зани-
мается. «Одно из направлений, 
очень серьезных, — у нас никак 
не развивается система семейно-
го бизнеса. А она есть во всем 

мире. Мы подготовили свое пред-
ложение: создать систему семей-
ного бизнеса для пенсионеров. 
Есть несколько вариантов, в том 
числе, например, «семейный па-
тент». Если такой «семейный па-
тент» приобретен, то дальше 
трудовые отношения, которые 
происходят внутри семьи, не 
должны регулироваться со сто-
роны», — сказал Катырин. И доба-
вил, что «семейный патент» 
можно использовать и для гра-
ждан предпенсионного возраста.

Подготовили Марина Гусенко, 
Ольга Журман, Елена Баева, 
Александр Филимоненко, 
Никита Зайков, Марина 
Бровкина, Ирина Поволоцкая, 
Вера Черенева, Анна Шепелева, 
Андрей Куликов, Сергей Тарасов, 
Наталья Саванкова, 
Валентина Зотикова, Роман 
Мерзляков, Светлана Песоцкая

Профессий, которые могут освоить 
люди старшего возраста, немало. 
Есть над чем подумать.

Акцент

 Необязательно снова 
пять лет учиться профессии, 
достаточно изучить 
новые компетенции, 
расширить навыки 

РЕКОМЕНДАЦИИ

Мария Игнатова,
руководитель службы исследований HeadHunter:  

— Ключевая рекомендация — это все время быть в рынке, мониторить вакансии, 

четко понимать, в какой сфере человек хочет и сможет работать. 

И если он понимает, что для прихода в эту сферу ему не хватает какого-то обра-

зования, есть пробел, то необходимо его закрыть. Благо для этого есть много 

возможностей, в том числе онлайн-курсы. Необязательно пять лет учиться про-

фессии, достаточно изучить новые для себя компетенции, расширить набор на-

выков. Об этом часто забывают кандидаты любого возраста, считая, что одного 

полученного образования достаточно. Рынок труда динамичен, и навыки пере-

текают из одной профессии в другую. У возрастных кандидатов багаж знаний ог-

ромный, но он не всегда применим к современному рынку труда. Но это можно 

исправить.

И еще. Если человек даже во взрослом возрасте освоил новую для себя профес-

сию, получил новые навыки и именно с ними выходит на рынок труда, он должен 

понимать, что начинает карьеру с нуля, у него нет опыта в новой профессиональ-

ной нише, поэтому не стоит сразу рассчитывать на руководящую должность и 

высокую зарплату. Кстати, завышенные ожидания в таких случаях — ошибка не 

только взрослых, но и молодых соискателей. 

Всего в компаниях сейчас примерно 20 процентов работников старше 45 лет.  

Работодатели не ставят возраст как критерий на первое место при отборе кан-

дидатов на вакансию. И еще — сейчас набирает обороты тема наставничества. И 

в этом свете люди старшего возраста, их знания и опыт приобретают особую 

ценность для работодателей, становятся преимуществом. 

Подготовила Марина Гусенко

МИНФИН ПРОЯВИТ 
ЧУВСТВО ДОЛГА
В ЭТУ СРЕДУ министерство финансов может в четвертый 
раз с конца августа отказаться от проведения еженедель-
ного аукциона по размещению облигаций федерального 
займа (ОФЗ).

Даже если это произойдет и беспрецедентная пауза 
продлится и дальше, ее не стоит воспринимать как при-
знак кризиса рынка госдолга. Скорее, это говорит о его 
структурной перестройке, которая пройдет без потрясе-
ний для бюджета благодаря сильным позициям минфина. 
Он может себе позволить какое-то время не привлекать за-
имствования вообще. 

Доходность гособ-
лигаций, в июле со-
ставлявшая 7,3 про-
цента, сейчас при-
ближается к 9 про-
центам. По плану в 
этом году минфину 
нужно привлечь че-
рез ОФЗ еще 800 
миллиардов рублей, 
а значит, повышение 
доходности на один 
процент обойдется федеральному бюджету в дополнитель-
ные 8 миллиардов рублей ежегодно, или в 80 миллиардов, 
если предположить, что все выпуски — десятилетние. Мин-
фин не готов платить такую цену и не раз подчеркивал, что 
не станет размещать гособлигации во что бы то ни стало. 

Основная причина повышения стоимости заимствова-
ний на поверхности — это опасения возможного введения 
правительством США запрета на проведение американ-
скими инвесторами операций с новыми выпусками рос-
сийского госдолга. Из-за этого часть нерезидентов ушла с 
этого рынка, за короткий срок их доля сократилась с 35 до 
27 процентов. Тем не менее оснований для паники нет. 

Если сравнить нынешнюю ситуацию с той, которая 20 
лет назад привела к кризису на рынке государственных 
краткосрочных облигаций (ГКО), то мы увидим карди-
нальные различия. Тогда федеральный бюджет остро 
нуждался в заимствованиях, они носили краткосрочный 
характер, поэтому необходимо было постоянно погашать 
ГКО и сразу занимать вновь, что резко усиливало зависи-
мость правительства от поведения инвесторов. Летом 
1998 года месячные объемы погашения превышали все до-
ходы бюджета. Сейчас он исполняется с профицитом, объ-
ем погашения примерно в десять раз меньше объема дохо-
дов. Кроме того, правительство тогда не имело резервов, 
сейчас же, даже с учетом того, что Резервный фонд был 
полностью потрачен за несколько лет низких цен на нефть, 
мы снова успели накопить ощутимую подушку безопасно-
сти. Фактически отказ минфина от размещений — это сви-
детельство его силы. В 1998 году у него не было такой воз-
можности, и он проводил заимствования даже тогда, когда 
доходность переваливала за 50 процентов годовых. 

Привлекательность рынка госдолга любой страны 
определяется тремя группами факторов. Фундаменталь-
ные показатели, которые объективно определяют долгос-
рочные риски инвестирования, у России очень сильные 
даже по сравнению с большинством развитых стран. Уро-
вень госдолга России держится у отметки 13 процентов 
ВВП, среди стран G20 только Саудовская Аравия может 
похвастаться более низким госдолгом. Федеральный бюд-
жет рассчитан на в два раза более низкую цену на нефть, 
чем текущие цены, и предусматривает заимствования 
только в пределах, необходимых для обслуживания гос-
долга, что фактически не превышает одного процента ВВП. 
Правительство, как уже сказано, имеет достаточные и пос-
тоянно растущие бюджетные резервы. Россия имеет поло-
жительный внешний счет (доходы от внешней торговли 
превышают расходы), достаточно большие золотовалют-
ные резервы, невысокую инфляцию. 

Вторая группа показателей — структурные факторы — 
менее впечатляющая. Зависимость экономики от цен на 

нефть сохраняется, 
хотя и смягчена жест-
ким бюджетным пра-
вилом, по которому 
накапливаются ре-
сурсы Фонда нацио-
нального благососто-
яния. Инвесторы все 
больше укрепляются 
в мысли, что санкции 
будут не только со-
храняться, но и, воз-
можно, даже усили-

ваться. Для части инвесторов эти опасения перевешивают 
привлекательное соотношение доходности и рисков ОФЗ. 

Наконец, конъюнктурные факторы во многом объясня-
ют то повышение доходности, которое заставило минфин 
отменять аукционы по размещению ОФЗ. Ослабление ру-
бля вместе с не очень хорошим урожаем и предстоящим с 
начала 2019 года увеличением базовой ставки НДС приве-
ло к росту инфляционных ожиданий, поэтому инвесторы, 
желающие сохранить прежнюю реальную доходность (по 
ОФЗ она составляет около 5 процентов), повысили свои 
требования к инструментам инвестиций. 

Минфин считает, что нет оснований ожидать дальней-
шего снижения доли нерезидентов. Но даже если она сни-
зится еще немного, не будет больших проблем с замещени-
ем иностранных инвесторов российскими банками. ОФЗ 
для них остаются достаточно привлекательными на фоне 
профицита ликвидности в банковской системе (объем сво-
бодных средств оценивается в три триллиона рублей). 

Пока мы видели реакцию только на новости о возмож-
ном введении санкций против российского госдолга. Если 
такие санкции будут введены, то правительству придется 
скорректировать долговую политику, прежде всего расши-
рив круг инвесторов. Например, более активно предлагать 
облигации для населения. Минфин как раз планирует от-
менить банковские комиссии за их продажу и расширить 
число банков-агентов по реализации ОФЗ-н. Возможно, 
правительству для маневра нужно заручиться правом при 
необходимости использовать для замещения заимствова-
ний часть дополнительных нефтегазовых доходов. Сейчас 
бюджетное правило предусматривает, что все эти доходы 
должны направляться в ФНБ, но в 2019 году размер фонда 
достигнет планки в семь процентов ВВП (около семи трил-
лионов рублей), которая рассматривается как необходи-
мый минимум для обеспечения защиты бюджета от нео-
жиданных колебаний цен на нефть. После этого какой-то 
объем конъюнктурных доходов сверх этого минимума 
вполне может использоваться для дополнительной защи-
ты бюджета от последствий санкций. 

Доходность государ-
ственных облигаций 
РФ, в июле состав-
лявшая 7,3%, сейчас 
приближается к 9% 

Основная причина 
роста стоимости 
заимствований — 
опасения введения 
санкций на госдолг

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета при 
Минфине России 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5711

Как изменится размер 
пенсии при переезде в 
другой регион РФ? Ответ на 
этот и другие вопросы 
ищите на сайте в проекте 
«Пенсионный банк 
вопросов» 
rg.ru/bankvoprosov
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РЕСУРСЫ Правительство пересмотрит преференции по добыче для нефтяников 

Проверка места рождения льгот
Александра Воздвиженская

П
равительство планирует 
провести инвентариза-
цию месторождений не-

фти, чтобы оценить их доход-
ность и пересмотреть действую-
щие льготы для месторождений. 
Льготы могут измениться уже 
весной следующего года. Об 
этом сообщил журналистам ви-
це-премьер РФ Дмитрий Козак, 
курирующий ТЭК.

По его словам, этот вопрос 
будут обсуждать 18 сентября у 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. «Все (нефтекомпа-
нии) недовольны, все высказали 
это недовольство, смотрят друг 
на друга, мол, у кого-то больше 

(льгот),  — рассказал Козак.  — По-
этому надо выработать такие 
единые критерии, провести ин-
вентаризацию этих месторожде-
ний и подготовить к весне следу-
ющего года систематизирован-
ный — на основании критериев — 
перечень преференций, для того 

чтобы стимулировать добычу, в 
том числе трудноизвлекаемых 
запасов нефти».

Ревизия льгот по нефтедобы-
че произойдет на фоне заверше-
ния налогового маневра в отра-
сли, которое начнется 1 января 
следующего года, когда тамо-

женная субсидия перерабатыва-
ющим заводам начнет сокра-
щаться за счет снижения эк-
спортной пошлины и роста на-
логовой нагрузки. Для этого пра-
вительство вводит для заводов, 
работающих на внутренний ры-
нок, обратный акциз на нефть с 

демпфирующим (сглаживаю-
щим) компонентом. Сейчас так-
же обсуждается возможность 
наделить правительство правом 
обязывать компании поставлять 
определенную долю добывае-
мой нефти на заводы, рассказал 
Козак.

РОССИЯ СТАНЕТ ЛИДЕРОМ ПО ПОСТАВКАМ ГАЗА В КИТАЙ 

Китай рассчитывает в первой половине 2019 года договориться о поставках газа 

по дальневосточному маршруту. Об этом сообщил руководитель государствен-

ного энергетического управления КНР Нур Бекри по итогам межправительст-

венной российско-китайской комиссии по энергетическому сотрудничеству.

Обсуждаемый объем поставок — до десяти миллиардов кубометров в год. При 

этом Дмитрий Козак как председатель российской части комиссии заметил, что 

перед компаниями поставлена задача достичь договоренности по «западному 

маршруту» до конца текущего года и не позднее 20 декабря следующего запу-

стить поставки по газопроводу «Сила Сибири».

«Мы продолжаем консультации и рассчитываем, что с «западного маршру-

та» получим 30 миллиардов кубометров, — уточнил Нур Бекри. — Если полу-

чится (договориться) по «западному маршруту», то это будет более 80 мил-

лиардов кубометров (по всем маршрутам поставок, включая СПГ. — Прим. 
ред.). Это значит, что Россия займет первое место среди поставщиков газа в 

Китай».

Также стороны договорились, что в следующем году Россия будет поставлять в 

Китай 1,7 миллиона тонн нефти через порт Козьмино (остальные 28,3 миллиона 

тонн пройдут через отвод Сковородино — Мохэ).
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ЯВЛЕНИЕ Зачем
современные родители
меняются детьми?

Махнемся, 
не глядя, Колями

Наталья Лебедева

ПРОДВИНУТЫЕ родители придумали еще один способ 
воспитания. В России набирает популярность кидшеринг. 
Суть его проста: на время отдать ребенка в другую семью.

«Отличная тема для дружащих и приятельствующих 
семей — обмен детьми, — рекламирует кидшеринг в соцсе-
тях известный дизайнер, блогер и отец 10 детей Артемий 
Лебедев. — Если родители не суперпараноики, а дети не от-
мороженные, то самый кайф — это сбагрить куда-нибудь 
ненадолго своего или взять на пару дней не своего. Все го-
дится — от простого похода в кино до поездки на неделю на 
дачу». Детей это развивает и сплачивает, а взрослым ка-
кое-никакое разноо-
бразие, настаивает 
многодетный отец.

В реальности кид-
шеринг выглядит 
примерно так: Коля 
возвращается домой 
и радостно рассказы-
вает, как они с Ми-
шей сначала рисова-
ли на обоях, а потом 
пускали мыльные пу-
зыри. «Представля-
ешь, прямо в комнате!» Колина мама с волнением смо-
трит на новые обои, представляя, как на следующей неде-
ле уже Миша придет к ним в гости… Впрочем, это, конеч-
но, шутка, а если серьезно, то такой опыт гостевой семьи, 
считают психологи, очень полезен любому ребенку. 

Несмотря на иностранное название, у кидшеринга своя 
отечественная история. Многие вспоминают старое до-
брое «переночевать у друга» или «провести лето в деревне 
у бабушки», куда свозили детей всех, даже самых дальних 
родственников. «Нужно ехать по делам, приводи ребенка к 
нам — покормим и погуляем. Если с ночевкой — колготки и 
трусы на смену… Хорошие были времена, — Анастасия 
Корнилова вспоминает свое детство, когда родители помо-
гали друг другу без всяких «претензий» к принимающей 
стороне и на «вознаграждение». — До сих пор помню сосед-
скую коллекцию кукол. Как мы с девчонками мечтали по-
пасть к соседям в гости: поиграть, чаю с домашним пиро-
гом попить, сказки с книжных полок потаскать…

Российские мамы с папами и сейчас с успехом «обме-
ниваются» детьми, слегка обновив старый формат. К при-
меру, среди работающих очень распространена такая 
форма помощи друг другу: по очереди брать к себе детей 
во время школьных каникул — и родителям не нужен от-
пуск, и детям в компании веселее. 

У Анны Цветковой положительный опыт кидшеринга: 
она «подкидывает» свою трехлетнюю дочь знакомой и бе-
рет ее ребенка к себе. 

— Самое сложное — это найти человека, которому дове-
ряешь, — рассказывает она «РГ». — Поэтому я создала сооб-
щество мам «Рамаменки» в Facebook (живем мы в Рамен-
ках), где предложила всем перезнакомиться и помогать 
друг другу по возможности. Сейчас нас уже почти три ты-
сячи. Мы знаем все о садах, школах и врачах нашего райо-

на, где найти даже са-
мую неожиданную 
вещь и придем на по-
мощь, если маме 
вдруг срочно надо от-
лучиться.

Впрочем, «Рама-
менки» — это все же 
исключение. По на-
блюдениям социоло-
гов, «кидшерить» 
наши родители гото-
вы в основном толь-

ко с родственниками или хорошими друзьями. «Своих бы 
легко отдала, — заявляет мама двоих детей Наталия Трав-
ка, — они не пропадут. Но с чужими начинаются пробле-
мы: всякие «ем — не ем», «люблю — не люблю», «продуло», 
«подавился»… «Заморочек» может быть много. Для кого-
то нормально спать холодным летом в неотапливаемом 
доме и отпускать детей одних на речку, кто-то при первом 
дуновении ветерка надевает на ребенка кофту и шапку, а 
кому-то достаточно, чтобы чаду не перепало более одной 
порции мороженого в день. Во избежание недоразумений 
сторонники кидшеринга настоятельно советуют заранее 
обсудить условия обмена.  К примеру, ответственные ро-
дители, отправляя ребенка надолго в гости, пишут дове-
ренность, чтобы в случае чего принимающая семья могла 
как минимум отвезти его в больницу.

МНЕНИЕ

Наталья Киселева,
семейный психолог:

— Прежде чем решиться на подобный «обмен», я бы посоветовала 

оценить готовность самого ребенка. Комфортно ли ему будет с теми 

людьми или ему понадобится время, чтобы адаптироваться в новых 

условиях, прежде чем отпустить вас и остаться одному. Боритесь со 

своими страхами. Если для них есть реальные предпосылки — в доме 

всегда открыты форточки, ребенок может вернуться простужен-

ным, — это одно дело. Но если этот страх иррациональный («Вдруг 

перед ним разверзнется пропасть!»), ищите способы, как с ним спра-

виться. Дайте ребенку с собой мобильный телефон, установите гео-

локацию. Рано или поздно вам придется отпустить. Пойти в гости к 

друзьям — отличный способ начать этот самостоятельный путь.

Когда приглашаете чужих детей в свой дом, будьте готовы, что они 

начнут прыгать, скакать и все крушить. Поэтому стоит заранее про-

думать, чем они займутся — посмотрят кино или поиграют в на-

стольные игры. А еще лучше — поиграйте вместе с детьми. Малыши 

любят принимать гостей, поэтому родителям лучше набраться тер-

пения. Учтите, современные дети слишком зациклены на компью-

терах и даже с друзьями общаются через Сеть. Им катастрофиче-

ски не хватает живого общения, а значит, его нужно внедрять 

искусственно. Мой совет — дружите и ходите почаще друг к другу в 

гости. Это очень полезно для развития и социализации ребенка.

А КАК У НИХ

В США родители объединяются с соседями в своеобразные коо-

перативы и по очереди присматривают за детьми. Для этого нуж-

но зарегистрироваться на специальном сайте, пригласить прове-

ряющих, которые убедятся в безопасности дома, и только после 

этого можно звать к себе чужих детей.

КОШЕЛЕК СМС-мошенники используют закон о блокировке карт для запугивания россиян

Вам пишет Центробанк? Проверьте
Ирина Жандарова

М
ошенники используют 
новое банковское зако-
нодательство для запуги-

вания клиентов банков и вымога-
тельства денег. Эксперты фикси-
руют повышенную активность 
рассылки СМС-сообщений с ин-
формацией о блокировках карт.

Новости о мошеннических 
действиях поступают из Самар-
ской, Смоленской, Волгоград-
ской областей, Красноярского 
края, республик Мордовия и Ка-
релия. Злоумышленники рассы-
лают на номера держателей бан-
ковских карт сообщения с ин-
формацией об их блокировке, 
спекулируя на теме повышенно-
го внимания банков к операциям 
и переводам по картам. 

В таких СМС отсутствуют ка-
кие-либо данные по счету. Авто-
ром сообщения указывается Цен-
тральный банк РФ, также к пись-
му прилагается контактный теле-
фон для справки.

При этом фактической блоки-
ровки не происходит. Наиболее 
бдительные клиенты банков про-
веряли свои карты и выяснялось, 
что они не заблокированы. 

Поводом для обострения ситу-
ации стали новости о том, что сов-
сем скоро у банков появится обя-
занность отслеживать и пресе-

кать воровство с банковских карт. 
Принимать меры банк будет в том 
случае, если зафиксирует нети-
пичное поведение клиента. И от-
ветным действием банка на это 
поведение станет блокировка. 
«Практически все деньги отправ-
ляют, это может вызвать у обыч-
ного гражданина подозрение, что 
его карта могла быть заблокиро-
вана за какой-то перевод», — отме-
тил Игорь Скрипка, юрист, пред-
седатель Московской коллегии 

адвокатов «Скрипка, Леонов и 
партнеры».

В общем-то, мошенники ак-
тивно имитируют именно эту от-
ветную меру кредитной органи-
зации. Их не смущает даже то, что 
поправки в банковское законода-
тельство вступят в силу только с 
27 сентября. Воры надеются, что 
большинство людей просто об 
этом не знают. Тема на слуху, и 
потому всем кажется, что риски 
реальны. 

Основная цель подобных пре-
ступников — получение доступа к 
средствам на карточном счете, 
предупреждают эксперты. Это де-
лается посредством разговора с 
держателем карты, в ходе которо-
го мошенники пытаются выяснить 
номер карты, ПИН-код и CVV-код. 

Впрочем, для продвинутых во-
ров необязательно даже говорить 

с клиентом. Деньги снимаются 
уже за сам факт дозвона на опре-
деленный номер, тот самый, что 
указан в СМС. «Любой переход по 
ссылке или звонок по номеру теле-
фона, указанному в СМС-сообще-
нии, чреват тем, что мошенники 
попробуют списать деньги», — го-
ворит Владимир Григорьев, эк-
сперт в сфере финансов и банков-
ского дела московского отделения 
«ОПОРЫ РОССИИ».

Ущерб от такого мошенничест-
ва поражает. Так, в Смоленске 
мужчина потерял на таком «ро-
зыгрыше» 160 тысяч рублей. Ему 
пришло СМС о блокировке карты 
с телефоном «помощника», кото-
рый убедил владельца карты про-
диктовать ему все данные карты. 
Жительница Волгограда «запла-
тила» за разблокировку своей 
карты 46 тысяч рублей. В Самаре 
сообщают о массовой рассылке 
подобных СМС.

При этом спастись от мошен-
ников очень просто. Нужно зво-
нить в банк и узнавать, заблоки-
рована ли карта и почему. Но 
только делать это нужно не по но-
меру из СМС. 

«Следует звонить только по 
официальному телефону банка, 
который есть на всех картах с обо-
ротной стороны. Банковские 
колл-центры работают круглосу-
точно, даже в новогоднюю ночь. 

Это базовый принцип, которому 
нужно следовать, для того, чтобы 
деньги были в безопасности», — 
поясняет Владимир Григорьев.

А ссылка на ЦБ в сообщении 
сразу раскрывает мошенничест-
во. «Банк России работает только 
с банками и с правительством, он 
не проводит никаких операций с 
физическими или с юридически-
ми лицами, поэтому банковские 
карты блокировать не может», — 
рассказал Владимир Григорьев.

СМС-мошенничества очень 
плохо расследуются. Это связано с 
тем, что СМС может прийти в Мо-
скву, счет для получения средств 
находиться, к примеру, во Влади-
востоке, а обналичат деньги в 
Красноярске. 

Нужно задействовать слиш-
ком большое количество служб, 
чтобы поймать мошенника, отме-
чает Игорь Скрипка. «На моей па-
мяти ни один мошенник по такой 
схеме еще не был привлечен к уго-
ловной ответственности», — гово-
рит юрист.

Последняя капля
Люди  знают, что с во-
дой, которую они пьют, 
не все в порядке?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Органы испол-
нительной власти и местного са-
моуправления должны не реже 
одного раза в год размещать в 
СМИ и на своих официальных ре-
сурсах в интернете данные о ка-
честве воды. Однако, как мы убе-
дились при подготовке доклада, 
это требование часто не выпол-
няется. Сведения либо вообще 
отсутствуют, либо они есть, но 
устаревшие.

Почему не везде качество воды 
удовлетворительное?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Для того чтобы 
питьевая вода соответствовала 
санитарно-гигиеническим нор-
мам, требуется, чтобы были чи-
стыми ее источники. Это значит, 
что водозаборы должны быть 
оборудованы санитарными зона-
ми, системы водоподготовки — 
находиться в исправном состоя-
нии. Кроме того, нужно, чтобы 
водопроводы были надлежащего 
качества. Использованная вода 
должна проходить через системы 
очистных сооружений перед 
сбросом. 

В каком состоянии эти объекты?
Н И К О Л А Й  Н И К О Л А Е В :  Доля повер-
хностных источников централи-
зованного питьевого водоснаб-
жения, не отвечающих санитар-
ным нормам и правилам, состав-
ляет 33,1 процента, подземных 
—14,9 процента. На малых водо-
заборах в ряде случаев зоны са-
нитарной охраны либо вообще не 
созданы, либо хозяйственная де-
ятельность в пределах таких зон 
не соответствует требованиям 
СанПиН.  

Протяженность уличной во-
допроводной сети, нуждающейся 
в замене, составляет 165,4 тыся-
чи километров труб. Если гово-
рить о канализации, то это 35,3 
тысячи километров. Чтобы мож-
но было лучше представить мас-
штаб проблемы, я напомню, что 
длина экватора Земли равна 40 
тысячам километров.

Интенсивная многолетняя до-
быча подземных вод водозабора-
ми для снабжения населения пи-
тьевой водой и обеспечения во-
дой предприятий приводят к сни-
жению уровней подземных вод 
на обширных площадях. Там со-
здаются так называемые регио-
нальные депрессионные ворон-
ки. Это большая беда для мест-
ных жителей. 

Ситуацию усугубляет то, что 
19 процентов сточных вод сбра-
сывается в водные объекты без 
очистки, 70 процентов — недоста-
точно очищенными. И лишь 11 
процентов очищены до установ-
ленных нормативами допусти-
мых сбросов.

На решение этих проблем нет де-
нег или причина в чем-то другом?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: В России есть фе-
деральная целевая программа 
«Развитие водохозяйственного 
комплекса Российской Федера-
ции в 2012—2020 годах». В силу 
объективных причин происхо-
дит снижение объемов финанси-
рования этой программы. Если в 
первоначальной редакции на нее 
планировалось потратить 523 
миллиарда рублей, то в послед-
ней редакции — только 254 мил-
лиарда рублей.

Одновременно происходит 
автоматическое снижение целе-
вых значений программы. При-
чем иногда речь идет об индика-
торах, которые непосредственно 
влияют на состояние водных объ-
ектов и здоровье населения. На-
пример, в программе есть такой 
показатель «сокращение доли за-
грязненных сточных вод в общем 
объеме сброса в поверхностные 
водные объекты сточных вод, 
подлежащих очистке». В 2012 
году доля загрязненных сточных 
вод составляла 88,6 процента. В 
первоначальной редакции про-
граммы целевое значение этого 
показателя к 2020 году планиро-
валось довести до 45,2 процента. 
Однако в редакции от 26 декабря 
2017 года его установили равным 
84,7 процента. Это вряд ли может 
считаться качественно выпол-
ненной задачей по сокращению 
поступления в водные объекты 
загрязняющих веществ в составе 
сточных вод, ведь в 2020 году по-

казатель останется практически 
на уровне 2012 года.  

Мы считаем, что снижение 
объемов финансирования долж-
но сопровождаться поиском бо-
лее эффективных путей достиже-
ния целей, которые заявлены в 
программе. Особенно когда необ-
ходимость решения задач оче-
видна, как в случае со сбросом 
неочищенных сточных вод в вод-
ные объекты.

Что вы предлагаете для улучше-
ния ситуации в водохозяйствен-
ном комплексе?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: По результатам 
работы над докладом мы предло-
жили ряд как перво очередных, 
так и долгосрочных системных 
мер по исправлению ситуации. 

Очевидно, что необходимо по-
вышать эффективность системы 
управления водными ресурсами. 
Существующая система не рабо-
тает как единый механизм. Для 
управления отраслью только на 

федеральном уровне задейство-
вано 15 министерств и ведомств. 
После забора поверхностной или 
подземной воды из водных объ-
ектов она попадает в распредели-
тельные сети и сооружения, ко-
торые относятся уже не к водно-
му хозяйству, а относятся или к 
жилищно-коммунальному ком-
плексу, или промышленности, 
или сельскому хозяйству. Однако 
потом, после использования, 
вода неминуемо снова попадает в 
виде сточных вод разной степени 
очистки в водные объекты. При 
этом водные ресурсы не рассма-
триваются как целостный объект 
управления, поскольку каждый 
из субъектов ставит собственные 
цели управления вне координа-
ции своих действий с другими 
участниками, что снижает об-
щую эффективность.

Нужен единый орган управле-
ния. Кроме того, на наш взгляд, 
нужно найти типовое решение по 
устранению чрезвычайных ситу-

аций со снабжением питьевой 
водой населения. 

Казалось бы, это звучит не-
сколько абсурдно: какие чрезвы-
чайные ситуации с водоснабже-
нием могут быть в России, ведь 
наша страна в числе мировых ли-
деров по запасам пресной воды.

На самом деле водные ресур-
сы распределены по территории 
России очень неравномерно. Их 
распределение не согласуется с 
реальными потребностями лю-
дей, поэтому во многих регионах 
России есть серьезные проблемы 
с водообеспечением. По величи-
не местных водных ресурсов 
Южный и Дальневосточный фе-
деральные округа России разли-
чаются почти в 30 раз, а по водо-
обеспеченности населения при-
мерно в 100 раз. Среди регионов 
наибольшие суммарные водные 
ресурсы имеются в Краснояр-
ском крае и Республике Саха 
(Якутия). Наименьшие — в Кал-
мыкии, Белгородской, Курган-
ской и Курской областях.

В целом, нам нужно постепен-
но переходить на финансирование 
отрасли, при котором водопользо-
ватели компенсировали бы все за-
траты на водообеспечение, охра-
ну и восстановление водных объ-
ектов, включая строительство и 
модернизацию объектов водохо-
зяйственного комплекса.  Кроме 
того, должны быть определены ме-
ханизмы, позволяющие значи-
тельную часть финансирования 

мероприятий отрасли проводить с 
помощью механизма государст-
венно-частного партнерства.

Говоря о полной компенсации 
затрат, вы имеете в виду, что 
нужно повысить тарифы?
НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Повышение та-
рифов — первое, что приходит на 
ум оппонентам всех преобразо-
ваний. Нет, в первую очередь 
имею в виду создание другой мо-
дели управления отраслью, в 
частности, другой модели финан-
сирования, в которой будет реа-
лизован принцип «кто загрязня-
ет, тот платит». К примеру, про-
изводители моющих средств, 
стиральных порошков и т.д., то 
есть те предприятия, которые 
сбрасывают вредные для водое-
ма вещества, — именно они, в пер-
вую очередь,  должны нести до-
полнительную финансовую на-
грузку, которая, в свою очередь, 
должна пойти на ликвидацию 
ущерба. Данный принцип не 
только выгоден, но и будет допол-
нительно стимулировать пред-
приятия к внедрению эффектив-
ных, рациональных, природосбе-
регающих технологий.

Власти должны информировать 
граждан о результатах проб качест-
ва воды, но часто этого не делают.

Акцент

 Финансирование водохозяй-
ственного комплекса предла-
гают перевести на принцип: 
«кто загрязняет, тот и платит»
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Эксперты зафиксировали повышен-
ную активность рассылки с инфор-
мацией о блокировках карт.

1

«Кидшерить»
родители готовы 
только с родствен-
никами или хоро-
шими друзьями

Узнайте больше:
Что нужно знать 
о блокировках банковских 
карт по новому закону 
rg.ru/art/1590248

Читайте также: Врачи 
рассказали, сколько нужно 
пить в отпуске 
rg.ru/art/1551461
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Ходите чаще друг 
к другу в гости — 
это очень полезно 
для социализации 
и развития ребенка

Публикацию комментирует 
Андрей Бабушкин
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ПРАВО Молодые адвокаты 
прогнозируют 
развитие 
специализации в защите

Защитник 
спецназначения

Владислав Куликов

МОЛОДЫЕ адвокаты составили карту будущего адвока-
туры: прогноз развития профессии. По их мнению, адво-
катуру ждет широкое развитие специализации, появле-
ние рейтинга адвокатов и установление «адвокатской 
монополии» на судебное представительство во всех ви-
дах судопроизводства.

Такие перспективы профессии были обрисованы на 
Втором Всероссийском конгрессе молодых адвокатов. 
Эксперты сформировали примерную картину того, ка-
кие изменения могут произойти в профессии и что по-
требуется от адвокатов в этих новых условиях.

По словам одной из участниц конгресса, адвокат бу-
дущего должен быть суперпрофессионалом, который 
легко ориентируется в изменениях законодательства и 
судебной практики, образован в смежных сферах, осоз-
нает себя членом единой сплоченной корпорации и с 
гордостью носит адвокатский значок, уважаем государ-
ством и чувствует доверие со стороны общества. А для 
того чтобы государство и общество уважали адвокатов 
и доверяли им, адвокаты должны соблюдать нормы про-
фессиональной этики и заботиться о своей репутации. 
«У адвоката должно быть интеллигентное, порядочное 
и по-настоящему красивое лицо», — заключила она.

В свою очередь президент Федеральной палаты адвока-
тов России Юрий Пилипенко напомнил, что единая адвокат-
ская корпорация существует в нашей стране всего 16 лет.

«Мы чрезвычайно рады тому обстоятельству, что бо-
лее 70 палат прислали своих представителей на этот кон-
гресс», — сказал он. 

РЫНОК ОРУЖИЯ  Индия продолжит закупать военно-морскую технику в России

Фрегаты для теплых морей
Сергей Птичкин

К
ак сообщила весьма осве-
домленная индийская газе-
та The Economic Times, го-

товится к подписанию договор о 
закупке у нашей страны четырех 
эсминцев проекта 11356. Стои-
мость сделки оценивается в сум-
му, превышающую 2 млрд долла-
ров. Возможно, расчет будет ве-
стись в другой валюте.

Напомним, контракт на стро-
ительство фрегатов для Индии 
был заключен в 1997 году. Голов-
ной корабль был построен и пе-

редан заказчику в 2003 году под 
названием Talwar. Это слово в пе-
реводе с хинди означает «меч». 
Позже все корабли российского 
проекта 11356, по которому 
строились фрегаты, адаптиро-
ванные для ВМС Индии, были от-
несены к типу Talwar.

Корабли индийским моря-
кам сразу полюбились. Несмо-
тря на относительно небольшие 
размеры, они несли мощное во-
оружение и отличались малоза-
метностью, так как в их архи-
тектуре широко использованы 
т е х н о л о г и и  н е в и д и м о с т и 

«стелс». Корабли водоизмеще-
нием около 4000 тонн, которым 
ранее могла отводиться роль 
лишь сторожевиков ближней 
морской зоны, оказались по 

своей огневой мощи сравнимы с 
иными крейсерами.

Фрегаты типа Talwar несут на 
борту торпеды, крылатые раке-
ты, противолодочное ракетное 
оружие, противолодочный вер-
толет и уникальный комплекс 
ПВО. Именно комплекс противо-
воздушной обороны стал из-
юминкой этих кораблей. Ракет-
но-пушечная система «Каштан», 
ракетная система «Штиль-1» и 
скорострельная 100-миллиме-
тровая автоматическая пушка А-
190Э обеспечивают надежную 
защиту от атак самолетов и уда-
ров противокорабельных ракет. 
Кроме того, зенитное ракетно-
пушечное вооружение оказалось 
очень эффективным для борьбы с 
малоразмерными скоростными 
катерами, которые обычно ис-
пользуют пираты. 

Поистине уникальной особен-
н о с т ь ю  1 0 0 - м м  п у ш к и 
А-190Э является ее малый вес — 
всего 14 тонн. Как правило, кора-
бельные артсистемы такого ка-
либра весят около 100 тонн. Ско-
рострельность пушки самая вы-
сокая в мире — 80 выстрелов в ми-
нуту. Благодаря компьютерному 
центру управления стрельбой 
под названием «Пума» 9 из 10 
снарядов на дальности до 20 ки-
лометров попадают в воздушную 

или морскую цель, причем в «де-
сятку». Такой точности не дости-
гает ни одна пушка в мире.

С 2003 по 2013 год ВМС Ин-
дии закупили у России шесть 
фрегатов. Они строились на вер-
фях в Санкт-Петербурге и Кали-
нинграде. Интересная деталь. 
На первых трех фрегатах стояли 
наши крылатые ракеты «Ка-
либр», а уже начиная с четвер-
того — индийско-российские ра-
кеты «БраМос». В силу сказан-
ного выше не стоит удивляться, 
что принято решение увеличить 
к ол и ч е ст в о  ф р е гато в  т и п а 
Talwar в составе ВМС Индии.

По договоренности, которую 
предстоит подписать, два фрега-
та будут строиться в России, 
а два следующих — в Индии. 
Вполне возможно, строительст-
во боевых кораблей типа Talwar 
будет продолжено, но уже цели-
ком на индийских верфях.

Три фрегата проекта 11356 
несут службу и на нашем Черно-
морском флоте. Всего планиру-
ется ввести в состав этого флота 
шесть таких кораблей.

Тайна ракеты № 886847349
О том, что это за бума-
ги, рассказал генерал-
лейтенант Паршин. От-

талкиваясь от серийных номеров 
на корпусе и сопле ракеты, пока-
занных совместной следственной 
группой, он раскрыл место ее 
происхождения — это Долгопруд-
ненское машиностроительное 
производственное объединение, 
советское военное предприятие, 
где в 1986 году и была сделана ра-
к е та  с  б о рто в ы м  н о м е р о м 
886847349.

Проведя экскурс по особенно-
стям индексации боеприпасов и 
советским правилам ведения 
технической документации, ге-
нерал Паршин на основании рас-
секреченных военных журналов 
рассказал о месте постоянной ди-
слокации описываемого боепри-
паса с советских времен, и веро-
ятно — до лета 2014 года.

Согласно архивным докумен-
там, 29 декабря 1986 года эта ра-
кета в числе других была направ-
лена по железной дороге в 223-ю 
зенитно-ракетную бригаду, ди-
слоцированную в городе Тере-
бовля Тернопольской области 
Украинской ССР и входившую на 
тот момент в состав Карпатского 
военного округа. «Достоверно 
известно, что ракета воинской 
частью была получена, о чем был 
составлен приемный акт», — поя-
снил генерал Паршин. После рас-
пада Советского Союза назван-
ная часть со всей материальной 
частью перешла в состав Воору-
женных сил Украины (ВСУ) и по-
сле перебазирования в город 
Стрый Львовской области стала 
называться 223-й зенитно-ра-
кетный Стрыйский полк. Начи-
ная с весны 2014 года это подра-
зделение принимает участие 
в боевых действиях на Донбассе.

Как пояснил генерал Кона-
шенков, ракета с указанными но-
мерами не могла попасть на тер-
риторию России, равно как ее 
нет среди тех ЗРК «Бук», кото-
рые остались в Крыму после его 
присоединения, о чем россий-
ская сторона может предоста-
вить документальные подтвер-
ждения. Что касается рассужде-
ний о захвате украинской ЗРК 
«Бук» ополченцами, то ранее та-
кую возможность официально и 
категорически отвергли сами 
украинские военные, напомнил 
генерал-майор Конашенков.

Доказав принадлежность ра-
кеты, сбившей малайзийский 
«Боинг» украинским войскам, 
представители Российской ар-
мии дезавуировали и другие све-
дения, которые считают «нео-
провержимыми доказательства-
ми» голландские, украинские, 
австралийские и бельгийские 
следователи из международной 
группы. Малайзийские предста-
вители в этом коллективе, нуж-
но пояснить, выступают скорее 
в роли наблюдателей, и вскоре 
после обнародования предвари-
тельных итогов расследования 
министр транспорта Малайзии 
Энтони Локе выразил свое несо-

гласие с обвинениями в адрес 
России.

Речь идет о видеороликах из 
мировой Cети, предоставленных 
следствию украинской стороной, 
на которых якобы изображена 
«российская» пусковая установ-
ка «Бук», перемещающаяся — на 
платформе и своим ходом — по 
территории, контролировавшей-
ся ополченцами. Журналистам 
был представлен графический 
анализ имеющихся роликов, ука-
зано на нарушение перспективы, 
освещенности и иные явные при-
знаки мастерской, но не идеаль-
ной фальсификации этих видео. 
Дошло и до смешного — авторы 
«доказательств», вероятно не ос-
ведомленные о технических ха-

рактеристиках установки «Бук», 
заставляли ее передвигаться зад-
ним ходом, что даже теоретиче-
ски невозможно без использова-
ния сигнальщика. «В эпизоде, ото-
бражающем перемещение «Бука» 
по Луганску, также было выявле-
но множество признаков фальси-
фикации видеозаписи. Так, иллю-
зия движения камеры и измене-
ния фокусного расстояния была 
создана путем анимации статич-
ного кадра, о чем, в частности, 
свидетельствует отсутствие шеве-
ления листвы, деревьев и кустар-
ников», — пояснил генерал Кона-
шенков. Доказательством того, 
что фальсифицировать можно 
любое сетевое видео, стали видео-
кадры, сделанные уже российски-

ми экспертами, где по тому месту, 
где якобы проехала платформа с 
«Буком», на той же платформе де-
филирует американский танк 
«Абрамс».

Т р ет ь е й  ч а ст ь ю  д о ка за-
тельств стала запись перегово-
ров украинских военных, сде-
ланная во время учений «Ру-
беж-2016» в момент слаживания 
подразделений ПВО с остальны-
ми родами войск. В обнародован-
ном отрезке немало нецензур-
ной лексики, но главное было 
сказано: офицер на записи пре-
дупреждал «соседей», что при 
таком отношении к делу «будет 
еще один малайзийский «Бо-
инг». Эти слова произнес пол-
ковник ВСУ Руслан Гринчак, 
ныне первый замкомандующего 
воздушным командованием «За-
пад» ВСУ, на момент гибели «Бо-
инга» возглавлявший 164-ю ра-
диотехническую бригаду, контр-
олировавшую небо в «зоне АТО» 
17 июля 2014 года.

Эти три доказательства пря-
мой вины Украины в гибели 298 
пассажиров и членов экипажа 
рейса МН17 можно дополнить 
и другими, известными, косвен-
ными, но не принятыми к сведе-
нию доказательствами. Напри-
мер, задушевными разговорами 

украинского олигарха Коломой-
ского с российскими пранкерами, 
в ходе которых он недвусмыслен-
но дал понять, что «Боинг» сбила 
Украина. Или тем, что в момент 
гибели лайнера в Киеве проходи-
ло заседание Совета националь-
ной безопасности. Это мероприя-
тие не частое, и именно оттуда, ве-
роятно, наблюдавшие за ходом 
«операции» Порошенко и Турчи-
нов спустя считаные минуты по-
сле страшного известия отправи-
лись обвинять Россию и ополчен-
цев в страшном злодеянии.

В заключение брифинга гене-
рал Конашенков допустил, что 
украинская сторона постарает-
ся уничтожить, или уже уничто-
ж и л а  д о к у м е н т ы  о  р а к е т е 
886847349, или придумать но-
вую историю о том, как она по-
пала в Россию. Но призвал сов-
местную следственную группу 
затребовать у Киева соответст-
вующие документы, которые и 

по украинским правилам доку-
ментооборота должны хранить-
ся вечно. И вместе с ними: дан-
ные радиолокационного контр-
оля на момент трагедии, места 
дислокации украинских ЗРК 
17 июля 2014 года, переговоры 
авиационных диспетчеров на оз-
наченную дату,  объяснение 
чрезвычайной активности укра-
инских ПВО в этот день. И мно-
гое другое, что по сей день скры-
вает от следственной группы 
Киев, пользующийся и спекули-
рующий на своем привилегиро-
ванном праве участника рассле-
дования, которое рано или позд-
но сменится на статус обвиняе-
мого. 

Акцент

 Генерал Конашенков допу-
стил, что украинская сторона 
постарается уничтожить 
или уже уничтожила доку-
менты об этой ракете 

КРИМИНАЛ 
Мошенник 
выманил 
у пенсионерки 
крупную 
сумму

ПОТЕРЯ 
ВМЕСТО 
ВЫПЛАТЫ

Иван Петров

ПОЛИЦИЯ города Новокузнец-
ка разбирается с заявлением 
77-летней местной жительницы, 
сообщившей, что у нее похитили 
все ее сбережения. 

Накануне пенсионерке по-
звонил незнакомец, представив-
шийся юристом из Москвы. 
Он сообщил, будто пенсионерке 
положена компенсация за нека-
чественные БАДы, которые та 
ранее приобрела. «Поскольку 
пенсионерка несколько лет на-
зад действительно употребляла 
биологически активные добав-
ки, но не почувствовала эффек-
та, она поверила собеседнику, — 
рассказали в ГУ МВД по Кеме-
ровской области. — Однако, по 
словам звонившего, для получе-
ния выплаты в  500 тысяч ру-
блей женщина должна оплатить 
сначала налоговый сбор и юри-
дическое сопровождение». В ре-
зультате пенсионерка перевела 
на указанные счета более 
250 тысяч. И только не получив 
обещанную компенсацию, по-
терпевшая обратилась в поли-
цию. Эксперты напоминают: 
компенсации за якобы некаче-
ственные медпрепараты или ле-
чение — это стандартные уловки 
аферистов. 

Акцент

 По достигнутой договоренности первые два 
фрегата будут строиться в России, 
а два следующих — в Индии

Фрегаты типа Talwar с крылатыми ракетами BrahMos на борту — грозная ударная сила.

Видео с пресс-конференции 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5258

Читайте также: 
Разработчик раскрыл 
секреты новейшей 
зенитной системы РФ 
rg.ru/art/1591224
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В минобороны указали на призна-
ки фальсификации видеозаписей, 
предоставленных Киевом.

МЕЖДУ ТЕМ

Следственный комитет готов предоставить новые данные своего расследова-

ния по трагедии с малайзийским «Боингом -777». Официальный представитель 

СК РФ Светлана Петренко заявила корреспонденту «РГ» следующее: 

— Самая последняя информация, полученная российскими следователями, на-

правлена в Генпрокуратуру России для передачи голландской стороне в соот-

ветствии с имеющимися международными договоренностями.

ПОЛИЦИЯ МВД намерено
снимать отпечатки 
пальцев у всех 
въезжающих в Россию 
без виз иностранцев 

Пальчики 
вперед

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел России планирует 
ввести дактилоскопическую регистрацию всех ино-
странцев, въезжающих в Россию. «В настоящее вре-
мя МВД совместно с заинтересованными федераль-
ными органами исполнительной власти прорабаты-
вается вопрос дальнейшего совершенствования за-
конодательства в части проведения обязательной 
дактилоскопической регистрации иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства», — рассказала руково-
дитель Главного управления по вопросам миграции 
МВД России, генерал-майор полиции Ольга Кирил-
лова в интервью ТАСС.

По ее словам, сейчас в России находится огром-
ное количество приезжих в безвизовом порядке, ко-
торые процедуру дактилоскопии не проходят, но на-
ходятся на территории РФ длительное время (более 
30 суток). Этот момент, по ее словам, необходимо 
урегулировать.

Ольга Кириллова уточнила, что рассматривается 
несколько возможных механизмов этой работы с уче-
том как отечественного, так и международного опыта. 
«Это проведение дактилоскопии в пунктах пропуска 
через государственную границу РФ или непосредст-
венно на территории страны уже после прибытия к нам 
иностранного гражданина», — пояснила чиновница.

Кириллова на-
помнила, что в на-
стоящее время дак-
тилоскопию в обя-
зательном порядке 
должны проходить 
только люди, кото-
рые приехали в Рос-
сию в поисках убе-
жища, лица, подав-
шие заявления о 
признании их гра-
жданами РФ или 
приеме в граждан-
ство России, а так-
же граждане, кото-
рые обратились за 
получением разрешения на временное проживание, 
за разрешением на работу или патентом.

Другим поводом снять «пальчики» с иностранца 
является совершенное им на территории нашей 
страны правонарушение.

Напомним, в июле текущего года на обществен-
ное обсуждение был вынесен проект приказа МВД, 
вводящий обязательную процедуру проведения фо-
тосъемки и дактилоскопической регистрации для 
всех иностранцев, которые пожелают работать в 
России. 

Предусматривается, что прежде чем получить 
разрешение на трудовую деятельность иностранцы 
обязаны будут явиться в полицейский участок, что-
бы сфотографироваться и сдать отпечатки пальцев.

«При проведении дактилоскопической регистра-
ции применяется традиционный (красковый) или 
электронный (бескрасковый) метод получения дак-
тилоскопической информации», — отмечалось в про-
екте приказа МВД.

Полицейские поясняли, что данные на иностран-
ных рабочих нужны им в первую очередь для того, 
чтобы пресечь совершение преступлений со стороны 
зарубежных гостей. Бандиты-гастролеры могут для 
прикрытия устроиться на работу у нас в стране, а по-
сле, совершив преступление, сбежать обратно. Кро-
ме того, за пожелавшими трудиться в России может 
тянуться криминальный след с их родины. В будущем 
полицейские, сотрудничая с зарубежными коллега-
ми, смогут проверить гостей на преступное прошлое.

Напомним, идею о дактилоскопической реги-
страции всех въезжающих в страну мигрантов ранее 
неоднократно озвучивал председатель Следственно-
го комитета России Александр Бастрыкин. По его 
словам, такая мера значительно ускорит работу эк-
спертов-криминалистов, а значит, и сроки расследо-
вания многих уголовных дел, в которых замешаны 
приезжие.

Поводом 
снять «пальчики» 
является совершен-
ное иностранцем 
на территории 
нашей страны 
правонарушение
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ОБРАЗОВАНИЕ В Британии 
запретят отвлекать детей 
от учебы

Сетям 
приказали 
молчать

Ольга Овчинникова

БРИТАНСКИЙ комиссар по защите информации Эли-
забет Денэм подготовила обновленный свод требований 
к медиакомпаниям, нацеленный на ограничение време-
ни пребывания детей в интернете. В случае нарушения 
предписаний комиссара компаниям грозит штраф до 18 
миллионов фунтов, сообщило издание The Telegraph. 

Денэм предупредила, что ограничения коснутся стра-
тегий, которыми пользуются сайты и мобильные прило-
жения, чтобы пользователи дольше оставались в сети. 
Особенно волнуют ее в этой ситуации именно дети, кото-
рым бесконечные уведомления на телефон мешают от-
дыхать и учиться. «Эпидемию бессонницы», связанную с 
зависимостью детей от технологий, комиссар назвала 
одной из главных проблем сегодняшнего дня.

Для того чтобы спасти детей от этих напастей, Элиза-
бет Денэм намерена ввести запрет на любые уведомле-
ния, которые могут потревожить детский сон или от-
влечь от занятий в школе. Также соцсети будут вынужде-
ны отключать автоматическое проигрывание видеоро-
ликов, уведомления и любые звуковые сигналы каждый 
раз, когда ребенок заходит в сеть, «с целью предотвра-
тить возникновение зависимости от технологий». Кроме 
того, сайты обяжут стирать все данные о ребенке и его 
активности в интернете, как только тот выходит из сети. 
Автоматическая геолокация также должна быть по умол-
чанию выключена, так как информация о местоположе-
нии несовершеннолетнего пользователя может попасть 
в руки злоумышленников.

Новый свод правил, который вступит в силу 19 сентя-
бря, станет частью закона о цифровой экономике, нару-
шение которого грозит штрафом до 18 миллионов фунтов. 

Руслан Мельников

М
инистерство гос-
безопасности ДНР 
обнародовало ви-
деозапись допроса 
агента СБУ, в 2017 

году готовившего покушение на 
Александра Захарченко.

Признательные показания 
задержанного Александра Пого-
релова, действовавшего под по-
зывным «Легионер», позволили 
пролить свет на детали убийства 
главы республики, совершенно-
го 31 августа. По словам агента 
украинских спецслужб, на Алек-
сандра Захарченко вели охоту 
разные группы, использовавшие 
уникальные разработки. Как 
рассказал Погорелов, его еще в 
2014 году завербовал в Киеве со-
трудник контрразведки СБУ по 
имени Сергей. Позднее «Легио-
нера» познакомили с неким Ро-
маном, представившимся на-
чальником пятого управления 
контрразведки СБУ. Именно Ро-
ман назвал ликвидацию Захар-
ченко приоритетной задачей.

Первоначально для покуше-
ния был выбран ресторан «Пуш-
кин». Но возникли сложности. 
«Было определено, что глава ре-
спублики сидит за разными сто-
ликами, и сложно было устано-
вить, за каким он будет нахо-
диться», — рассказал задержан-
ный. По этой причине «Легионе-
ру» велели заложить бомбу в ту-
алете ресторана. Получив со-
с т а в н ы е  ч а с т и  в з р ы в н о г о 
устройства от перевозчика в До-
нецке, Погорелов установил 
устройство под умывальником. 
При этом он отметил, что бомба 
была изготовлена «под цвет ме-
бели». Активировав устройство, 
«Легионер» сообщил об этом ку-
ратору. Как рассказал задержан-
ный, бомба, которую ему пере-
дали, была специально изготов-
лена СБУ и имела вмонтирован-
ную видеокамеру. Но, судя по 
всему, основная ставка в опера-
ции по ликвидации Захарченко 
была сделана на еще более слож-
ное устройство, а миссия Пого-
релова могла являться отвлека-
ющей. «Сергей мне сказал, что 
действует еще одна диверсион-
ная группа, нацеленная на лик-
видацию главы республики, ко-
торая работает в центре Донец-
ка по другому заведению. Сер-
гей сказал, что это устройство 
тестировали в Киеве. Через тол-
стые бетонные стены оно дейст-
вовало на 1,5—2 километра. Сер-

гей сообщил, что ранее это обо-
рудование не использовалось и 
что его предоставили американ-
ские спецслужбы», — рассказал 
Погорелов.

При этом он особо отметил, 
что новинка, созданная для те-
ракта, является дорогостоящей 
— более 10 000 долларов.

Как пояснили в МГБ ДНР, этот 
допрос проводили недавно, по-
сле убийства Александра Захар-
ченко. Задержанного в 2017 году 
агента СБУ опросили повторно, 
более детально разузнав о бомбе 
с дистанционным управлением 
и о другой группе диверсантов, 
действовавших в Донецке па-
раллельно с «Легионером».

Ранее о причастности к убий-
ству Захарченко СБУ и западных 

спецслужб заявил временно ис-
полняющий обязанности главы 
ДНР Денис Пушилин. Судя по 
всему, эту версию подтверждают 
не только показания Погорелова.

«Нашими правоохранитель-
ными органами проведены след-
ственные мероприятия. Есть аб-
солютное понимание, кто это 
сделал. Теракт совершен при 
участии 5-го департамента ДКР 
СБУ», — сообщил Денис Пуши-
лин.

По его словам, эксперты, из-
учавшие фрагменты использо-
ванной в кафе «Сепар» бомбы, 
пришли к выводу о том, что при 
изготовлении этого сложного 
взрывного устройства применя-
лись технологии, которых нет в 
распоряжении Украины.

Впрочем, похожую версию 
корреспонденту «РГ» уже дово-
дилось слышать от военнослу-
жащих ДНР и простых жителей 
Донецка. Люди рассуждают, 
основываясь на элементарной 
логике: изготовить незаметную 
и компактную бомбу, тайно за-
ложить ее в кафе (по одной из 
версий — в лампочку), располо-
женном возле здания прави-

тельства, да так, чтобы никто 
ничего не заподозрил, обмануть 
бдительную охрану Захарченко 
и  а к т и в и р о в а т ь  в з р ы в н о е 
устройство именно в тот мо-
мент, когда глава ДНР окажется 
в секторе поражения, могли 
только профи.

СКАНДАЛ Немецкая 
полиция под Кельном 
разогнала защитников 
природы 

Экологов сняли 
с деревьев  

Елена Бугайская

ДЕВЯТЬ защитников природы пострадали, еще 34 — за-
держаны полицией в ходе операции правоохранителей в 
лесу под Кельном, — сообщило польское издание 
Rzeczpospolita. Европейские СМИ показало кадры, на ко-
торых «зеленых» буквально снимают с деревьев.

Активисты, протестующие против добычи бурого 
угля в карьере в районе Hambach, проводят свои акции с 
2012 года, а некоторые  уже несколько лет живут в своео-
бразном лагере, состоящем из домиков, устроенных пря-
мо на деревьях. Местные власти до сих пор смотрели на 
такого рода протесты сквозь пальцы. Ситуация обостри-
лась после того, как владелец карьера и земли вокруг 
него энергетическая компания RWE объявила, что в ок-
тябре начнет вырубку половины из двухсот гектаров 
леса, оставшегося в этом районе. И если раньше экологи 
протестовали против добычи бурого угля — недорогого, 
но загрязняющего окружающую среду топлива, то те-
перь они встали на 
защиту лесного мас-
сива, который, по их 
словам, является ме-
стом обитания 
«длинноухой ночни-
цы» — редкого вида 
летучих мышей.

Итогом противо-
стояния стали обле-
тевшие весь мир ка-
дры, на которых со-
трудники полиции, 
обученные проведе-
нию спецопераций 
на высоте, в буквальном смысле стаскивают защитни-
ков природы с деревьев и несут их к автомобилям.  Фор-
мальный повод для подобных действий стражей поряд-
ка — нарушение протестующими правил противопожар-
ной безопасности. Экоактивисты оказали ожесточен-
ное сопротивление — по данным радиостанции Deutsche 
Welle, они бросали в стражей порядка бутылки с зажи-
гательной смесью и применяли рогатки. Начиная с 13 
сентября, полиции пока удалось ликвидировать лишь 
половину из почти 50 расположенных на деревьях до-
миков. В оставшихся жилищах находятся более ста ак-
тивистов. 

Тем не менее в компании RWE подтвердили, что, не-
смотря на протесты, продолжат в качестве собственни-
ков расчистку местности, чтобы приступить к добыче 
природных ископаемых. В ответ представители движе-
ния гражданского неповиновения объявили, что с 25 по 
29 октября несколько тысяч человек будут блокировать 
в Германии объекты инфраструктуры по добыче угля.

АКЦИЯ В столице Франции нашли способ борьбы 
с загрязнением воздуха

Париж остался без машин
Максим Макарычев 

О
ригинальный способ борь-
бы с загрязнением окру-
жающей среды разработа-

ли власти французской столицы. 
Центр «города любви» в воскре-
сный день на несколько часов 
остался без машин. Движение 
транспорта во французской сто-
лице было ограничено с 11 до 18 
часов. Парижанам и гостям горо-
да предложили перемещаться на 
велосипедах, скейтбордах, а так-
же ходить пешком.

Как сообщил в интервью 
«Франс-инфо» заместитель мэра 
Парижа Кристоф Найдовски, от-
вечающий за вопросы транспор-
та и коммуникаций, в результате 
принятых мер был наполовину 
сокращен процент дорожного 
трафика в центре французской 
столицы. По словам высокопо-
ставленного чиновника, горожа-
не положительно восприняли 
данную акцию, а «все водители 
соблюдали установленные пра-
вила». 

В местах проведения акции, в 
которой были задействованы че-
тыре центральных парижских 
округа, циркулировали только 
передвижные составы общест-
венного транспорта. При этом 
скорость движения экстренных 
служб, включая скорые и пожар-
ные машины, была ограничена 
до 30 километров в час. 

Воскресная акция стала уже 
четвертой за последние годы, 
предпринятой властями фран-
цузской столицы в рамках поли-
тики превращения центра Пари-
жа в «обширную пешеходную 
зону». При этом, как отмечают 
местные массмедиа, подобные 
мероприятия в позитивном плане 

отражаются на экологической си-
туации в одном из самых крупных 
мегаполисов Европы, способст-
вуя сокращению выбросов вред-
ных веществ в атмосферу. Так, в 
сентябре 2017 года в результате 
проведенного мероприятия 
«День без машин» количество 
вредных выхлопов, в первую оче-
редь двуокиси азота, идущих от 
автомобилей, по оценкам экспер-
тов Парижского метеорологиче-
ского бюро, в столице Франции 
уменьшилось на 25 процентов. 
При этом, согласно данным неза-

висимого агентства по монито-
рингу качества воздуха — Airparif, 
значительное сокращение уровня 
двуокиси азота наблюдалось в по-
пулярных у туристов местах Па-
рижа, включая Елисейские поля, 
улицу, считающуюся самой попу-
лярной в мире. «Этот результат 
можно считать довольно пози-
тивным для мэра Парижа Анн 
Идальго, которая намеревается 
раз в месяц сделать четыре райо-
на столицы страны пешеходной 
зоной», — говорится в сообщении 
экспертов агентства. 

Как отмечают наблюдатели, в 
день проведения подобных ак-
ций значительно увеличивается 
количество людей, пользующих-
ся велосипедами и предпочитаю-
щих пешие прогулки по одному 
из самых романтических горо-
дов в мире. Многие пользователи 
французских соцсетей подели-
лись своими впечатлениями от 
«хорошего времяпрепровожде-
ния на свободных дорогах». «Все 
было великолепно, мы своими 
глазами увидели то, как Париж 
избавляется от выхлопов и про-
бок», - написала одна из пользо-
вателей в соцсетях. «Это напо-
минает романтическое кино, в 
котором нет автомобилей», — пи-
шет другой пользователь. Кста-
ти, акцию «Париж без машин» 
поддержали книготорговцы и 
уличные художники, выставляю-
щие свою продукцию на париж-
ских улицах и сообщившие об 
увеличении продаж своих това-
ров. По решению мэрии Парижа, 
центр города станет пешеходной 
зоной каждое воскресенье начи-
ная с 7 октября.

Акцент

 Власти Парижа намерены 
превратить центр города 
в большую пешеходную зону

ФИНАНСЫ

Банки 
Европы 
выводят 
капиталы 
из Лондона

ПОБЕГ 
С АЛЬБИОНА

Кристина Акопова

НЕМЕЦКИЙ финансовый кон-
гломерат «Дойче банк» намерен 
вывести большую часть своих 
активов из Британии во Франк-
фурт. Как сообщает «Файнэншл 
таймс», речь идет о 450 милли-
ардах евро, что составляет 75 
процентов от активов немецкого 
банка, находящихся в Лондоне. 
По оценке экспертов, это являет-
ся последствием брекзита, кото-
рый может вызвать ограничения 
и сложности в финансовых отно-
шениях Альбиона и континен-
тальной Европы.

Как отмечает издание, реше-
ние, принятое немецким бан-
ком, связано в том числе с пози-
цией Европейского центробан-
ка, который настаивает на том, 
чтобы немецкая кредитная ор-
ганизация увеличила свой капи-
тал в Германии, уменьшив его в 
Соединенном Королевстве. 
Только так «Дойче банк» сможет 
соблюсти правила, установлен-
ные для филиалов европейских 
банков в «третьих странах». А 
именно такой и станет Британия 
для стран — членов ЕС после 
брекзита. По оценке экспертов 
издания, «любое перемещение 
активов немецкого банка будет 
большим ударом по Лондону», 
ведь они составляют почти по-
ловину финансовой базы, удер-
живаемой европейскими кре-
дитными организациями в Сое-
диненном Королевстве. И хотя 
окончательное решение относи-
тельно суммы капитала, кото-
рый будет возвращен «Дойче 
банк» домой, пока не принято, 
немецкий финансовый конгло-
мерат уже начал сокращать объ-
ем операций в Британии. К сло-
ву, процесс перевода активов из 
Лондона во Франкфурт займет, 
по мнению экспертов, не менее 
3—5 лет. Как ранее отмечал глав-
ный стратег Банка Англии Ян 
Маккафферти, европейские пар-
тнеры Лондона «активно» пере-
водят свой капитал в Париж, 
Франкфурт-на-Майне и Дублин, 
а на место крупнейшего финан-
сового центра в мире теперь 
претендуют Сингапур, Нью-
Йорк и Дубай. В 2017 год объем 
выведенного из Лондона евро-
пейского капитала составил 350 
миллиардов евро.

ИСТОРИЯ

В Испании 
рассекретят 
документы 
времен Франко

ДОНОСЫ 
И ДОКЛАДЫ 

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Испании откроют до-
ступ к секретным архивам вре-
мен Гражданской войны 1936—
1939 годов и периода диктатуры 
Франсиско Франко до 1968 года.  
Комиссия минобороны, занима-
ющаяся подобными документа-
ми, еще в апреле передала соот-
ветствующие рекомендации гла-
ве ведомства.  Речь идет пример-
но о 10 тысячах документов, хра-
нящихся в главном военном ар-
хиве в городе Авила (остальных 
архивов это пока не коснется). 
Как только эти бумаги рассекре-
тят, любой желающий сможет уз-
нать подробности боевых опера-
ций времени Гражданской вой-
ны, в том числе какие подразде-
ления принимали участие в тех 
или иных столкновениях, боевой 
порядок, количество сил, движе-
ние войск, планы обороны. Сре-
ди различных юридических бу-
маг можно обнаружить данные о 
концлагерях, рабочих батальо-
нах, приказы об арестах, доносы, 
доклады о дезертирстве и сабота-
же, следственные материалы, в 
том числе списки подозревае-
мых. Третий блок составят доку-
менты, касающиеся фортифика-
ционных линий в Пиренеях, Ка-
талонии, Арагоне и Наварре. Чет-
вертый блок документов самый 
интересный, в него входят бюл-
летени, составленные второй 
секцией генштаба, занимавшей-
ся разведкой. При этом информа-
ция в этих бумагах не влияет на 
безопасность государства. 

ТЕНДЕНЦИЯ

Китай 
отбирает 
у США 
лидерство 
в науке 

ПЕКИН 
ДОГОНЯЕТ

Игорь Дунаевский

КОГДА речь заходит о соперни-
честве США и Китая, то чаще 
всего подразумевают экономику 
Поднебесной, которая в первой 
половине XXI века может обойти 
американскую и стать крупней-
шей по объему ВВП. В начале 
этого десятилетия США уже 
уступили КНР статус мирового 
промышленного лидера. Тогда 
передовые американские стра-
теги призывали не придавать 
этому большого значения, по-
скольку, по их мнению, в постин-
дустриальный век фундаментом 
для доминирования США долж-
но было стать их научно-техно-
логическое превосходство.

Но, как вытекает из анализа 
информагентства Bloomberg, и 
на этом направлении Поднебе-
сная стремительно настигает 
американцев, а по ряду параме-
тров уже вышла вперед.  В авто-
ритетный рейтинг 100 лучших 
университетов мира по версии 
Quacquarelli  Symonds входят 
уже 11 китайских вузов  — это 
примерно вдвое больше, чем 10 
лет назад. Китайские ученые 
обошли американских коллег по 
количеству исследований в ин-
женерии, математике и физике. 
Недавно были опубликованы ре-
зультаты совместного анализа 
Гарвардского университета и 
Нанкинского университета нау-
ки и технологий, согласно кото-
рым с начала XXI века число на-
учных публикаций из Китая вы-
росло вчетверо. За тот же период 
вдвое выросло число авторов из 
Поднебесной в научных журна-
лах — Nature и Science. Сегодня 
каждый пятый их автор — из КНР.

Немецкая полиция тащит снятого с дерева активиста, 
протестовавшего против добычи бурого угля.

В «День без машин» значительно увеличилось число людей, 
пользующихся велосипедами.

Акцент

 По словам агента украинских 
спецслужб, охоту 
на Захарченко вели 
разные группы

Горячая точка Александра Захарченко могли убить 
американской бомбой

Откровения 
«Легионера»

МЕЖДУ ТЕМ

Инициативу парижских властей по из-

бавлению от вредных примесей под-

держали в других городах Европы. Так, 

вторым крупным французским горо-

дом, который присоединился к акции, 

стал известный порт Бордо. Здесь ак-

цию «День без машины» местные 

власти решили проводить в каждое 

первое воскресенье месяца. Этот по-

чин поддержали и в столице Бельгии. 

Власти Брюсселя намерены 22 сентя-

бря запретить въезд на личном авто-

транспорте в центр города, являюще-

гося штаб-квартирой Евросоюза и 

НАТО, с 9.30 до 19.00.

Пока полиция 
ликвидировала 
лишь половину 
расположенных 
на деревьях 
домиков

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1591748

Для убийства Александра Захарченко агенты СБУ использовали оборудование, предоставленное американскими спецслужбами.

Признательные показания Александра Погорелова проливают свет 
на детали убийства главы ДНР Александра Захарченко.
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ЖКХ Верховный суд 
разъяснил, 
что покупатель квартиры 
может потребовать 
у застройщика 

Бой об стенку

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное и полезное разъяснение сделала Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда изучила спор жительницы Чувашии с застройщи-
ком. Строительный бум в стране продолжается, и резуль-
таты каждого такого судебного разбирательства помога-
ют гражданам усилить защиту своих прав.
 В нашем случае внимательная и дотошная гражданка, 
получив ключи от долгожданной квартиры, увидела, что 
ее жилье отличается от того, которое ей обещали. 

Так, межкомнатные перегородки в квартире, которые 
по договору должны были быть кирпичными, сделаны из 
другого, более дешевого материала, а электрические ро-
зетки на них и вовсе просто висят. Стоила квартира по 
местным меркам очень недешево, поэтому, резонно рас-
судила гражданка, она должна получить то, за что запла-
тила, а если это невозможно — ведь квартира уже постро-
ена, то пусть коммерсанты пересчитают цену квартиры 
с дешевыми материалами и вернут ей разницу. Но выпол-
нять требования дамы застройщик не стал. Пришлось ей 
отправляться в суд. 

Там истица рассказала, что подписала договор доле-
вого строительства. Аккуратно и в срок выплатила за-
стройщику всю сумму — больше трех миллионов рублей. 
Свою часть договора она исполнила, а вот фирма — нет. В 
договоре есть раздел, в котором четко сказано — межком-
натные перегородки сделаны из кирпича. Но все перего-
родки в квартире из плит. Претензию фирма отклонила-  
квартира «соответствует проектно-сметной документа-
ции». 

Истица потребовала пересчитать цену квартиры, 
оплатить работу эксперта, строителей, ликвидировав-
ших недостатки, моральный ущерб и прочее. Новочебок-
сарский городской суд с требованиями согласился, хотя 
и снизил сумму. Фирма обжаловала решение. Апелляция 
судебной коллегии по гражданским делам Верховного 
суда Чувашии решение коллег отменила и в иске гра-
жданке отказала. 

Но Верховный суд РФ с таким выводом не согласился 
и посчитал доводы обиженного новосела заслуживаю-
щими внимания. По мнению высокой судебной инстан-
ции, апелляция была не права. Республиканский Верхов-
ный суд посчитал, что замена кирпичей на плиты дейст-
вительно была, но и «ответчик допустил отступление от 
условий договора», кроме того, доказательств, что каче-
ство объекта от этого стало хуже, нет, так что цену квар-
тиры пересчитывать не надо.

Верховный суд РФ напомнил коллегам закон о доле-
вом строительстве. Там сказано, что застройщик должен 
передать дольщику объект, качество которого соответст-
вует условиям договора. А если есть отступления от дого-
вора, то гражданин по выбору может просить бесплатно 
устранить недостатки, уменьшить цену договора или по-
требовать возместить расходы на устранение недостат-
ков. 

А еще суд сказал: если была замена стройматериалов, 
то фирма обязана доказать, что замена не ухудшила объ-
ект. Но местные суды в нарушение закона возложили 
обязанность доказывать факт некачественного строи-
тельства на потребителя, хотя это должен сделать за-
стройщик. Cпор велено пересмотреть.

Дачу вернут к жизни
«В будущем году всту-
пает в силу закон о веде-
нии гражданами садо-

водства и огородничества для соб-
ственных нужд, — говорит эксперт 
Ассоциации юристов России Ксе-
ния Власова. — Очень важно, что 
министерство юстиции решило 
организовать мониторинг, как бу-
дут работать новые нормы. К этой 
работе подключится и экспертное 
сообщество».

По ее словам, некоторые про-
блемные места известны уже сей-
час. Например, необходимо раз-
работать типовые документы, ко-
торые понадобятся для соблюде-
ния нового закона. «В частности, 
это типовые уставы и договоры с 

физическими лицами, не являю-
щимися членами товариществ, 
указанных в законе», — говорит 
Ксения Власова.

Кроме того, как считает эк-
сперт, необходимо закрепить на 
законодательном уровне алго-
ритм действий СНТ, если на его 
территории находятся участки, 
от которых их владельцы факти-
чески отказались.

Свои предложения на этот 
счет подготовят эксперты АЮР и 
направят в минюст. Процедура, 
по мнению Ксении Власовой, мо-
жет выглядеть так: члены СНТ 
могут сделать собственный акт 
обследования участка. В комис-
сию могут войти в том числе вла-

дельцы соседних соток. Они офи-
циально зафиксируют, что земля 
заросла бурьяном. Будет подсчи-
тана задолженность по указан-
ному участку, его владелец будет 
исключен из членов СНТ. При 
этом необходимо будет напра-
вить хозяину, забросившему 
свою землю, претензию с прило-
жением акта и расчета задолжен-
ности. Адрес должен быть изве-
стен правлению садового това-
рищества.

«По истечении месяца после 
возврата или доставки такой пре-
тензии правление собирается и 
принимает решение об обраще-
нии в местную администрацию 
для постановки такого участка на 

учет как бесхозного с требовани-
ем преимущественной покупки 
его членами СНТ, — продолжает 
эксперт. — К заявлению прилага-
ется протокол собрания и акт об-
следования участка. В данном 

случае нужно как-то избежать 
торгов на общих началах, чтобы 
члены СНТ имели преимущество 
в выкупе».

По ее мнению, было бы логич-
но, чтобы СНТ или его члены так-
же могли обратиться в суд с иском 
о постановке участка на учет как 
бесхозного и признании на него 
права собственности, не дожида-
ясь, когда это сделает Росреестр. 

«СНТ может действовать как 
заинтересованное лицо, на терри-
тории которого участок, — гово-
рит Ксения Власова. — Стоимость 
участка в таком случае могла 
быть определена на основании су-
дебной экспертизы, если нет ка-
дастровой оценки».

По решению суда участок в 
таком случае признавался бы 
бесхозным и обращался в собст-
венность СНТ или его члена. Без 
торгов, но СНТ или его член 
должны будут уплатить его стои-
мость в местный бюджет. Можно 
было бы установить срок для та-
кого обращения в суд, полагает 
эксперт. Например, два года с 
момента принятия положитель-
ного решения администрацией 
по заявлению СНТ . В АЮР под-
черкивают, что пока это предло-
жения, которые будут направле-
ны в официальные инстанции в 
рамках работы по мониторингу 
правоприменения.

1

ПРОЕКТ

Штраф 
за передачу 
в колонию 
запрещенного
может вырасти 

ОЧЕНЬ ЦЕННАЯ 
ПОСЫЛКА

Наталья Козлова

МИНИМАЛЬНЫЙ штраф за пе-
редачу заключенным разноо-
бразных запрещенных предме-
тов может возрасти сразу в пять 
раз. На столько же в рублях вы-
растет штраф даже за попытку 
пронести то, чего в зоне быть не 
должно.

Такое предложение внесло в 
Государственную Думу Законо-
дательное собрание Оренбург-
ской области.

Региональные депутаты 
предложили усилить админи-
стративное наказание за пере-
дачу либо за попытку передачи 
любым способом запрещенных 
предметов, веществ или про-
дуктов питания сидящим гра-
жданам.

Проблема, которую затрону-
ли региональные депутаты, дей-
ствительно серьезная. Ни для 
кого не секрет, что в места ли-
шения свободы и в следствен-
ные изоляторы страны можно 
пронести очень много запре-
щенного — начиная от продук-
тов (правда, это чаще крепкие 
напитки) до мобильных телефо-
нов, наркотиков и многого дру-
гого.

Несут за решетку запрещен-
ные вещи адвокаты подсудимых 
и подследственных, сами кор-
румпированные сотрудники пе-
нитенциарных заведений, род-
ные осужденных. Их, конечно, ло-
вят, но всех поймать нереально.

Задержанные «несуны», 
если у них на руках было не ору-
жие и не наркотики, что может 
закончиться уголовным пресле-
дованием, отделываются штра-
фом. По нынешним временам 
можно смело сказать — весьма 
символическим штрафом. 

По действующему на сегод-
няшний день законодательству 
нарушителей могут оштрафо-
вать на сумму от 3 тысяч до 5 
тысяч рублей. Во всяком слу-
чае, так написано в статье 19.12 
Кодекса об административных 
правонарушениях.

Судя по документу, предло-
женному оренбургскими зако-
нодателями, эти меры — повы-
шение штрафов должны рас-
пространяться как на уже осу-
жденных, сидящих в учрежде-
ниях уголовно-исполнительной 
системы — тюрьмах и колониях, 
так и на сидельцев изоляторов 
временного содержания. В об-
щем, на всех без исключениях 
граждан, находящихся под 
стражей.

Внесенным в Госдуму зако-
нопроектом предполагается, 
что размер административного 
штрафа за совершение этого 
правонарушения составит от 15 
тысяч до 30 тысяч рублей. Это 
серьезное увеличение. 

Разработчики документа 
объясняют необходимость но-
вовведения ежегодным ростом 
количества изымаемых запре-
щенных веществ и предметов, в 
том числе денег и алкогольных 
напитков. Как справедливо пи-
шут авторы законопроекта, на-
иболее остро стоит проблема 
увеличения случаев нелегаль-
ной доставки осужденным 
средств мобильной связи, сим-
карт, зарядных устройств.

А это, как сказано в поясни-
тельной записке, «негативно 
влияет на ход предварительно-
го следствия, так как нередко 
средства связи используются 
для угроз участникам уголовно-
го процесса, связи с членами 
преступного сообщества на 
свободе, а также совершения 
новых преступлений». 

При этом региональные де-
путаты сообщают, что, к приме-
ру, у них в Оренбургской обла-
сти средний размер штрафов 
составляет 3 тысячи рублей, а 
это «не соответствует характе-
ру и степени общественной опа-
сности таких административ-
ных правонарушений».

Как подчеркнуто в поясни-
тельной записке, этот законо-
проект был предварительно 
рассмотрен в Совете законода-
телей РФ при Федеральном Со-
брании РФ и рекомендован к 
внесению в Госдуму.

Автомобили Страховщики предлагают водителям способ снизить 
стоимость своих полисов

«Черный ящик» следит 

Владимир Баршев

С
траховщики всерьез 
взялись за «умное 
страхование». Один 
из крупнейших игро-
к о в  н а  ст р ахо в о м 

рынке уже провел тендер на за-
купку рекордного количества 
«черных ящиков» для установки 
на автомобили своих клиентов. 
Чем это грозит автовладельцам?

Одна из крупных страховых 
компаний собирается закупить 
200 тысяч телематических 
устройств. Сейчас, по оценкам 
экспертов, все страховщики, 
вместе взятые, используют не бо-
лее 25 тысяч таких устройств.

Что же они дают страховщику 
и что — автомобилисту? Две ава-
рии произошли недавно с клиен-
тами одной страховой компании. 
Обе аварии очень схожи. Водите-
ли, чтобы избежать столкнове-
ния с впереди идущей машиной, 
применили экстренное торможе-
ние. В обоих случаях водители 
едущих сзади них автомобилей 
не успели среагировать. И в том и 
в другом случае водителям тут 
же позвонили из страховой, по-
интересовались их здоровьем, 
объяснили, что делать и назвали 
цену ущерба. Одному водителю — 
около 90 тысяч, другому — почти 
130 тысяч рублей. Звучит фанта-
стически. А это реальный случай. 
Одна авария произошла в Челя-
бинске, а вторая — в Екатерин-
бурге.

Общего у этих случаев одно — 
страховщик. А также то, что на 

обеих машинах было установле-
но телематическое оборудова-
ние.

«Подробные отчеты об ава-
рии формируются мгновенно. 
Наши сотрудники уже через ми-
нуту после ДТП знают о том, что 
именно произошло, какой силы 
был удар, кто виноват и какой 
ущерб», — комментирует гене-

ральный директор этой страхо-
вой компании Аркадий Любавин.

Телематика позволяет исклю-
чить человеческий фактор из 
процессов оценки ущерба и оп-
ределения виновного в ДТП. Кро-
ме того, процесс взаимодействия 
со страховщиком значительно 
упрощается и становится ком-
фортнее для автовладельца, так 
как вся необходимая информа-
ция об аварии — отчеты, схемы 
ДТП — автоматически отправля-
ются в систему страховщика.

Кроме того, если водитель во-
дит аккуратно (а информацию об 
этом также поставляет телемати-
ка), то он может получить значи-
тельную скидку на КАСКО. У не-

которых компаний она достигает 
половины стоимости полиса. Не-
давно один крупный страховщик 
объявил о запуске своего продук-
та «умного страхования», кото-
рое предусматривает скидку до 
80 процентов по рискам «угон и 
хищение» и дополнительную 
скидку в 10 процентов от всей 
стоимости полиса.

Суть аккуратного вождения, 
вопреки общему заблуждению, 
не в том, что водитель должен 
«тошнить» по правому ряду, а в 
том, что его езда не должна при-
водить к ДТП.

При расчетах учитываются 
сотни параметров одновремен-
но. Важно все: погодные условия, 
дорожное покрытие, время су-
ток, скорость, торможения, уско-
рения и т.д. Чем больше информа-
ции, тем точнее прогноз. Езда мо-
жет быть медленной, но это сов-
сем не гарантирует, что водитель 
водит безопасно для окружаю-
щих.

Именно благодаря скидкам 
спрос на «умное страхование» 

стабильно растет. Но в масшта-
бах страны его темпов роста все 
еще не хватает, чтобы сформиро-
вать рынок. Поэтому появление 
страховщика, который делает 
ставку на «умное страхование», 
возможно, ускорит этот процесс.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» эксперт в области телемати-
ки Игорь Хереш, страховщикам 
важно иметь постоянных безубы-
точных клиентов. Поэтому при-
меняются и такие способы: чело-
век платит за КАСКО половину 
стоимости, ему бесплатно уста-
навливают устройство, а в конце 
периода страхования в зависимо-
сти от количества набранных бал-
лов он может доплатить лишь 
часть оставшейся суммы. Скидка 
составляет около 35 процентов.

Несмотря на то что такого 
оборудования в стране не так уж 
и много, оно уже позволяет про-
водить различные исследования. 
Так, одна из компаний изучила 
активность 10 тысяч водителей, 
использующих телематическое 
оборудование компании, за по-
следние 6 месяцев. Эксперты 
сравнили передвижение этих ав-
томобилей в летние месяцы в 
2018 году с весенними. Выясни-
лось, что летом москвичи стали 
чаще ездить почти на 5 процен-
тов. При этом средняя дальность 
поездок увеличилась почти на 15 
процентов. Весной люди проез-
жали 10,5 км за одну поездку, тог-
да как летом — уже 12 км. Экспер-
ты компании объясняют это мас-
совыми поездками на дачу и на 
другие виды отдыха.

В то же время исследование 
показало, что среднее время од-
ной поездки снизилось почти на 
10 процентов — 21 минута летом 
против 23 минут весной. Тогда 
как средняя скорость передвиже-
ния в летние месяцы выросла по-
чти на 22 процента — с 27,5 км/ч 
до 33 км/ч. Это также объясняет-
ся более свободными дорогами. 
Особенно интересно, что летом в 
среднем на 16 процентов увели-
чивается количество штрафных 
балов, начисляемых за опасные 
маневры. Баллы насчитывает 
скоринговая система этой ком-
пании, которая оценивает коли-
чество и качество резких манев-
ров, их продолжительность, чи-
сло ускорений и торможений, а 
также превышений скорости.

Стоит отметить, что сейчас, 
чтобы оформить Европротокол 
по ОСАГО, в случае, если водите-
ли не согласны друг с другом, не-
обходимо иметь либо мобильное 
приложение, разработанное 
РСА, либо соответствующее 
оборудование на автомобиле. 
Именно такие телематические 
устройства от «умного страхо-
вания» и есть то самое оборудо-
вание. Кроме того, в Москве, Мо-
сковской области, Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской области, 
чтобы оформить Европротокол 
в ситуации, когда ремонт обой-
дется дороже 100 тысяч рублей, 
такое оборудование тоже пона-
добится.

Телематические устройства сами 
сообщат страховщикам, что случи-
лось и кто виноват.

Акцент

 Летом в Москве 
и Подмосковье средняя 
скорость передвижения 
машин выросла на 22 процента

Задержанные 
«несуны» отделыва-
ются штрафом. 
По нынешним 
временам весьма 
символическим

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Куприянов,  
почетный адвокат России:

Замена материалов и даже серьезных конструктивных решений — 

обычное дело на каждом объекте капитального строительства. 

Это правило равно относится и к железнодорожному тоннелю, и к 

жилому дому.

Необходимость поменять строительные материалы и проектные 

решения возникает по самым разным, зачастую объективным 

причинам. Нередко проектировщики выбирают не самые опти-

мальные варианты, бывает, проект, годами проходя многочислен-

ные согласования или простаивая в поисках инвестора, успевает 

устареть. В таком случае подрядчик просто не в состоянии найти 

на рынке заложенные в проект материалы и оборудование. 

По общему правилу все изменения рабочей документации согла-

совываются инициатором изменений, обычно подрядчиком, с за-

стройщиком, заказчиком, а также с проектировщиком в порядке 

так называемого «авторского надзора». С покупателями, никто 

ничего, как правило, не согласовывает. Интересы покупателя за-

щищают закон и заключенный им  договор долевого участия.

Защита закона состоит в том, что, во-первых, любые изменения 

проекта должны быть гарантированно безопасны, то есть соот-

ветствовать строительным правилам, во-вторых, не должны стра-

дать потребительские свойства объекта. Однако закон не сможет 

в полном объеме защитить покупателя квартиры, если сам поку-

патель подписал договор, в котором даже с учетом приложений и 

«строительной декларации», описывающей дом, не дается полно-

го представления о его свойствах во всех нюансах. 

Зная проект здания на момент покупки, после окончания строи-

тельства, легко сравнить с ним исполнительную документацию и 

реальный дом. При сравнении легко увидеть, где застройщик, уже 

продав вам квартиру, решил сэкономить и незаконно удешевил 

строительство .

Указания Верховного суда важны для всей судебной практики по 

подобным спорам. Установленное в местном суде первенство ка-

чества объекта над буквой договора высшая судебная инстанция 

подтвердила. Таким решением судьи Верховного суда страны от-

части пошли навстречу покупателям, подписывающим договоры 

долевого участия, не читая.

Акцент

 Члены комиссии, соседи 
составят акт о том, что учас-
ток заброшен, и потребуют 
признать его бесхозным

По закону квартиру дольщику должны построить из тех 
материалов, которые прописаны в договоре.
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Если соседская земля заросла бурьяном, ее по особой процедуре можно будет признать бесхозной.

О правовых аспектах долевого строительства читайте 
в «Юридической консультации» на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/tag/38/
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ФОРУМ Международный
телекинофорум
назвал победителей

Ялта: снова 
«Вместе»

Лидия Графова

НА МИНУВШЕЙ неделе в Ялте зачастили дожди, по кру-
тым улицам неслись бурные реки, море становилось су-
ровым и неприступным. Но непогода могла измениться 
мгновенно: стоило первому лучу солнца пробиться 
сквозь тучи — все вокруг сразу начинало сиять, и потому 
было совсем неважно, что в день открытия нашего фору-
ма идет дождь. Он же вот-вот кончится, как это бывает об-
ычно в Крыму, и мы весело шагали по хлюпающей мокрой 
набережной к залу «Юбилейный». Но сначала надо было 
поклониться Чехову, то есть его памятнику, и положить 
цветы к ногам стоящей рядом с писателем его знамени-
той Даме с собачкой. Там всегда много людей, и никто, как 
правило, не знает, что это наш памятник. Да, именно вете-
раны телекинофорума придумали эту стальную компо-
зицию, заказали в Москве надежным скульпторам и сле-
дующим летом при-
везли в Ялту… Это 
было еще в 2004 году. 

А теперь вот про-
водим ХVIII Между-
народный телекино-
форум с хорошим на-
званием «Вместе». 

Название и саму 
идею Ялтинского фо-
рума придумал Ген-
надий Николаевич 
Селезнев. Тогда, 18 
лет назад, никто бы 
не спросил: а кто 
это? Председатель Госдумы второго и третьего созывов, 
авторитетный и отзывчивый человек, Геннадий Николае-
вич был известен всей стране, с ним вместе было легко де-
лать любое дело. Кроме чеховской композиции, кинофо-
рум подарил Ялте скульптуру Александра Ханжонкова, 
одного из создателей российского кинематографа, рабо-
тавшего на Ялтинской киностудии. И еще: именно участ-
ники форума придумали знаменитую Аллею звезд. Здесь 
золоченые металлические звезды впаяны в асфальт, и на 
каждой со временем должно быть выгравировано какое-
то знаменитое имя деятеля искусства, который реально 
помогает Ялте. Там уже немало звездных имен.

Так что у телекинофорума прописка в Ялте есть, при-
чем вполне законная. Но вот три года назад внезапно 
ушел из жизни Геннадий Николаевич Селезнев, и вслед 
за ним будто умер форум — два года не было в Крыму ни-
каких встреч. Трудно было собрать средства на проведе-
ние форума? На этот мой вопрос генеральный директор 
форума Анатолий Усов отвечает: «Дело не в деньгах. 
Было много организационных проблем. Мы же должны 
сохранить на прежней высоте свой авторитет». 

Что касается денег, то спонсором этого форума стала 
мэрия Москвы.

Торжественное открытие ХVIII Международного те-
лекинофорума «Вместе» состоялось, как обычно, в са-
мом престижном зале Ялты — «Юбилейном». Талантливо 
составленный сценарий открытия дарил сюрприз за 
сюрпризом. Долго перечислять все письма и телеграммы 
высоких лиц, но вот одна трогательная деталь: поздра-
вить форум с возрождением прилетела из Грузии знако-
мая нашему зрителю с детства Ия Нинидзе. Ей пришлось 
отменить ради этого празднование своего дня рождения. 

Публика в зале приходила в восторг от мощного бари-
тона народного артиста России и Кабардино-Балкарии 
Заура Тутова (его имя в этот день было увековечено в Ал-
лее звезд). Радовался зал песням хора «Воронежские дев-
чата». На следующий день вся команда концерта и мно-
гие знаменитости из числа участников приехали в город-
герой Севастополь, где их принимал сам командующий 
флота, а потом они дали духоподъемный концерт в пере-
полненном Доме офицеров.

А вот в отеле «Ялта Интурист», где расположились 
участники форума, все четыре дня шла напряженная ра-
бота нескольких конкурсных комиссий: по игровому 
кино, по теледокументалистике, по телепрограммам и 
телесериалам. Просматривали работы кинематографи-
стов многих стран: Армении, Афганистана, Белоруссии, 
Болгарии, Германии, Ирана, Казахстана, Нидерландов, 
Словакии, Македонии, Украины, Киргизии и Сербии.

«Гран-при» ХVIII Международного телекинофорума 
«Вместе» присудили документальному фильму «Тайная 
вечеря» иранского режиссера. В номинации «Корни» на-
градили фильм режиссера Людмилы Гладунко «Портрет 
неизвестного» об удивительном меценате П.И. Губонине. 
В номинации «Крым, открытый миру» награду присуди-
ли документальному фильму «Айвазовский: Я — родом 
из Крыма» Ашота Джазояна. Специальный приз получи-
ла картина «Геннадий Шпаликов. Жизнь обаятельного 
человека» Олеси Фокиной за оригинальный подход к 
теме «Художник и время». А фильм «Тихие люди» Влади-
мира Фатьянова отметили «За яркое воплощение вечной 
темы нравственного выбора».

Режиссер Олеся Фокина способна рассказать о тонком пере-
плетении настроений и событий в жизни Шпаликова.

Сколько труда, 
чувств, мыслей вло-
жено, чтобы сказать 
что-то важное 
людям, а до людей 
все это не доходит

АВТОПРОМ ВАЗ представил новую модификацию
универсала для инвалидов-колясочников

«Лада» с пандусом

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти

Н
а выставке «ИнваЭкспо. 
Общество для всех» до-
черняя компания АвтоВА-

За «ВИС-Авто» представила уни-
версал Lada Largus для людей с 
ограниченными возможностями. 
Компания презентует машину 
как «социальное такси». Предпо-
лагается, что на ней инвалид-ко-
лясочник может передвигаться в 
сопровождении водителя.

Специальная версия Largus 
сделана на базе семиместного ва-
зовского универсала. Его осна-
стили складной аппарелью (по 
сути, пандусом), с помощью ко-
торой колясочник легко заезжа-
ет в автомобиль через заднюю 
дверь (всего у универсала пять 
дверей). Управиться с таким пан-
дусом может любой. 

Внутри автомобиля установ-
лен замок, фиксирующий аппа-

рель в положении, когда автомо-
биль едет, а также устройство, 
удерживающее инвалидную ко-
ляску при въезде, комплект 
устройств для ее фиксации в 
транспортном положении и трех-
точечный инерционный ремень 
безопасности. Еще есть подго-
ловник для инвалида, спинка, 
удерживающая коляску и боко-
вые поручни. У этой модифика-
ции Largus сделали надстройку 
на крыше, в которой разместили 
боковые окна. Соответственно, 
задняя дверь по сравнению с об-
ычной версией этого универсала 
тоже стала больше. 

Производитель уверяет, что в 
автомобиле удалось полностью 
сохранить возможности про-
сторного пассажирского салона, 
в котором помимо водителя и ко-
лясочника легко размещаются 
четыре человека. Так, в салоне 
есть трехместное сиденье, обору-
дованное ремнями безопасности. 

Доработанный Largus стоит 
более чем на 400 тысяч рублей 
дороже по сравнению с обычной 
версией, которая продается сей-
час по цене от 555 тысяч рублей. 
Кстати, за восемь месяцев этого 
года по темпам роста продаж 
Lada Largus стала лидером. В ав-
густе заводу удалось реализо-
вать 3719 пассажирских универ-
салов — это на 45,6 процента 
больше по сравнению с августом 
2017-го. На 39,8 процента по от-
ношению к августу прошлого 
года рост продаж фургонов 
Largus. Всего за восемь месяцев 
АвтоВАЗ продал на российском 
рынке 227 956 автомобилей Lada 
— этот результат на 18,1 процен-
та выше прошлогоднего.

Спецверсию Largus оснастили складной аппарелью, которая позволяет колясочнику легко заехать в автомобиль.
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Читайте также: Полисы 
ОСАГО будут оформлять 
под объективом камер 
и с аудиозаписью
rg.ru/art/1591104

P.S. 
Всего лишь три фильма из вышеперечисленных мне удалось 
посмотреть, а сколько интересного осталось неузнанным. 
Где можно посмотреть хотя бы работы победителей? 
Сколько труда, чувств, мыслей вложено, чтобы сказать 
что-то важное людям, а до людей все это не доходит. Гово-
рят, что сильно сократилось количество кинотеатров, 
специальных залов, где показывают документалистику, 
просто днем с огнем не найдешь. А зачем, спрашивается, су-
ществует телевидение, разве только для того, чтобы раз-
дувать свой рейтинг сенсациями и убийствами? В совет-
ское время телевидение закармливало нас сводками об уро-
жаях и производственными сюжетами, теперь то и дело 
слышишь: ну хоть бы что-то человеческое показали.
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Ракурс В этом году подмосковные дачники получат 98 новых дорог  

Хоть карету подавай 

Ирина Рыбникова 

Р
емонт 98 подъездных 
дорог к дачным и садо-
водческим товарищест-
вам будет завершен в 
Подмосковье к середи-

не октября, сообщил исполняю-
щий обязанности министра 
транспорта и дорожной инфра-
структуры Московской области 
Игорь Тресков. 

«По соглашению об улучше-
нии инфраструктуры дачных то-
вариществ, заключенному меж-
ду Москвой и областью, принята 
трехлетняя программа, по кото-
рой на ремонт дорог к СНТ будет 
выделено более 3 миллиардов ру-
блей. В этом году бюджет Москвы 
выделил 1 миллиард, что позво-
лит отремонтировать 98 дачных 
дорог общей протяженностью 
114 километров. Будет обеспечен 
и комфортный подъезд к 85 тыся-
чам дачных участков», — расска-
зал Тресков. 

Что именно нужно ремонти-

ровать — решали коллегиально, 
по итогам совместных обследо-
ваний дачных дорог специали-
стами и столицы, и области. В 
список первоочередных попали 
пути, ведущие к крупным дач-
ным кооперативам. Таким, на-
пример, как СНТ «Северянин» в 
Сергиево-Посадском районе, где 
расположено более 500 дачных 
участков, многие из которых эк-
сплуатируются круглогодично. К 
ним вели 730 метров «стираль-
ной доски», разбитой настолько, 
что таксисты отказывались при-

езжать на вызов даже за двойную 
плату. А теперь та доска превра-
тилась в ровное асфальтобетон-
ное покрытие, и ехать по нему — 
одно удовольствие. 

«Ремонт автодорог к СНТ идет 
активными темпами, работы уже 
завершены на 53 автодорогах», — 
уточнил Игорь Тресков. В этом 
году больше всего повезло садо-
водам Наро-Фоминского и Бого-
родского городских округов, где 
ремонтируется соответственно 
13 и 12 дачных дорог. В Воскре-
сенском районе чинят 8 дорог, в 

Истре, Егорьевске и Талдоме — по 
7. Идут ремонтные работы в 
Дмитровском и Можайском рай-
онах. 

А в следующем дачном сезоне, 
пообещал Тресков, по новым до-
рогам к дачам поедут дополни-
тельные автобусы. Ремонт и дела-
ется с учетом требований, позво-
ляющих пустить автобусное со-
общение, — где нужно, дорога рас-
ширяется, оформляются обочи-
ны, намечаются площадки для 
остановок. 

К слову, уже в этом году мно-
гие садоводы убедились в том, 
что автобусы до их дачных участ-
ков могут ходить и часто, и в 
удобное людям время. На имею-
щиеся дачные маршруты в Под-
московье дополнительно добави-
ли 100 единиц подвижного соста-
ва, а автобусное расписание 
скорректировали с железнодо-
рожным на 47 железнодорожных 
станциях так, чтобы пассажирам 
автобуса не приходилось часами 
ожидать электричку. Все это по-

зволило сократить интервалы 
движения автобусов в часы пик с 
пятницы по воскресенье до 30 
минут и разгрузить наиболее по-
пулярные дачные направления 
так, чтобы люди, добираясь до 
своих участков, не набивались в 
автобусы как сельди в бочку. 

А еще этим летом в области 
появились 26 новых дачных мар-
шрутов. Их пустили до садовых 
товариществ в Химках, Подоль-
ске, Истре, Егорьевске, Кашире, 
Домодедово, Можайском, Дмит-
ровском и Воскресенском райо-
нах. 10 из них межмуниципаль-
ные, то есть проходят по террито-
рии сразу нескольких городов и 
районов. Все новые маршруты 
будут работать по пятницам, суб-
ботам и воскресеньям до оконча-
ния дачного сезона — 15 октября. 
Это также сделано в рамках дву-
стороннего соглашения между 
Москвой и областью.

СЛЕДСТВИЕ В Ленобласти застрелили бизнесмена, 
проходившего свидетелем по ряду громких дел

На глазах у очевидцев
Иван Петров

В
чера в Ленинградской обла-
сти в своем автомобиле был 
застрелен 53-летний пред-

приниматель Бадри Шенгелия. 
Информацию об этом распро-
странило местное управление 
Следственного комитета России. 
По данным ведомства, «Мерсе-
дес», в котором на водительском 
сиденье был обнаружен застре-
ленным водитель, 17 сентября 
2018 года нашли в лесополосе во 
Всеволожском районе Ленин-
градской области.

На теле жертвы эксперты-
криминалисты, отметили в СКР, 
обнаружили «явные признаки 
насильственной смерти в виде 
многочисленных огнестрельных 
ранений». Следствием возбужде-
но уголовное дело по части 1 ста-
тьи 105 УК РФ «убийство». 

По предварительным данным, 
«Мерседес» двигался по Ново-
приозерскому шоссе в Санкт-Пе-
тербург, но в районе 249-го кило-
метра был обстрелян неизвест-
ным из проезжавшего мимо авто-
мобиля. На месте преступления в 
понедельник работала следст-
венно-оперативная группа из чи-
сла наиболее опытных следова-
телей отдела по расследованию 
особо важных дел и криминали-
стов следственного управления, 
а также оперативников ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленобла-
сти.

На фотографиях, которые 
опубликовал СКР, изображен ав-
томобиль Mercedes с госноме-
ром А888УВ47. У иномарки про-
стрелена передняя дверь со сто-
роны пассажира, также от вы-
стрелов разбиты оба стекла на 
противоположной стороне ма-
шины. Внутри салона авто видне-
ется тело мужчины в синей кур-
тке.

«В настоящее время устанав-
ливаются все обстоятельства и 

мотивы совершенного преступ-
ления, а также ведется розыск 
лиц, причастных к совершению 
данного преступления», — заклю-
чили в Следственном комитете. 
Расстрел произошел при свидете-
лях. Сообщается, что личности  
нескольких очевидцев уже уста-
новлены, сейчас с ними работа-
ют следователи.

Уроженец Грузии Бадри Шен-
гелия был известной в Санкт-Пе-

тербурге личностью. В 90-е годы 
прошлого века его имя связыва-
ли  с многочисленными рейдер-
скими захватами.

В 2001 году он был осужден 
горсудом Санкт-Петербурга за 
мошенничество, но был освобо-
жден от наказания по состоянию 
здоровья, а позднее и вовсе 
оправдан.

В 2006 году Шенгелия задер-
жали по подозрению в ряде рей-
дерских атак. До суда дошел толь-
ко эпизод о захвате здания ООО 
«Стройдизайн» стоимостью 35 
млн рублей. 

В ходе предварительного след-
ствия он полностью признал 
вину и возместил потерпевшим 
ущерб. В итоге суд признал Шен-
гелия виновным, он получил 2 
года и девять месяцев колонии 
общего режима.

Также его имя фигурировало в 
ряде громких уголовных дел по-
следних лет. Сначала он дал пока-
зания против так называемого 

«ночного губернатора» Санкт-
Петербурга Владимира Барсуко-
ва (Кумарина), а с апреля 2009 
года Шенгелия выступал глав-
ным свидетелем на суде по этому 
громкому делу. 

Также Шенгелия являлся сви-
детелем по делу экс-главы управ-
ления собственной безопасности 
СК России Михаила Максимен-
ко, в апреле 2018 года пригово-
ренного к 13 годам колонии. 

Следствием и судом было 
установлено, что Максименко 
получил часть денег от бизнесме-
на Олега Шейхаметова за содей-
ствие освобождению и смягче-
ние обвинения соратнику кри-
минального авторитета Захария 
Калашова по прозвищу Шакро 
Молодой — Андрею Кочуйкову. 

Кроме того, суд признал, что 
50 тысяч долларов бывший пол-
ковник получил от Бадри Шенге-
лии за организацию служебной 
проверки и возбуждение уголов-
ного дела в отношении сотрудни-
ков полиции, которые незаконно 
изъяли у последнего часы. 

«Проверяются все возможные 
версии, в том числе личная месть 
и финансовые затруднения, но 
ведущими остаются две, и обе 
связаны с его показаниями, дан-
ными в отношении Барсукова 
(Кумарина) и Максименко», — со-
общил информагентствам источ-
ник в правоохранительных орга-
нах. 

Акцент

 Основные версии убийства 
связаны с показаниями 
Шенгелии по делам 
Барсукова и Максименко

СТИХИЯ

В Оренбуржье 
эвакуируют 
людей из зоны 
степного 
пожара

ОГОНЬ ГОНИТ 
В МЕДНОГОРСК 

Валентина Зотикова,
«Российская газета», 
Оренбург

В ОРЕНБУРГСКОЙ области на-
чалась эвакуация людей из райо-
на степного пожара под Медно-
горском. По информации пресс-
службы губернатора и прави-
тельства области, в зоне бедст-
вия оказались около 400 чело-
век. Площадь пожара составляет 
более150 гектаров.

Напомним, что ЧП началось с 
возгорания сухой травы близ на-
селенного пункта Рысаево. По-
жару присвоен второй повышен-
ный номер сложности. В Медно-
горске был объявлен режим 
чрезвычайной ситуации. Для 
борьбы с огнем задействована 
авиация.

Как уточнили в Главном 
управлении МЧС по региону, 
сейчас действуют четыре очага 
пожара: близ населенных пун-
ктов Рысаево, Сарбаево, Идель-
баево, а также между Идельбае-
во и Медногорском.

— Из Рысаево эвакуированы 
11 человек, несколько из них 
разместились у родственников в 
Кувандыке и Медногорске, трое 
— в пункте временного размеще-
ния в городской больнице Мед-
ногорска, — уточнили в пресс-
службе ведомства. — В Сарбаево 
произошло возгорание сена, 
огонь перешел на надворные по-
стройки. В настоящее время по-
жар в населенном пункте лока-
лизован, огнем повреждено 11 
нежилых строений. Эвакуирова-
ны два человека, остальные вы-
езжают на собственных автомо-
билях.

Как стало известно «РГ», для 
размещения пострадавших в 
Медногорске подготовлено семь 
пунктов временного размеще-
ния. Муниципалитет предоста-
вил автобусы, транспорт дежу-
рит в зоне бедствия. К ликвида-
ции ЧП привлечены 216 человек, 
44 единицы техники и один бес-
пилотник.

Тем временем на борьбу с ог-
нем стягиваются дополнитель-
ные силы: к месту чрезвычайной 
ситуации выдвигается второй 
пожарный поезд из Орска. Кро-
ме того, на помощь оренбург-
ским спасателям в любой мо-
мент готова прибыть аэромо-
бильная группировка из Респу-
блики Башкортостан.

Акцент

 Этим летом в Подмосковье 
появились 26 новых маршру-
тов и 100 дополнительных 
автобусов для дачников 
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За три года сотни дачных товари-
ществ в Подмосковье получат вме-
сто грунтовок нормальные дороги. 
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ТОРГОВЛЯ На рынок пришел 
дешевый импорт низкого 
качества 

Чеканят спрос

Евгений Гайва

В ПЕРВОМ полугодии россияне купили в магазинах то-
варов на 17,2 триллиона рублей. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года оборот розничной тор-
говли вырос на 2,5 процента. Потребительский спрос вос-
станавливается, но экономить россияне не перестали.  

Заметнее всего, на 5,4 процента, выросли продажи ку-
рятины. А вот продажи другого мяса практически не изме-
нились.  Крупы россияне стали покупать больше на во-
семь процентов, макароны — на четыре процента. Хорошо, 
что и продажи свежих овощей также выросли на восемь 
процентов. Впрочем, расходы на питание в числе обяза-
тельных, а вот на бытовой технике и электронике можно 
было экономить. Теперь возвращается отложенный спрос. 
Продажи компьютеров выросли на 16 процентов, а мо-
бильных телефонов — на 22 процента. На 13 процентов вы-
росли продажи автомобилей. 

Вот только некачественных товаров на волне подрос-
шего спроса на рынке стало больше. Чаще они встречают-
ся среди импорта. Например, среди проверенной импор-
тной кожаной обуви и трикотажных изделий товары не-
надлежащего качества, по данным Роспотребнадзора, вы-
явлены в половине случаев. Привезенная из-за рубежа ме-
бель оказалась некачественной в 72 процентах случаев. 
«Курс рубля снизился, а потребители не могут покупать 
товары в том же  эквиваленте. Потому в импорте основной 
акцент сейчас идет на дешевые аналоги, которые хуже по 
качеству», — говорит президент Российской ассоциации 
экспертов рынка ритейла Андрей Карпов. В сегменте авто-
мобилей, поставляемых в Россию, сейчас идет пересмотр 
линейки в пользу более дешевых моделей, приводит при-
мер эксперт.

Дальнейшее развитие ситуации в торговле, говорит 
Карпов, будет зависеть от динамики доходов населения. 
Пока средний чек снижается. Но это не показатель. Люди 
стали ходить в магазин чаще, и берут только то, что им 
нужно, избегая случайных трат. И в целом активность по-
купателей в первом полугодии 2018 года немного выросла. 
Но россиянам пришлось привыкать к новым ценам. Оче-
редное  снижения курса рубля вновь создает некоторые 
препятствия для роста розничной торговли, говорит эк-
сперт.  Так что пока неизвестно, как пойдут дела во втором 
полугодии. Рост оборота розничной торговли на два  про-
цента — невысокий показатель, примерно на уровне ин-
фляции. Но это уже хорошо, отмечает Андрей Карпов, в 
2015 и 2016 годах обороты снижались, а в 2017 году рост 
был всего 1,2 процента. 

РЕСУРСЫ Вычислены самые
продуктивные дни
для работы солнечных
панелей в России

В новом свете

Александра Воздвиженская

ЭНЕРГЕТИКИ выяснили, что самые продолжительные 
солнечные дни лета на юге России приходятся в основ-
ном на первую неделю июня. В эти же дни эффектив-
ность работы солнечных модулей превышала ожидания.

Проанализировав данные по пиковой суточной выра-
ботке солнечных панелей за 92 дня этого лета, энергети-
ки пришли к выводу, что дольше всего на Алтае солнце 
светило 1 июня, на следующий день — в Астраханской об-
ласти, 4 июня — в Бурятии, 7 июня — в Саратовской обла-
сти. Пик выработки в Башкирии пришелся на 21 июня, в 
Оренбургской области — на 23 июля.

«Эффективность солнечных электростанций напря-
мую зависит от уровня инсоляции. Причем в более жарких 
регионах максимальная выработка приходится на летние 
месяцы, а в более холодных регионах, например в Сибири, 
сезонные различия сглажены за счет высокой инсоляции в 
зимние периоды», — пояснили свои расчеты в ГК «Хевел».

В основе методики вычисления самых солнечных 
дней лежит коэффициент использования установленной 
мощности (КИУМ), показания которого снимали с ка-
ждой солнечной электростанции летом. Если КИУМ пре-
вышал плановое значение — 14 процентов, — значит, день 
был безоблачным или «абсолютно солнечным». Больше 
всего из шести регионов таких дней наблюдалось в Ас-
траханской области — 86 из 92, а также в Саратовской об-
ласти на одной из станций — 85. На остальных станциях 
было зафиксировано от 62 до 83 безоблачных дней.

Уровень инсоляции территории, на которой располо-
жена станция, а также погодные условия, время года и 
продолжительность светового дня стоят в списке основ-
ных факторов, влияющих на объем выработки электроэ-
нергии на солнечной станции. Например, в Германии 
средний КИУМ фотоэлектрической генерации составля-
ет примерно десять процентов, в то время как в некото-
рых российских городах при правильном проектирова-
нии показатель может оказаться выше.

КИУМ солнечной электростанции в таких городах, как 
Тула, Воронеж, Самара, Челябинск, Омск, Новосибирск 
или Красноярск, при правильном угле наклона модулей и 
качественном оборудовании составит примерно12,5 про-
цента, а в Краснодаре или Сочи — 14,8 процента, что сопо-
ставимо с Болгарией, севером Италии или Францией, под-
считал директор информационно-аналитического центра 
«Новая энергетика» Владимир Сидорович.

ФИНАНСЫ Летом наша страна прошла в шаге от валютного кризиса. Удастся избежать его осенью?

«Дамокл» завис над рублем
Евгений Гайва

Р
убль может еще ослабеть 
под влиянием политиче-
ских событий, но валютного 

кризиса не будет, считают эк-
сперты «Российской газеты», 
тем более что на рынке сложи-
лись объективные условия для 
укрепления российской нацио-
нальной валюты. 

В пользу стабильности рубля 
говорят также выводы аналити-
ков японского инвестиционного 

банка Nomura. Они попытались 
найти способ заранее предсказы-
вать валютные кризисы в стра-
нах с развивающейся экономи-
кой и разработали индекс под на-
званием «Дамокл» (Damocles).

Под валютным кризисом ана-
литики понимают серьезное, бо-
лее чем на 10 процентов, осла-
бление национальной валюты к 
доллару в течение одного месяца. 
Чтобы рассчитать риски такого 
развития событий, они использо-
вали несколько критериев, на-

пример, объем валютных резер-
вов в стране, уровень долга, про-
центную ставку, баланс импор-
тно-экспортных операций, отме-
чает Bloomberg. 

По результатам анализа в чи-
сло стран с наибольшими риска-
ми попали Шри-Ланка, Аргенти-
на, Турция, Южно-Африканская 
Республика, Пакистан, Египет, 
Украина. А вот странами с нуле-
выми рисками признаны Брази-
лия, Болгария, Индонезия, Казах-
стан, Перу, Таиланд. 

В этой же группе и Россия. Од-
нако в августе на российском ва-
лютном рынке едва не случился 
тот самый валютный кризис. 
Рубль ослаб почти на 10 процен-
тов. И никто из аналитиков о та-
ком исходе не предупредил. «Мы 
не ожидали валютного кризиса в 
России потому, что макроэконо-
мические показатели — профицит 
текущего счета и бюджета — его 
не предвещали», — объяснил в 
разговоре с «РГ» старший анали-
тик ФГ «БКС» Сергей Суверов.

Ситуация в России действи-
тельно лучше, чем во многих дру-
гих странах с развивающимися 
рынками, например, в Турции 
или Аргентине. Турецкая лира с 
начала этого года подешевела к 
доллару более чем на 40 процен-
тов, в том числе только в июле на 
10,5 процента. Аргентинский 
песо с начала года обесценился в 
два раза. Причем кризис в этих 
странах вполне можно было ожи-
дать и без специальных расчетов. 
Дефицит ВВП финансировался за 
счет внешнего госдолга. 

И пока доллар дешевел в усло-
виях политики количественного 
смягчения Федеральной резер-
вной системы США, все шло хо-
рошо. Но когда с 2014 года Шта-
ты перешли к ужесточению фи-
нансовой политики, доллар стал 
дорожать, обслуживать госдолг 
становилось все сложнее. Торго-
вые войны, развязанные США в 
этом году, окончательно подтол-
кнули инвесторов к бегству с 
развивающихся рынков в доро-
жающий доллар. Вот турецкая 
лира и аргентинский песо и про-
сели.

А что в России? Устоит ли 
рубль, не перешагнет ли опа-
сную черту? Ситуация непро-
стая. Отток капитала из страны 
уже превысил сальдо по текуще-
му счету, отмечает Суверов. При 
относительно сильных макроэ-
кономических позициях России 
серьезное негативное влияние 
тем не менее оказывают сан-
кции со стороны США, точнее, 
их ожидание. 

Есть еще один фактор, оказы-
вающий влияние на рубль, — это 

степень сбалансированности 
самого валютного рынка. «У нас 
есть экспортеры, которые заин-
тересованы в слабом рубле. 
Бюджет также заинтересован в 
слабом рубле, — поясняет завка-
федрой фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга РАН-
ХиГС Константин Корищенко. — 
Есть банки, которые заинтере-
сованы в том, чтобы не пропу-
стить тренд, и потому становят-
ся на сторону сильных. Среди 
тех, кто заинтересован в силь-
ном рубле, — население и неко-
торые импортеры». Поскольку 
рынок не сбалансирован, им 
нужно управлять, делает вывод 
эксперт.

«И чем дальше будет продол-
жаться снижение рубля, тем 
сложнее его будет остановить, — 
поддержал Корищенко аналитик 
ГК «Финам» Сергей Дроздов. — 
Девальвация национальной ва-
люты допустима только в опреде-
ленных умеренных рамках».

Так какие выводы можно сде-
лать? Главный — что Россия дей-
ствительно имеет запас прочно-

сти в том виде, как он описан в 
модели Nomura. И это вселяет 
надежду. Но, чтобы она оправда-
лась, очень важно вернуть ситуа-
цию в рамки этой модели, то есть 
в нормальное русло. Для этого 
есть различные механизмы: от 
валютных ограничений и валют-
ных интервенций до изменения 
процентной ставки и валютного 
регулирования, говорит Кори-
щенко.

«Вербальные интервенции со 
стороны представителей власти 
уже начались. Но, возможно, по-
требуется что-то более серьез-
ное», — добавляет Сергей Суве-
ров.

Сейчас ситуация с рублем за-
висит от введения новых сан-
кций, связанных с госдолгом 
России. На фоне возможного вве-
дения запрета американским ин-
весторам на операции с новыми 
выпусками российских облига-
ций федерального займа может 
произойти отток средств из об-
лигаций, выпущенных ранее. 
Это повлияет на рубль. Если бу-
дут введены жесткие санкции, 
возможно ее снижение до уровня 
75 рублей за доллар, отмечают 
эксперты.

Но с фундаментальной точки 
зрения рубль перепродан. Так 
что после его ослабления воз-
можны стабилизация и укрепле-
ние. Если ситуация с рублем ста-
билизируется, то и отток капита-
ла из рублевых активов сокра-
тится, а это будет способство-
вать дальнейшему укреплению 
рубля, отмечают эксперты. 

Контрольная закупка Корреспонденты «Российской газеты» искали дешевый лосось, 
а нашли свалку с гниющей горбушей

О чем рассказала рыба
Дарья Кожемяка 
(Петропавловск-Камчатский), 
Инесса Доценко (Хабаровск), 
Елена Баева (Южно-Сахалинск) 

В 
Росрыболовстве объяви-
ли, что в стране скоро 
подешевеет красная 
рыба: скажутся рекор-
дные результаты нынеш-

ней путины. Уверяют, что у рыба-
ков горбуша уже по 60—80 рублей 
за килограмм. Корреспонденты 
«Российской газеты» отправились 
на поиски такой дешевой рыбы 
туда, где идет ее промысел.

В этом году действительно бес-
прецедентно высокий подход тихо-
океанских лососей, самый боль-
шой за более чем столетний период 
наблюдений, рассказали «РГ» во 
Всероссийском научно-исследова-
тельском институте рыбного хо-
зяйства и океанографии. «Мы под-
няли вылов за 600 тысяч тонн», — 
уточнили ученые.

Радоваться? Хотелось бы. Но пе-
рерабатывающие заводы Камчат-
ки не справляются с таким количе-
ством рыбы, рвущейся на нерест. 
Свалки непоротого лосося, то есть 
(подумать только!) с икрой внутри, 
то и дело встречаются в Усть-Боль-
шерецком районе. По пыльной и 
разбитой дороге одна за одной 
идут груженые фуры... И неизвест-
но, сколько рыбы «доплывет» до 
российских прилавков.

А что с ценами на рыбных рын-
ках? На центральных — лосося 
можно встретить в охлажденном 
виде: кижуча по 200—350 рублей за 
килограмм, кету — 150. И только в 
одной точке обнаружилась горбу-
ша по 60 рублей за кило, продавцы 
заверили, что недавно распродали 
свеженький хит сезона по 40 ру-
блей. Ждут новые поставки. Впро-
чем, в краевом центре — Петропав-
ловске-Камчатском — есть места, 
где деликатесы можно приобрести 
гораздо дешевле. Скажем, на вы-
ставке-ярмарке камчатских про-
изводителей горбушу продавали 
по 35 рублей за килограмм, а кету 
— по 120. Социальные магазины 
предлагают кижуча по 180, а сай-

ты пестрят объявлениями об икре 
горбуши не дороже 1500 рублей.

В рыбном павильоне на цен-
тральном рынке Хабаровска на 
многие ценники народ поглядыва-
ет с опаской: нерка — 550 рублей за 
килограмм, камчатская чавыча — 
800. Горбуши на прилавках немно-
го, стоимость ее доходит до 150 ру-
блей. Зато в ассортименте более 
дорогая кета, да еще и с разной 
«пропиской». Замороженная — до-
роже, она продается по 250—260 
рублей за кило. Продавцы объя-
сняют: это камчатская и сахалин-
ская. А охлажденная рыба из райо-
нов Хабаровского края, сдобрен-
ная уверениями торговцев: «Бери-
те, свежачок, вчера только в Амуре 
плавала!», стоит, как и горбуша, 
150 рублей и кое-где лежит под та-
бличкой «Доступная кета». Та-
бличка явно лукавит: в данном слу-
чае она не имеет никакого отноше-
ния к проекту «Доступная рыба».

— Он действует у нас с 2015 года. 
Суть в том, что рыбодобывающие 
компании поставляют часть своей 
продукции в торговые сети напря-
мую, минуя посредников, и по це-
нам ниже рыночных. Предприятия 
торговли, в свою очередь, ограни-

чивают свою надбавку 20 процен-
тами, — рассказывает зампредседа-
теля комитета рыбного хозяйства 
правительства Хабаровского края 
Вера Гуль. — «Доступную» горбушу 
нового улова в этом году начали 
продавать с 11 августа. Предприя-
тия поставляли ее по цене 108 ру-
блей за килограмм, а торговые точ-
ки реализовывали населению по 
129,6.

Таких точек, к слову, в крае нем-
ного — всего несколько магазинов, 
периодически к ним присоединя-
ются ярмарки выходного дня. Дру-
гими словами, купить рыбу по гу-
манной цене можно, но не везде, а 
порой даже не в любой день.

На Сахалине и Курилах к сентя-
брю выловили около 60 тысяч тонн 
лососевых. Сказать, сколько из 
этих тонн поступило в торговые 
сети области, сложно, но продавцы 
единодушны: мало. На рынке Юж-
но-Сахалинска потрошеная охла-
жденная горбуша с головой стоит 
130—150 рублей за килограмм. 
«Наш поставщик, — рассказывает 
предприниматель Людмила Фео-
фанова, — по сравнению с прош-
лым дает меньше, объясняя, что 
прежде всего загружают сырьем 
собственное производство». 

Замороженная непотрошеная 
горбуша в сезон путины, понятно, 
спросом не пользуется, поэтому 
всегда в наличии. В Южно-Саха-
линске ее реализуют по 170 рублей 
за килограмм, поставщик отдает 
по 150. Но не по 60 рублей! Хозяй-
ка розничной торговой точки от-
кровенна: «Доступной рыбы на Са-
халине нет. Люди, конечно же, хо-
тят дешевле, а дешевле где? Только 
у браконьеров». 

В этом году браконьеры прода-
ют скупщикам свой улов по 90 ру-
блей за кило. Ниже этой цены на 
острове не найти. 

А что в других регионах России, 
далеких от добычи красной рыбы? 
Наши корреспонденты прошлись 
по магазинам, приценились к све-
жемороженой горбуше. Дешевле 
190 рублей за килограмм не на-
шли. Есть регионы, где тушка стоит 
до 400 рублей и больше.А это свалка с лососем. Власти Камчатского края считают, что это улов браконьеров. Богато живут браконьеры!

Акцент

 Рекордный улов в этом году 
только по горбуше. Так что цены если и снизятся, 
то лишь на этот вид лососевых

Акцент

 У рубля есть запас прочности, 
но эксперты настаивают, 
что Центробанку пора 
активнее рулить на рынке

Сейчас ситуация с рублем зависит от введения новых санкций, 
связанных с государственным долгом России.

РОСРЫБОЛОВСТВУ НА ЗАМЕТКУ

ШЕСТЬ СЕРДИТЫХ ВОПРОСОВ О ЦЕНЕ КРАСНОЙ РЫБЫ 
И где она, ваша дешевая рыба? Кета, кижуч?
Сергей Гудков, исполнительный директор «Рыбного сою-

за» | Не будет она дешевой. Да, в этом году путина прохо-

дит очень хорошо. Но по всем лососевым улов примерно в 

том же объеме, что был и в прошлые годы. И только по гор-

буше он рекордный. Поэтому снижение цен будет именно 

на горбушу. А на другие — не ждите.

Но в регионах вылова цены же должны падать!
Михаил Глубоковский, научный руководитель Всероссий-

ского научно-исследовательского института рыбного хо-

зяйства и океанографии | Не везде путина проходит оди-

наково. Несмотря на высокий улов на Камчатке, в южных 

регионах Дальнего Востока — Приморском, Хабаровском 

краях, на реке Амур, да и в южной части Сахалина — нет тех 

уловов, которых ожидали рыбаки. Так что там, где недолов, 

цены высокие.

Уговорили: обойдемся без кеты. Но и горбуши дешевой 
мы не нашли.
Гудков | Подешевеет. Мы ожидаем, что в опте она подеше-

веет в 2—2,5 раза. Но окончательно цены определятся, ког-

да закончится путина и будет понятен объем улова. Прои-

зойдет снижение цен и на готовую продукцию, но не в тех 

же пропорциях, что в опте, а меньше. В стоимости готовой 

продукции есть стоимость труда, налогов и упаковки, а она 

не снизилась.

Да хоть так. Но и такой цены нет! Вон — в Питере по 429 ру-
блей!
Гудков | Да, пока купить рыбу по новым ценам нельзя 

нигде. Для того чтобы скидка дошла до прилавков мага-

зинов, нужно реализовывать продукцию, которая была 

сделана из сырья прошлого года, привезти новое сы-

рье к месту потребления и переработать его. Это во-

прос не одного дня. Так что серьезное снижение цен на 

горбушу на прилавках можно ожидать не раньше конца 

сентября.

Не верим! Но проверим в конце сентября. А вот глава Рос-
рыболовства Илья Шестаков в интервью «РГ» говорил, 
что во всем виновата торговля. Дескать, ретейл не готов 

брать для реализации большой объем рыбы, и потому 
цены на прилавках не снижаются.
Глубоковский | Давайте все по порядку. Довольно много 

добавляют к цене перевозчики — примерно 15—17 рублей за 

килограмм. Для выравнивания цен нужно, чтобы рыбаки 

заключали долгосрочные контракты с перевозчиками.

И, конечно, необходимо навести порядок в торговле. Там 

действует целая цепочка посредников, и каждый из них хо-

чет добавить к стоимости рыбы свою цену.

Были идеи принять закон об ограничении маржи каждого 

посредника тремя процентами, если они ничего не добав-

ляют к товару, кроме своей этикетки. Но пока такой закон 

не принят, так как у него много противников. На лососе-

вой путине зарабатывают много людей. 

За счет наших кошельков, кстати, зарабатывают! Давно 
пора навести порядок. Что еще надо сделать? 
Герман Зверев, президент Всероссийской ассоциации 

рыбохозяйственных предприятий, предпринимателей и 

экспортеров | Во-первых, согласен, необходимо снизить 

«логистическое трение», которое приводит к удорожанию 

рыбы при ее транспортировке. Поможет субсидирование 

железнодорожных перевозок (на это потребуется не бо-

лее трех миллиардов рублей в год).

Во-вторых, требуется еще одно важное решение — уве-

личить закупки рыбопродукции для государственных и 

муниципальных учреждений. Во всех рыболовных стра-

нах мира именно государство является одним из глав-

ных участников рынка, оно закупает премиальные виды 

продукции.

В-третьих, очень важно стимулировать поставки на вну-

тренний рынок. Этого не добиться командно-администра-

тивными методами. Например, мы предлагаем механизм, 

при котором экспортные поставки уловов облагаются по 

полной ставке, а на российский берег — в живом, свежем и 

охлажденном виде — по льготной, 15 процентов от полной 

ставки. 

Подготовили Евгений Гайва, Дарья Кожемяка
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Барнаульского гарнизонного 
военного суда;

— судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  заместителя председателя Четырнадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Татарстан;
—  председателя Арбитражного суда Астраханской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 18 октября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 
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Командировка Как построить общество единомышленников в деревне, где соседи 30 лет не собирались за одним столом

Мед спас
Елена Новоселова 

Н
емецкий телевизион-
ный канал RBB снима-
ет в России докумен-
тальный фильм «Эк-
спедиция на Байкал» о 

самых примечательных, со своей 
точки зрения, деревенских жите-
лях России. Навестив бурановских 
бабушек в Удмуртии, немцы на-
правились в Малый Турыш, где жи-
вет Гузель Санжапова.  Ее история 
выглядит непривычно не только 
немецкому глазу: детство в однуш-
ке «на районе»  Екатеринбурга, 
стремительное поступление на фа-
культет мировой политики в МГУ, 
жизнь среди мажоров, дипломати-
ческая служба, работа в крупной 
IT-компании и возвращение на ро-
дину предков в крохотную татар-
скую деревню на Урал. До Екате-
ринбурга 250 километров, до рай-
центра — автобус раз в сутки. Нет 
газа, единственный колодец испу-
стил дух, жители в депрессии от за-
брошенности и безысходности. 

Что там делать дипломирован-
ному дипломату? Привлекая са-
мые модные идеи в области соци-
ального предпринимательства, 
строить цех по производству сла-
достей, клуб, библиотеку. Давать 
онлайн-уроки краудфандинга. Ор-
ганизовывать оупен-эйры с волон-
терским участием, например, 
группы «Чайф»… Как выражается 
социально-активная Гузель, ей «по 
кайфу» ставить перед собой невы-
полнимые задачи и, упираясь в не-
доверие местных к ее возрасту и 
московскому, далекому от земли 
образованию, перекраивать жизнь 
в грустном Малом Турыше. 

Что делать с медом, 
если его ненавидишь?

— Ты же знаешь, «развитие тер-
риторий» — это сейчас модная 
тема. По всей стране полно этих 
«развивателей»! Приедут и ска-
жут: «Окей! Мы организуем в ва-
шей глуши фестиваль, сделаем ла-
вочки для старушек, и станет всем 
очень весело!». Но чтобы деревня 
жила, первое, что нужно — дать лю-
дям работу. Второе — самому жить 
здесь. Если ты не присутствуешь в 
том месте, которое хочешь изме-
нить, не печешься о нем, все эти ак-
ции — пустой пиар…   

Непуганое поколение, свобод-
ное от страхов, что «придут, ото-
жмут, закроют», свободное и веря-
щее в свои силы. На «пятерки» учи-
лась в геологическом лицее. Но ни-
каких комплексов круглой отлич-
ницы: и подраться могла, отстаи-
вая свою точку зрения. После МГУ 
поехала работать по специально-
сти в информационное бюро Сове-
та министров северных стран в Ка-
лининграде. Через год поняла, что 
не ее, вернулась в Москву помощ-
ником в крутую IT-компанию 
«SAP». Девчонка-подросток, уни-
секс с короткой стрижкой и чел-
кой, которую «зализала корова». 
Даже в роли мамы четырехлетней 
Адели на свои тридцать — никак! 

В Малом Турыше все началось с 
меда, который ненавидела густой, 
выстраданной в детстве ненави-
стью. И как же я ее понимаю: ох уж 
эти  засахаренные, приторные кру-
пинки, липнущие к языку, скребу-
щие по больному горлу… Но меда 
на пасеке отца, где трудится почти 
70 пчелиных семей, полно, с ним 
надо было что-то делать, и жела-
тельно, чтобы самой не противно 
было есть.  

Так пришла мысль взбитого 
крем-меда с земляникой, брусни-
кой, облепихой.  Очень модная сей-
час фишка среди поклонников эк-
спериментов над едой. Консистен-
ция нежная, вкус приятный. 

Гузель за рулем и не торопится 
домой: показывает Малый Турыш 
— лучшее место на земле. Она ре-
шила, что сможет торговать корпо-
ративными турами. Вспомнив тря-
скую четырехчасовую дорогу на 
рейсовом автобусе из Екатерин-
бурга, сомневаюсь, что кто-нибудь 
сюда поедет, да еще за деньги.  

— В туристическом сегменте я 
выбрала для себя очень узкую 
нишу Business to business, — выдает 
убойные аргументы, жонглируя 
английскими терминами. — Мне 
интереснее работать, так скажем, 
«оптом», предложив  руководству 
крупной компании тур человек на 
20 с программой для тимбилдинга 
— сплочения команды. Приехали, 
обсудили пару дней свой бизнес, 
поели, погуляли и даже что-то во-
лонтерское сделали. 

У успешных 40-летних мужи-
ков, заявляет совершенно автори-
тетно, есть своеобразный ком-
плекс: все в жизни уже есть, но че-
го-то не хватает. Например, работы 
на общее благо. Ну хоть заборы 
красить…  «Я и скажу: ребят, по-
смотрите, какой классный вид, но 
мои друзья-инвалиды никогда туда 
не попадут, не проедут коляски. 
Вот вам доски, лопаты,  давайте 
сделаем пандусы. Думаю, что ум-
ный руководитель поймет, что сов-
местный труд такого рода сближа-
ет и сплачивает лучше искусствен-
ных тренингов...»  

Воздух над высокой поляной, 

которую Гузель выбрала для бла-
готворительного концерта леген-
дарного и особо почитаемого на 
Урале рок-коллектива «Чайф», как 
будто промыт и проветрен. «Исэн-
мэсэз!» — опустив стекло, кричит 
крепкому коренастому Ильфату, 
который согласился скосить поле,  
где пару недель назад плыло знако-
вое для этого лета «Какая боль, ка-
кая боль, Аргентина— Ямайка, 
5:0!» 

Перед машиной припустил го-
ленастый бекас. Несколько чело-
век старательно высматривают 
что-то в траве на косогоре. «Поспе-
ла лесная клубника, шахлома», — 
сообщает деревенский секрет По-
лишинеля Гарифа-опа и угощает 
розовыми ягодами.  

У цеха уже поджидает молодая 
дама со следами похмелья и дет-
ской коляской, набитой душицей. 
Там же спит ребенок. Гузель, в ру-
ках безмен, быстро взвешивает 
траву: 7,5 кг. По 70 рублей. Распла-
чивается. Рассказывает, что у жен-
щины четверо детей, старшие по-
могают собирать душицу, пять ки-
лометров идут в Малый Турыш 
пешком. Тяжело, но это выгодней, 
чем возить в райцентр. 

Жизнь в Малом Турыше об-
устроена так: на участке Санжапо-
вых два дома. Родительский, сов-
сем деревенский, в аккуратных на-
личниках. Другой — несуразный, 
недостроенный, Гузелин. На пер-
вом этаже цех — большое светлое 
помещение, похожее на кухню в 
ресторане. На втором — стильное 
жилое пространство: минимализм 
и скандинавский дизайн, огром-
ный дисплей, светло-серые стены и 
контрастная черная лестница… 
Плюс несколько спален: для себя, 
дочки, друзей. «Мне надо, чтобы 
было пусто и светло. Голова так ра-
ботает лучше, — говорит Гузель с 
намеком на эстетический диссо-
нанс с родителями. — Я хочу здесь 
жить. А в «халупе» можно только 

доживать, так что я думаю, что ста-
рый дом мы скоро снесем». Вот так, 
без сантиментов, прагматично.  

Эксплуататор пчел
В цеху суетятся бабушки. У Гу-

зели на пожилых сотрудников не 
вполне традиционный взгляд: 
«Да, может быть, работают чуть 
медленнее молодых, но ты знаешь, 
что каждая банка меда или варе-
нья будет идеальной. Если собира-

ешься развиваться и работать 
честно, о репутации приходится 
заботиться, так что я еще под-
умаю, кого нанять: парня молодо-
го или бабушку». 

Работницы доделывают заказ 
от крупного и очень модного сете-
вого магазина, который позицио-
нирует свой товар исключительно 
как экологически чистый. Гузя 
придумала делать карамельки с 
ягодами и травками на деревянной 
ложечке. Берешь и размешиваешь 
в чаю. Очень удобно. «Получается 
за смену с девяти утра до трех дня с 
перерывом на обед сделать две ты-
сячи ложек», — улыбчивая Марьям, 
бывшая «вохровка»,  разрядница 
по стрельбе и парашютистка, стро-
ит теперь дом в Малом Турыше. Со-
бирается вернуться насовсем: в го-
роде от пенсионеров отмахивают-
ся, а здесь появилась работа.  

На подоконнике — «Гобсек» 

Оноре де Бальзака. Историю о по-
мешательстве на деньгах читает та 
же Марьям. Она частый гость су-
шилки для трав, где в углу свалены 
коробки с книгами, присланными 
фейсбучными друзьями Гузели для 
будущей биб лиотеки… 

Сегодня в карамельки добавля-
ют сушеную шахлому и смороди-
новый лист, предварительно про-
пустив через сухомолку. Специаль-
ный аппарат капает на ложку сиро-

пом, другой — запечатывает в цел-
лофан, третий — пришлепывает на-
клейки. 

Когда Гузель начала свое дело, 
ее называли «эксплуататором ба-
бушек». В соцсетях писали: «По-
стыдилась бы!». Не отставали и де-
ревенские бездельники: нехорошо 
зарабатывать на своих! Она плака-
ла. Потом поняла: надо делать дело, 
а те, кто будет бухтеть,  все равно 
найдутся. Сейчас критиков почти 
не осталось, но теперь диванные 
жители «Фейсбука» ее обвиняют в 
том, что она «эксплуатирует пчел».  
Смешно, но все же в чем социаль-
ный смысл ее бизнеса? Это поняли 
не сразу. Местные, при всей своей 
необустроенности, не торопились 
бежать на работу к «капиталист-
ке», с трудом преодолевая деревен-
ский стереотип: то, что делается на 
продажу, «не себе», делается пло-
хо, поэтому участвовать в этом 

стыдно.  Ситуацию переломила та-
кая обыденная вещь, как стираль-
ная машина: не было ее никогда у 
человека, а теперь есть.  

—  Людям нужно было объя-
снить: либо мы вместе что-то дела-
ем, либо мы не дождемся хорошей 
жизни никогда, — сидим в машине у 
пасеки, вылезать боимся: Гузель 
только вылечила заплывший глаз. 
— Ну ведь понятно, что деревня ма-
ленькая и объективно государству 

в нее инвестировать невыгодно. Го-
сударственные деньги сюда не при-
дут никогда. Если только здесь не 
будет предпринимательской ак-
тивности. 

Вот представьте, вышла как-то 
молодая мамаша Гузель из дома, а 
на дороге играют деревенские 
дети. Улица, хоть и тихая, но проез-
жая. Первым ее общественным те-
лодвижением стала современная 
детская площадка. Процесс оказал-
ся долгим. Нужно было наладить 
отношения с местной администра-
цией и убедить всех вокруг, что ты 
тут не на год и никуда не сбежишь, 
наигравшись. Землю выделяли и 
оформляли полтора года.  Но пло-
щадку все же открыли. Гузель со-
брала всю деревню за одним сто-
лом. Соседи благодарили. И за де-
тей, конечно, тоже, но больше за 
себя: оказалось, они впервые за 
тридцать лет собрались вместе! 

Так девчонка обнаружила глав-
ный дефект современного деревен-
ского бытия: нет общения и общи-
ны. Поняла, что эти несколько де-
сятков не совсем старых людей ну-
ждаются в общей идее.

«Вечером, когда дети легли 
спать, мужики на каруселях ката-
лись, а тетеньки с горки. И на са-
мом деле, это совсем не смешно, — 
осекает мой глуповатый смешок. — 
Срочно нужно было делать что-то 
для взрослых. Чтобы было какое-то 
пространство — не работа, не хо-
зяйство, не дорога, — место, где 
можно поиграть в шахматы с дру-
гом. Эта культура, старики вспо-
минают, в деревне была. Теперь ее 
нет». 

После детской площадки была 
беседка для отдыха. Потом скважи-
на у дома Санжаповых, которой 
все теперь пользуются: приходят к 
аккуратному домику, открывают 
дверку общим ключом и вот тебе 
артезианская вода с глубины 40 
метров. А до этого брали воду из 
умирающего колодца, который, 
как выражается Гузель, «старше 
моей бабушки». 

В Малый Турыш, о котором в 
интернете до недавнего времени 
было написано только несколько 
строчек про то, что это «была ма-
рийская деревня, а потом туда при-
шли татары, и она стала татар-
ской», зачастили иностранцы. Ан-
гличане, южноафриканцы, вот те-
перь немецкие киношники. Осо-
бенно местным запомнился волон-
тер-голландец, который рассекал 
по деревне на тракторе, лихо 
управлялся с косилкой.  

Рядом с обустроенной площад-
кой на очень красивом, как гово-
рят риелторы, видовом месте, мо-
лодая семья строит дом. Это, объя-
сняет Гузель, — первый «новопо-
строенный» дом в деревне, первый 
в инфраструктуре, которую лично 
она пытается создать. 

И когда уже кажется, что во-

круг стриженой головы засияло 
что-то, похожее на нимб, без осо-
бого перехода спускается на зем-
лю: «Не нужно относить социаль-
ного предпринимателя к бессре-
бреникам. Он так же должен 
уметь считать деньги, выстраи-
вать бизнес-процессы. Просто у 
него есть дополнительная форма 
отчетности, пока перед общест-
вом, но скоро и перед государст-
вом будет. О социальном эффекте 
бизнеса». 

— Социальное предпринима-
тельство в нашей стране — это не 
фейк? 

— Тогда я тоже «фейк», — Гузя 
смотрит на меня, кажется, даже с 
жалостью. —  Пока не хватает си-
стемности, это да! Когда-то и бла-
готворительность была в таком же 
положении, но структурирова-
лась, и теперь все эти волонтер-
ские штуковины у нас в огромном 
количестве. Но рано или поздно и 
социальному предпринимателю, к 
примеру, если он захочет открыть 
дом престарелых,  станет понятно, 
куда идти за образованием, за фи-
нансами, за «pro bono»-помощью. 
Мы, поколение 30-летних, создаем 
сейчас прецедент, даже моду, что-
бы те, кому двадцать, входили в 
уже отработанную систему.

Деревенский массаж
В деревне не удержаться, если 

она не укладывается в личное по-
ниманием счастья. У Санжапо-
вой укладывается. Зуд этого мало 
кому понятного состояния, когда 
хочется летать, а отпуск — худшее 
из наказаний, она описывает так: 
«Мне нужна цель, в реализацию 
которой никто не верит». На вол-
не этого зуда была фантастиче-
ская организация концерта 
«Чайфа», на который просто в 
чистое поле съехались ценители 
русского рока из Екатеринбурга, 
Питера, Москвы, Нижнего Нов-
города. 

Сегодня вектор счастья указы-
вает на сельский культурный 
центр. На поле, где Владимир Шах-
рин играл свой рок-н-ролл, уже 
идет стройка. Это хитрый и му-
дрый ход: и музыканты, и те, кто 
покупал благотворительные биле-
ты в счет строительства, должны 
были видеть, какая красота здесь 
будет! Стеклянное здание буквой 
«П»: одна «ножка» — пекарня (сей-
час хлеб завозят раз в неделю авто-
лавкой), магазинчик, парикмахер-
ская с массажным кабинетом. Дру-
гая «ножка» — образовательные 
кружки и библиотека. 

— Массажный кабинет, это уж 
слишком, — робко возражаю я.  

— Послушайте, если я съезжу в 
райцентр, договорюсь с масса-
жистом, и он будет знать, что вот, 
допустим, пятница у него вся 
расписана под завязку. Обяза-
тельно приедет, еще и скидку 
даст. А 8—10 человек желающих 
сделать массаж найдутся. Это, 
конечно, роскошь, но она необхо-
дима, чтобы чувствовать себя че-
ловеком.

Часть средств на строительст-
во центра Гузель в долг «вытаски-
вает» из своего бизнеса. Она уве-
рена, что они вернутся сторицей, 
и потом по-мальчишески упрямо 
встряхивает челкой, «деньги — это 
бумажки, а общественный центр 
— это цель моей жизни». Не сте-
сняется говорить правильные 
вещи. Не видит в этом никакого 
пафоса. Вообще, стесняться, бо-
яться и комплексовать — это удел 
«уходящей натуры».  

«Вас, 50-летних, учили не вы-
совываться! И у моего папы, кото-
рый владел маленьким магазин-
чиком одежды в Екатеринбурге, 
остался этот горький опыт пред-
принимательства. В 50 лет боишь-
ся резких движений, больших 
скоростей, — режет малоприят-
ную правду.  — А я говорю: пап, да-
вай по факту — в другой стране 
уже живем. Во-вторых, ты дойная 
корова, зачем тебя закрывать, 
если ты помогаешь государству 
сегодня, оно в какой-то момент 
встанет рядом и будет помогать 
тебе. Да, понятно, оно будет тре-
бовать, у предпринимателя есть 
не только права, но и обязаннос-
ти. И платить налоги — это самое 
элементарное. Ответственность 
за сотрудников — гораздо более 
важная вещь…» 

Но если быть до конца точным, 
деньги в возрождение Малого Ту-
рыша вкладывает не только Гу-
зель, но и общество. Через крауд-
фандинговые платформы. Есть, 
рассказывает, такие специальные 
сайты, например, Planeta.ru, где 
люди пиарят свои идеи, собирая 
деньги на раскрутку. Так собрала 
свой первый миллион, чтобы по-
строить цех. Около тысячи чело-
век ей в этом помогло. Краудфан-
динговые проекты: на благоу-
стройство деревни, на обществен-
ный центр, на скважину, она запу-
скает каждый год. Так изучила 
тонкости этого дела, что выступа-
ет на площадке Planeta.ru с лекци-
ями. Уверена, что краудфандинг — 
важнейший инструмент для соци-
ального предпринимателя. Прав-
да, есть нюансы: 

— Российский менталитет, в от-
личие, скажем, от американского, 
такой: наш человек обязательно 
задаст вопрос: «А прочему я дол-
жен дать деньги на твой бизнес?» 
И ему надо объяснить с помощью 
качественных фото и видео: мол, 
стараюсь не только ради своего 
кармана, ради общего дела. Тогда 
помогут. Краудфандинг меняется 
очень быстро. Если раньше хоро-
шо работали социальные сети, се-
годня эффективны офлайн-меро-
приятия: например, концерт 
«Чайфа». Покупая билеты, люди 
скидывались на общественный 
центр. 

До Екатеринбурга 250 километров, до райцентра — автобус раз в сутки. Нет газа, единственный колодец «испустил дух», жители в депрессии от заброшенности и безысходности.

Дипломатическую карьеру Гузель предпочла жизни в крохотной деревушке. Заказ от крупного сетевого магазина. Мед — это бизнес-проект, который обеспечивает местных бабушек работой. 
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БЛИЦОПРОС

— Гузель, ты модная девушка?
— Если ты про одежду, то в магазин я вообще не хожу, нет времени. А если про цен-

ности, то пять лет назад я бы так не сказала, а сейчас скажу: «Да, я классная!». И я 

точно знаю, что многие сейчас смотрят на меня и так думают. Надеюсь, что это ско-

ро пройдет. Еще года-два, и таких классных станет много.

— Твой пример может заинтересовать московских мажоров? Скажем, Мару 
Багдасарян?
— Не хотелось бы отвечать односложно. У меня мама до сих пор работает на «ско-

рой», я выросла в однокомнатной квартире и никогда ничего лишнего не видела… И 

вот такая девушка приехала учиться в МГУ: 15 бюджетных мест на 200 человек. До-

брая половина — отпрыски очень богатых семей. 17 лет, прав нет, а в институт на 

«Порше» приезжали. Или на «Бентли» с колесами в стразах Сваровски. Прошло 13 

лет. Большинство наигралось, накаталось, выросло и научилось распоряжаться 

деньгами своей семьи. Многие работают волонтерами в благотворительных фон-

дах. А некоторые — президентами этих фондов. Пришло другое время и другая мода. 

Акцент

 Когда Гузель начала свое дело, ее называли 
«эксплуататором бабушек». 
В соцсетях писали: «Постыдилась бы!». 
Сейчас диванные жители «Фейсбука» 
обвиняют в том, что она «эксплуатирует пчел»
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На девятом 
месяце

Филип Рот. «Призрак писателя»
Пер. с англ. Веры Пророковой
М.: Книжники, 2018

Филип Рот не был обделен ни 
признанием экспертов, ни 
любовью публики, в том чи-
сле в России. Но освоение на-
следия автора «Случая Пор-
тного», «Заговора против 
Америки» и «Американской 
пасторали», как мы видим, 
продолжается. Сейчас рус-
скому читателю предлагается 
книга 1979 года, открываю-
щая квартет романов об alter 
ego Рота, профессиональном 
писателе Натане Цукермане.

23-летний Натан, уже по-
павший в журнальный обзор «молодых дарований», полу-
чает приглашение на ужин от знаменитого писателя-за-
творника, которого он боготворит в буквальном смысле: 
пытается найти в нем фигуру отца. Ужин затягивается, 
Нэта оставляют на ночь — и этой ночью над благоустроен-
ным американским домом повисает густейшая тень Анны 
Франк. Но действие написанного в 1979 году романа про-
исходит в 1956 году — и тогда эмблематичной жертве Хо-
локоста, останься она в живых, должно было быть 27 лет, 
она была бы в расцвете женской красоты. Понятия «жер-
тва Холокоста» и «женская красота» кажутся вам плохо 
сочетающимися? Но в их сочетании — весь Филип Рот.
Азамат Габуев. «Холодный день на солнце».
М.: ЭКСМО, 2018

Серия «Критик Валерия Пу-
стовая рекомендует».

Под обложкой дебютной 
книги писателя родом из Вла-
дикавказа собраны пересека-
ющиеся на манер кроссворда 
тексты, отражающие, корот-
ко говоря, жизнь современ-
ной Осетии. Конечно, не всю, 
а только нескольких ее срезов 
— молодежного и городского. 
Владикавказ гораздо меньше 
Москвы, где проживает сей-
час Габуев, но все-таки доста-
точно велик, чтобы вмещать в 

себя самые разные типажи. Ведь город, как известно, — 
единство непохожих. Так и здесь: уехавшая в Москву 
продвинутая Зарина и мнимая скромница Залина; ци-
ничный карьерист Реваз, романтик Алан и его сестра, 
конторщица Майя. Они строят «отношения» и просто от-
ношения, женятся по всему строжайшему ритуалу осе-
тинской свадьбы и пытаются завалить подругу на заднем 
сиденье джипа. Говорят между собой по-русски и встав-
ляют непереводимые осетинские словечки.

Со времен дебюта Алисы Ганиевой — повести «Салам 
тебе, Далгат!» (2009) — у нас, кажется, не было такого 
честного и безыскусного «внедрения» в нравы и обычаи 
современной кавказской молодежи. Кавказ, как и Вос-
ток, — дело не просто тонкое. Но и сложное, со множест-
вом наслоений.
Умберто Эко. «Superman для масс. Pиторика и идеология 
народного романа».
Перевод с итал. Ю. Галатенко
М.: Слово, 2018

Умберто Эко умер, но тексты 
его продолжают выходить. По-
тому что он прожил долгую 
жизнь, отличался примерной 
работоспособностью и бес-
примерным интересом к жиз-
ни во всех ее проявлениях. 
В эту книгу вошло восемь эссе 
(или научных статей), писав-
шихся в 1960-х — 2000-х и объ-
единенных темой массовой 
литературы в эпоху «восста-
ния масс». Красной (действи-
тельно красной!) нитью через 
нее проходит парадоксальное 

наблюдение Антонио Грамши: в основе учения Ницше о 
сверхчеловеке лежит не столько религиозная доктрина 
далекого Заратустры, сколько близкий и понятный об-
ывателю роман о моряке Эдмоне Дантесе, ставшем мсти-
телем графом Монте-Кристо. В 1960-е годы, во время рас-
цвета «большого романа», это утверждение казалось иг-
рой ума; но в наши дни, когда главные блокбастеры дела-
ются по комиксам, а в международные бестселлеры выхо-
дят построенные на архетипах супергероев романы Джо-
ан Роулинг и Дэна Брауна, рассуждения образованного 
и незашоренного Эко воспринимаются иначе. 
Софья Багдасарова. «Омерзительное искусство. 
Юмор и хоррор шедевров живописи»
М.: Эксмо, 2018

Чем больше одна часть гра-
ждан проявляет готовность 
хорошенько оскорбиться, тем 
больше другой части граждан 
хочется завопить: «Да вы пои-
зучайте повнимательнее те 
самые сокровища мировой 
культуры, которые беретесь 
защищать! Там же сплошь и 
рядом инцест на садизме! 
И ничего…» Но образование 
приучает к деликатности (что 
удивительно, учитывая выше-
упомянутую их жестокость), 

так что крик остается мысленным. И только Софья Багда-
сарова, искусствовед, выбравшая стезю блогера, не об-
инуясь, заявляет об этом во всеуслышание.

В ее новой книге названия глав одно другого краше: 
«Мужчины-трансвеститы», «Детоубийцы-людоеды» и т. 
д., вплоть до вишенки на торте — «Мужеубийцы». Стили-
стика книги, кажется, под стать содержанию. Вот как на-
чинается глава про одного любителя переодеться в жен-
ское платье: «Величайший герой Древней Греции Геракл 
в быту был мужчиной неприятным. Слишком много вре-
мени проводил в тренажерке, перебарщивал со стерои-
дами. Из-за нарушенного обмена веществ покрылся пры-
щами, сильно потел». 

Но при этом нарочитом комиковании видно, что ав-
тор предмет любит и, главное, знает. Так что чтение по-
зволит не только спокойнее реагировать на возмущен-
ные вопли бдительных сограждан, но и увереннее чувст-
вовать себя в европейских музеях.

Подготовил Михаил Визель

КИНО Два фильма — два полярных взгляда на человека

Кого пустить в расход
Валерий Кичин

Ж
естокость — как символ, 
норма и знамя, беспре-
дел — как установка 

и метод. Это — новый российский 
фильм «Временные трудности» 
режиссера Михаила Расходнико-
ва. Жестокие обстоятельства — 
как аномалия, которую нужно 
одолеть, чтобы стать человеком. 
Это британский фильм француза 
Жан-Стефана Совера «Бои без 
правил». В состязании заложен-
ных в картинах идей мы проигра-
ли с сухим счетом: от былого гу-
манизма нашего кино не оста-
лось и следа. И эти трудности, бо-
юсь, уже не временные.

В картине Расходникова ге-
рой, сыгранный Иваном Охлобы-

стиным, разочарован женой: она 
родила ему сына-инвалида. Лицо 
Ивана всегда сурово, приговоры 
безапелляционны, как «на зоне» 
— видимо, так должен выглядеть 
в представлении актера настоя-
щий мужик. И воспитывать боль-
ного сына, делать из него мужика 
он будет всерьез. ДЦП — времен-
ные трудности, их нужно просто 
игнорировать. 

Это кино не стоит трех газет-
ных строк: идеология, в которой 
нет места слабости, состраданию, 
любви, терпимости к непохоже-
му — иному. Нет ничего, что дела-
ет двуногого — человеком. Зато 
картина, несомненно, воодуше-
вит обильно размножившихся 
у нас сторонников домашнего на-
силия.

То, что такое кино у нас свар-
ганили, — симптоматично. В лю-
бом городе мира инвалиды спо-
койно разъезжают в комфорта-
бельных колясках, посещают му-
зеи, кино и театры, где для них 
предусмотрены места, путешест-
вуют. У нас вообще не видно ин-
валидов — наши улицы не для них 
п р ид у м а н ы .  А  те п ер ь  с н я т 
и фильм, который подтвердит: 
нет у нас инвалидов, есть не за-
служившие сочувствия слабаки. 

А настоящий мужик и без ног 
пойдет куда надо. Как выросший 
к финалу картины «неполноцен-
ный» сынок: его и с лестницы 
спускали, и в болоте топили, и на 
закуску медведю бросали, зато 
в эпилоге этой педагогической 
поэмы он владелец яхты с устри-

цами, и любовница у него такая, 
что здоровый обзавидуется. Воз-
можно, авторы имели в виду по-
казать, что у инвалидов на самом 
деле огромные ресурсы — стоит 
только захотеть и суметь. А полу-
чилось, как всегда: в их сознании 
и в фильме отразилась общест-
венная установка на грубую 
силу как панацею от всех неду-
гов — как физических, так и соци-
альных.

Нелегко смотреть и «Бои без 
правил». Наверное, оригиналь-
ное название фильма «Предрас-
светная молитва» показалось на-
шим прокатчикам слишком слю-
нявым — что тоже симптоматич-
но. Но именно оно уравновеши-
вало гнетущее эмоциональное 
наполнение картины, задавало 
проблески света в конце страш-
ного пути, который проходит ее 
герой. Молодой британский бок-
сер в Таиланде грешит наркоти-
ками и попадает в тайскую тюрь-
му, где и пройдет свои «универ-
ситеты», по жестокости не знаю-
щие на экране равных. 

Здесь все беспросветно, каме-
ра только ручная, нестойкая, 
монтаж короткий и резкий, как 
хук, много кровавых ссадин 
и кровавой рвоты, на экране ме-
шанина густо татуированных 
тел — люди живут и спят вповал-
ку; динамики исторгают непо-
нятную тайскую речь, которую 
нам не переводят: попавший 
в этот ад Билли языка не знает, 
а мы сейчас в его шкуре. Воздух 
тюрьмы пронизан насилием и не-
скончаемой физической болью. 

Бьет по голове саундтрек — 
смесь явайских ударных в стиле 
гамелан с пронзительной, ввин-
чивающейся в уши электрони-
кой: все это создает ощущение 
постоянной тревоги, зависшей 

угрозы, почти пытки звуком (са-
ундтрек сотворен Николасом 
Беккером, который обеспечивал 
звуковое напряжение в таких 
фэнтези,  как «Гравитация» 
и «Прибытие»). Картина пре-
дельно дискомфортна для зрите-
ля, но это настолько органично 
для ее темы и художественной за-
дачи, что, высидев первые полча-
са, уже не уйдешь: ты уже почти 
разделил невзгоды, выпавшие на 
долю героя (самоотверженный 
Джо Коул из сериалов «Молоко-
сосы» и «Острые козырьки»).

Но зачем нам все это? И поче-
му упрямое стремление героя вы-
жить и вернуться в человеческий 
мир оказывается нам таким близ-
ким? Порой из кипящего челове-
чьего месива гомеопатическими 
дозами к нам пробиваются кру-
пицы индивидуальных судеб. Мы 
постепенно узнаем, что у Джо 
есть где-то отец. В поисках тепла 
он прибивается к девушке из 
транссексуалов — им отведено 
в тюрьме отдельное гетто. И упря-
мо рвется к рингу, который для 
него не просто кровавая мясоруб-
ка, но — спасение. Сгусток отчая-
ния и боли претворился в исто-
рию выживания,  мужества 
и воли. Финал с явившимся ниот-
куда отцом скуп на эмоции, но 
способен потрясти лаконизмом 
и емкостью.  

Фильм снят по книге «Пред-
рассветная молитва», написан-
ной пережившим этот ад Билли 
Муром. Он и предстанет перед 
нами в финальной сцене в роли 
отца героя, одним своим взгля-
дом поставив все точки над «i».

МУЗЫКА

Новый альбом 
Пола 
Маккартни 
Egypt Station 
возглавил 
хит-парады 
мира

С ПОЛ-
ОБОРОТА

Александр Алексеев

НА РАДОСТЯХ от выхода свое-
го семнадцатого диска Маккарт-
ни дал бесплатный концерт на 
Центральном вокзале в Нью-
Йорке. Исполнил свои новые пе-
сни Come On To Me, Who Cares, 
Fah You оторопевшим от неожи-
данного восторга пассажирам и 
грузчикам. А заодно и те, кото-
рые сочинял и пел в The Beatles: 
A Hard Day’s Night, From Me To 
You, даже Back in the U.S.S.R. (за 
что ему, конечно, отдельное спа-
сибо). 

Он играет песни, повлиявшие 
на историю и людей ХХ века, по-
чти в каждом своем концерте не-
спроста. Во-первых, без них бы 
его не отпустили со сцены. 
Но главное в другом: именно сэр 
Пол является сегодня самым зна-
чительным артистом, способ-
ным соединять вкус к хорошим 
мелодиям, душевную и доброже-
лательную поэтичность баллад и 
тягу к экспериментам, пришед-
шие к нам из ХХ века с электрон-
ной зависимостью, преоблада-
нием ритма над вдумчивой поэ-
зией. Может быть, чтобы прими-
рить эти две музыкальные эпохи 
и меломанов с разными вкусами, 
Маккартни и записывал свой но-
вый альбом, первый за пять лет…

Концерт, сыгранный сэром 
Полом, сначала стал хитом 
YouTube, а теперь по итогам 
первой недели продаж Egypt 
Station стал еще и № 1 и в глав-
ном хит-параде мира Billboard 
200. А попутно вернул веру в то, 
что и на компакт-дисках, а так-

же и на виниле альбомы по-
прежнему хорошо продаются. 
Маккартни это убедительно до-
казал: за неделю он продал 
153 тысячи копий своего альбо-
ма. Причем на традиционных 
носителях — 147 тысяч, а в фор-
мате цифровых скачиваний 
только шесть… Дело и в качест-
ве материала, и в достойном 
оформлении, да и в том, что тек-
сты Пола Маккартни, разме-
щенные на буклетах, интересно 
читать… Немалое значение име-
ло и то, что экс-битл выпустил 
не просто сборник шлягеров, 
а именно концептуальный аль-
бом.

Egypt Station — это масштаб-
ное путешествие по странам, 
музыкальным культурам и 
даже временам. Он открывает-
ся инструментальной компози-
цией Opening Station. Ну а даль-
ше начинается немного аван-
тюрное странствие: Back in 
Brazil — удалая самба с гарцую-
щим на дальнем плане органом, 
с мягкими распевами духовых 
инструментов и бодрым хором, 
Happy With You — утешающая 
мантра с примирительным и 
убаюкивающим звучанием ин-
дийских инструментов… Это 
песни, рассчитанные на новую 
аудиторию. Ну и своих давних 
поклонников в Egypt  Station 
сэр Пол не хочет разочаровы-
вать: как и на каждом из его 
альбомов, здесь есть одна про-
нзительная баллада (Hand in 
Hand) и одна эксперименталь-
но-пространная композиция на 
семь минут, где он может дать 
волю своим инструментальным 
фантазиям (Despite Repeating 
Warning). В итоге в альбоме 
есть место и авантюрам, и тра-
диции, и новым творческим по-
искам… 

Как оказалось, именно эта 
формула достижения успеха 
ныне и срабатывает. Тем интере-
снее ждать концертов тура, в ко-
торый сэр Пол решил отправить-
ся после выхода альбома. Ведь 
путешествие должно продол-
жаться.

Театр Калягин сыграл Хлестакова на сцене итальянского театра

В Рим приехал 
«Ревизор»!
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

М
осковский театр 
Et Cetera под руко-
водством народно-
го артиста России 
Александра Каля-

гина с аншлагом открыл сезон 
главного драматического театра 
Рима «Арджентина» спектаклем 
«Ревизор. Версия» по гоголев-
ской комедии в постановке зна-
менитого режиссера Роберта 
Стуруа.

«Этот сезон мы начинаем с со-
трудничества с международными 
театральными проектами. Бук-
вально несколько дней назад мы 
принимали спектакль из Бельгии, 
и вот теперь у нас в гостях театр 
из Москвы. Мы рассматриваем 
это как начало новой дружбы», — 
отметил директор театра «Ард-
жентина» Антонио Кальби в ходе 
пресс-конференции накануне 
римской премьеры, выразив над-
ежду, что возглавляемый им те-
атр в ближайшее время нанесет 
ответный визит в Москву.

Гастроли Et Cetera, прошед-
шие в итальянской столице с 14—
15 сентября в рамках «Русских 
сезонов» в Италии, можно, бес-
спорно, назвать символически-
ми. Как напомнил маэстро Каль-
би, в 80-е годы именно в «Ард-
жентине» Никита Михалков по-
ставил спектакль «Неокончен-
ная пьеса для механического пи-
анино» с великим Марчелло Ма-
строянни. Несколькими годами 
раньше, в 1977 г., главную роль в 
одноименном фильме сыграл Ка-
лягин. В свою очередь, Роберт 
Стуруа внес еще одну ностальги-
ческую нотку, вспомнив, что 
30 лет назад в театре «Ардженти-
на» гастролировал Грузинский 
государственный академический 
театр имени Шота Руставели, 
бессменным худруком которого 
он является с 1980-го года.

Спектакль «Ревизор. Версия» 
впервые был показан весной 
прошлого года в Москве. Его пре-
мьеру приурочили к 75-летнему 
юбилею Калягина. Ровно через 
год постановку было решено «об-
катать» в Риме.

Выбор на гоголевскую пьесу 
пал неслучайно — Николай Васи-
льевич преклонялся перед Веч-
ным городом,  называя  его 
«раем». Гоголь прожил в Риме 
в общей сложности около 10 лет, 
периодически возвращаясь 
в Россию, поэтому произведения 
великого писателя итальянцам 
знакомы не понаслышке. Для са-
мого же Александра Калягина, 
чья актерская биография тесно 

переплетается с творчеством Го-
голя, было чрезвычайно важно 
оказаться в городе, который так 
вдохновлял и творчески подпи-
тывал Николая Васильевича: 
именно в Риме Гоголь написал 
свои «Мертвые души» и приду-

мал главного героя поэмы — пред-
приимчивого Павла Ивановича 
Чичикова, которого в 1984-м 
году Калягин мастерски вопло-
тил в легендарном фильме Миха-
ила Швейцера.

«Для меня эти гастроли и сама 

ситуация, в которой я нахо-
жусь, — полуфантастическая. Рим 
для меня, конечно, связан с Ни-
колаем Васильевичем, поэтому 
играть здесь — это и честь, и сла-
ва, и даже некая мистика», — по-
делился с корреспондентом «РГ» 
76-летний Александр Калягин, 
сыгравший по настоянию Робер-
та Стуруа не Городничего, а Хлес-
такова.

По признанию Калягина, 
образ Хлестакова, несмотря на 
всю сложность, не стал для него 
ролью на преодоление.

«Предложение Роберта Сту-
руа не было воспринято мною как 
вызов. Это было безумно интере-
сно и, конечно же, опасно. Прова-
литься, поверьте мне, можно 
всегда и в любой роли, а когда еще 
все перевернуто с ног на голову, 
это вообще чревато. В решении 
такой версии очень важную роль 
играет наша психологическая те-
атральная школа», — признался 
«РГ» Калягин. 

Римская публика ждала пре-
мьеры «Ревизор. Версия» с не-
скрываемым любопытством. Ведь 
в спектакле затронута злободнев-
ная и весьма больная для итальян-
цев тема коррупции и взяточни-
чества — она появляется в сводке 
местных новостей чуть ли не 
чаще, чем прогноз погоды.

«Главная отличительная черта 
версии, которую увидят итальян-
цы, в том, что из текста гоголев-
ского «Ревизора» не убрано ни 
одного слова. Единственное, что 
мы себе позволили, это сделать 
Хлестакова пожилым человеком, 
который встречается с молоды-
ми, крепкими и набившими руку 
коррупционерами», — рассказал 
Стуруа о своей постановке, кото-
рая награждена несколькими 
премиями, обласкана критиками 
и проходит при неизменных ан-
шлагах — как в Москве, так и на га-
стролях.

Местные театралы также, 
к счастью, не стали исключени-
ем. Римляне оценили по достоин-
ству не только филигранную 
игру актеров театра Et Cetera во 
главе с Калягиным, блистатель-
ную режиссуру Роберта Стуруа, 
которая, по их мнению, «в пол-
ной мере отражает современные 
реалии», но и уловил всю глуби-
ну сатиры великого писателя. 
Зрительный зал смеялся и реаги-
ровал на реплики актеров в «пра-
вильных» местах.

Кульминацией вечера стало 
вручение Александру Калягину 
премии имени Н.В. Гоголя, кото-
рую, как и положено настояще-
му артисту, мэтр вышел полу-
чать, фактически не выходя из 
образа Ивана Александровича 
Хлестакова.

«Я счастлив получить премию 
«Гоголь» в этом Вечном городе, 
в Риме. Это подарок и для театра, 
и для всех нас. Великое спасибо 
Роберту Стуруа», — поблагода-
рил Калягин зрителей и органи-
заторов, принимая премию из 
рук посла РФ в Италии Сергея Ра-
зова. 

Александр Калягин признался, что 
для него эта премьера в Риме — 
честь, слава и даже некая мистика.

Возможно, авторы «Временных трудностей» хотели показать, что у инвалидов на самом деле огромные ресурсы.

Акцент

 Из текста гоголевского 
«Ревизора» не убрано 
ни одного слова

В новом альбоме Маккартни есть 
место и авантюрам, и традиции, 
и новым творческим поискам…

Читайте также: Что 
интересного приготовили 
телеканалы на этой неделе 
rg.ru/art/1591580

О других театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/teatr

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
 П

А
Р

Т
Н

Е
Р

Ш
И

П

П
Р

Е
С

С
 -

 С
Л

У
Ж

Б
А

 Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я
 Р

О
С

С
И

Й
С

К
О

Г
О

 И
С

К
У

С
С

Т
В

А
 «

Р
У

С
С

К
И

Е
 С

Е
З

О
Н

Ы
»

А
Р



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 сентября 2018
вторник №207 (7670)

Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОБЫТИЕ 
Первая 
олимпиада для 
школьников-
экономистов 
из 15 стран

БИЗНЕС-ПЛАН 
ИДЕТ В ЗАЧЕТ

Ксения Семенко

В МОСКВЕ стартовала первая 
Международная олимпиада 
школьников по экономике. Со-
ревноваться будут команды из 
15 стран, в том числе Австрии, 
Бразилии, Ирландии, Испании, 
США и Швейцарии. Без преуве-
личения, все участники — побе-
дители национальных состяза-
ний — знают законы рынка на 
уровне «акулы бизнеса» и легко 
могут дать парочку советов по 
финансам даже доктору наук. 

Олимпиада проводится по 
инициативе Высшей школы эко-
номики и включает три тура. 
Первый проходил в формате эко-
номической онлайн-игры по фи-
нансовой грамотности. Заочно 
принять в ней участие и посорев-
новаться с чемпионами может 
любой школьник. При этом есть 
еще и шанс выиграть ценные 
призы. Во втором туре олимпи-
адники искали решения эконо-
мико-математических задач и 
писали эссе, а в третьем туре им 
предстоит решать бизнес-кейсы. 

— То, что первая Международ-
ная олимпиада школьников по 
экономике проходит именно в 
России, значит очень много. Для 
нашей страны важно обеспечить 
высокий уровень проведения со-
стязаний, заложив добрую еже-
годную традицию для мероприя-
тий олимпиады, — подчеркнула 
министр Ольга Васильева. 

Попечительский совет сорев-
нования возглавил профессор 
Гарвардского университета, лау-
реат Нобелевской премии по 
экономике Эрик Маскин. Он про-
читал лекцию для юных эконо-
мистов. Крайне важно: все рос-
сийские участники олимпиады 
смогут поступить в вузы вне кон-
курса. Что касается победителей 
и призеров-иностранцев - каж-
дый университет будет решать 
сам. ВШЭ, например, примет 
всех желающих.

ЭКЗАМЕНЫ 

Двоечники 
пересдали ЕГЭ 
по русскому 
и математике 

ДАЛИ ШАНС

Анна Владимирова

В РОССИИ завершилась сен-
тябрьская волна ЕГЭ. В ней участ-
вовали те одиннадцатиклассни-
ки, которые не смогли сдать обя-
зательные экзамены — русский 
язык и базовую математику — и 
получить аттестаты с первого 
раза. Плюс выпускники, которые 
по каким-то причинам, например 
из-за болезни, вообще не сдавали 
ЕГЭ летом. 

— Выпускники прошлых лет и 
выпускники, получившие атте-
стат о среднем общем образова-
нии, желающие улучшить полу-
ченные ранее удовлетворитель-
ные результаты, к участию в ЕГЭ 
в сентябрьские сроки не допуска-
лись, — пояснили в Рособрнадзоре.

Всего на участие в дополни-
тельном периоде ЕГЭ было пода-
но около 12 тысяч заявлений. 
Экзамен по русскому языку — 
один из двух обязательных пред-
метов для получения аттестата. 
Минимальное количество бал-
лов — 24. Результаты этого ЕГЭ 
также необходимо представить 
при поступлении в вуз. Мини-
мальный проходной порог в выс-
шие учебные заведения — 36 бал-
лов по русскому. 

Экзаменационная работа по 
математике базового уровня 
включает 20 заданий, на ее вы-
полнение отводится 3 часа. Рабо-
та оценивается по пятибалльной 
шкале, для успешной сдачи доста-
точно набрать три балла.

ЕГЭ сдали выпускники, провалив-
шие экзамены летом.

Койко-люкс 
для студента

— Многие российские 
студенты тратят в сред-
нем час на то, чтобы до-

браться до места учебы. Это каса-
ется всех: и тех, кто живет в об-
щежитиях, и тех, кто ездит из 
дома. Но что такое час до вуза? Да 
еще каждый день туда и обратно? 
Это значит, что из шести лет в си-
стеме «бакалавриат плюс маги-
стратура» почти год уходит на 
дорогу. В итоге резко снижается 
не только качество обучения, но 
и наша конкурентоспособность в 
борьбе за иностранных студен-
тов, — считает ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов. — Посмотри-
те на Китай: они инвестировали в 
строительство кампусов очень 
большие деньги, и китайские 
вузы сразу «рванули» в разви-
тии. Россия в этом направлении 
пока отстает.

Университетский кампус — это 
единая территория: где научно-
исследовательские центры и ла-
боратории, где учебные корпуса и 
библиотеки, где спортзалы и ху-
дожественные мастерские. И тут 
же в двух шагах — общежития, 
хобби-клубы, небольшие кафеш-
ки. Плюс суператмосфера креати-
ва и веселой студенческой жизни.

Для России подобная картин-
ка пока в новинку. Зато типичная 
ситуация: у вуза несколько зда-
ний в разных концах города. При 
этом общага, построенная еще в 
советское время, стоит и вовсе на 
отшибе, в пригороде. В итоге для 
того, чтобы добраться с одной 
«пары» на другую, студентам за-
частую приходится делать не-
сколько пересадок на автобусе. 

— Нужно заниматься кампуса-
ми. В мире ничего другого не при-
думано. Да, это непросто, это тре-
бует земли, это подчас требует 
значительного финансирования, 
но представление об университе-
тах просто как о зданиях, да еще 
разбросанных по городу (нам это 
хорошо известно — и в Москве, и в 
Питере), — это представление 
XIX—XX веков, а не XXI века. Уни-
верситет — это среда. А среда — это 
коммуникации, инфраструктура. 
Без кампусов, без университет-
ских городков, университетских 
центров это сделать невозможно. 
Понятно, это появится не сразу и 

не везде, но для ведущих универ-
ситетов это, безусловно, приори-
тетный путь развития, — об этом 
глава правительства Дмитрий 
Медведев говорил еще в июле на 
встрече с ректорами.

С кого брать пример? Отече-
ственный эталон во всех отноше-
ниях — кампус ДВФУ на острове 
Русский. Идеальные газоны и 
ландшафтный дизайн, прекра-
сная набережная, водопады… 
Двухместные комнаты для сту-
дентов больше напоминают но-
мера в хорошем отеле, чем при-
вычную общагу. Есть прачечная, 
вай-фай, тренажерные залы, ма-
газины и даже клининговый сер-
вис. И это не говоря о самых сов-
ременных лабораториях и отлич-
но оборудованных учебных ауди-
ториях. Плюс — технопарк с де-
сятками небольших инновацион-
ных компаний. 

Без преувеличения, кампус 
ДВФУ напоминает студгородок 
Университета Суррея в Великоб-
ритании: автор этих строк был и 
там, и там. Есть с чем сравнивать. 
На территории вуза недалеко от 
Лондона работает несколько ис-
следовательских центров: сту-
денты-физики разгоняют части-

цы, инженеры тестируют свер-
хбыструю сотовую связь пятого 
поколения и собирают коммер-
ческие микроспутники. ДВФУ 
имеет все шансы стать такой же 
мощной точкой роста. 

Однако подобных проектов в 
России — единицы. Да, через не-
сколько лет новая шикарная 
«прописка» может появиться у 
СПбГУ. Пока этот вуз занимает 
более 200 зданий и сооружений в 
Санкт-Петербурге, но концепция 
нового кампуса уже разработана. 
Да, в скором времени в Москве 
начнет строиться огромная науч-
но-технологическая долина «Во-
робьевы горы» МГУ им. Ломоно-
сова. Но как быть другим госу-
дарственным вузам? А их сегодня 
в России, по официальным дан-
ным, — 500. И еще 462 филиала.

— У ИТМО есть четыре обще-
жития — это почти четыре тысячи 
мест. Но иногородних студентов 
в два раза больше, — отмечает на-
чальник департамента молодеж-

ной политики Университета 
ИТМО Евгений Раскин. — Как ре-
шаем проблему? Во-первых, уни-
верситет имеет договор с Межву-
зовским студенческим городком 
на 750 мест и с СПбГЛТУ — на 450 
мест. Также вуз заключил согла-
шения с двумя доходными дома-
ми на 200 мест, частично субси-
дируя стоимость проживания. 
Кроме того, некоторые агентства 
недвижимости на льготных усло-
виях предоставляют нашим сту-
дентам хостелы и квартиры. На 
порядок заселения влияют баллы 
ЕГЭ. Тем студентам, которым не 
хватило мест, мы материально 
помогаем. 

А вот Казанскому федерально-
му университету повезло: ему от-
дали «Деревню Универсиады» — 
жилой комплекс, построенный 
для спортсменов и переоборудо-
ванный под студенческие обще-
жития. Вместимость — более 10 
000 мест.

— Это сразу повысило нашу 
конкурентоспособность: число 
иностранных студентов в вузе 
увеличилось в три раза и прибли-
зилось к 7000. Сегодня у нас об-
учаются студенты из 94 стран и 
из 83 регионов России, — говорит 

ректор КФУ Ильшат Гафуров. — 
Благодаря «Деревне Универсиа-
ды» и Студгородку почти все они 
могут рассчитывать на прожива-
ние в комфортных условиях. Бо-
лее того, все эти инфраструктур-
ные вложения позитивно сказы-
ваются на продвижении универ-
ситета в глобальных рейтингах.

Но так везет далеко не каждо-
му. Появятся ли новые проекты 
по строительству студгородков и 
кампусов? И если да, то в каких 
городах? Вопрос открытый. Тут 
все будет зависеть от того, как 
эффективно регионы потратят 
деньги, выделенные в рамках 
нацпроекта «Образование». Кон-
кретные суммы на эти цели, как 
ожидается, будут утверждены 
уже в октябре.

— Запланировано проектиро-
вание, строительство и рекон-
струкция студенческих городков 
для иностранных и иногородних 
обучающихся и введение 77,6 
тысячи мест, — рассказали «РГ» в 

министерстве науки и высшего 
образования. — Пока общий объ-
ем площадей общежитий состав-
ляет 15,2 млн кв. метров. Из них 
22,3% требуют капитального ре-
монта и 1,4% — в аварийном со-
стоянии. В 2018 году минобрнау-
ки предоставило вузам дополни-
тельно 2,2 млрд на капитальный 
ремонт и 1,5 млрд на приобрете-
ние оборудования.

Ремонт — это, конечно, хоро-
шо, но проблему нехватки новых 
мест он не решает. По данным 
2017 года, в общежитиях нужда-
лись более 95 тысяч российских 
студентов. Свежих цифр пока 
нет, заселение еще продолжает-
ся. Но вряд ли они будут ниже. 

Особенно актуальна эта пробле-
ма для вузов — участников Проек-
та 5-100, цель которого — попада-
ние российских университетов в 
топ мировых рейтингов, повы-
шение их конкурентоспособно-
сти и привлечение иностранных 
студентов. 

Выход? Пока каждый вуз пыта-
ется найти его самостоятельно. 
Например, Высшая школа эконо-
мики предлагает студентам суб-
сидии на аренду квартиры. Мно-
гие старшекурсники охотно ей 
пользуются. Некоторые вузы 
арендуют корпуса у других уни-
верситетов. Соответственно по 
договорной стоимости: 6—7 тысяч 
рублей за койко-место и выше.

Университетский кампус — это единая территория: научно-исследовательские центры и лаборатории, учебные корпуса и библиотеки. Тут же общежития, хобби-клубы... Плюс суператмосфера 
креатива и веселой студенческой жизни.

Акцент

 Что такое час езды до вуза? 
Из шести лет в системе 
«бакалавриат+магистратура» 
у студента почти год уходит 
на дорогу

ТЕХНОЛОГИИ   Успеваемость 
в цифровой школе 
повысилась, а портфель 
стал легче

За что учителю 
ставят «лайк»

Ксения Колесникова

ХИМИЧЕСКИЕ опыты в виртуальной лаборатории? 
3D-футбол на переменке? Онлайн-микроскопы, планше-
ты в рюкзаках и высокоскоростной вай-фай? Именно так 
выглядит цифровая школа будущего, в которую погружа-
ются столичные школьники и учителя. Главный помощ-
ник — «Московская электронная школа» (МЭШ):  по ее 
примеру в «цифру» будет погружаться вся Россия.

— Это не только система электронных журналов, 
учебников и дневников — это огромная база образова-
тельных разработок, которую создают сами педагоги. 
Здесь мультимедийные сценарии уроков, обучающие ви-
део- и аудиоматериалы, виртуальные музеи, экспери-
менты и практикумы, — рассказывает директор москов-
ской школы № 1560 Ирина Жданова. — Активно на инно-
вацию откликнулись 
учителя начальной 
школы: малыши осо-
бенно восприимчи-
вы к ярким образам,  
картинкам,  игре. 
Физики, химики, би-
ологи и другие педа-
гоги тоже включают-
ся. И не менее актив-
но.

В школе №1560 
первоклашкам и 
всей «началке» от-
дан второй этаж. 
Звонок на перемену — и он превращается в виртуальное 
поле. Как только ребята выбегают из классов, в коридо-
рах «врубаются»  датчики движения, несколько проекто-
ров: транслируется программа для 3D-футбола. Десять-
пятнадцать минут школяры шустро гоняют по полю на-
рисованный мяч, не рискуя разбить ни одного окна. Зво-
нок на урок, но — разочарования нет. Интерактив плавно 
«переезжает» в классы…

Типичный урок окружающего мира: ребята рисуют 
разных птиц и с удовольствием их раскрашивают. А по-
том берут в руки планшет, наводят на листок с рисунком, 
и прямо на экране только что нарисованный птенец ожи-
вает: чирикает, прыгает по столу, даже машет крыльями. 
Эмоции — зашкаливают. Самое интересное, что точно так 
же можно знакомить ребенка с чем угодно: животными, 
растениями и даже роботами.

— Для наших детей это уже не экзотика, — говорит учи-
тель информатики Александр Веретельников. — К приме-
ру, на последнем уроке мой класс чертил чертеж не на бу-
маге, а в виртуальной геометрической лаборатории. Ли-
нейки, треугольники, другие фигуры, — все было цифро-
вым. А вот еще пример: лаборатории по химии. Надева-
ешь VR-шлем, берешь в руки джойстик, и перед тобой по-
являются колбы с разным содержимым. Эксперименти-
ровать с ними можно как угодно.

Недавно Александр создал серию уроков по информа-
тике и робототехнике для шестиклассников и разметил 
свою разработку в базе «Московской электронной шко-
лы»: она доступна всем столичным учителям. Всего там 
размещено уже более 360 тысяч сценариев уроков.

— Задача моего интерактивного курса — чтобы ребе-
нок сам написал код — простую программу для движения 
роботов, — говорит Александр Веретельников. — И, надо 
сказать, уроки пользуются популярностью: они собрали 
уже более тысячи просмотров и «лайков» от других педа-
гогов. Если контент пользуется спросом, создавший его 
учитель получает гранты от правительства Москвы. 

Зона для технического творчества, опен-спейс с кре-
слами-пуфами для отдыха, компьютеры, книжные пол-
ки, интерактивные панели, метки дополненной реально-
сти… Это больше похоже на современный европейский 
колледж. Наводишь смартфон на табличку рядом с две-
рью в аудиторию, и на экране — «шпаргалка»: сейчас у 
девятиклассников математика. При этом обычных до-
сок, мела и тряпок не увидишь: их просто нет ни в одном 
классе. Вместо — интерактивные панели с сенсорным 
экраном во всю стену. Это и рабочая поверхность, и ки-
нозал, и интернет-браузер... Причем, как уверяют разра-
ботчики, экраны не дают вредных излучений. Рядом  те-
лежка, набитая планшетами: можно подойти и взять. От-
крыть, например, электронный учебник. Но ручки с те-
традками пока никуда не делись.

— Да, дети печатают на клавиатуре быстрее, чем пи-
шут от руки. Да, материалы «Московской электронной 
школы» мы используем почти на каждом уроке. Но сочи-
нения ученики все-таки пишут на бумаге. От этого отка-
зываться никто не собирается, — говорит Ирина Ждано-
ва. — Есть СанПиНы. Урок построен так, чтобы ребенок 
переключался. Например, от письма к ответу у доски, по-
том к просмотру видео, к диалогу с учителем… Новые 
технологии — это мощный помощник. Есть убедительная 
статистика, что успеваемость детей после внедрения 
МЭШ повысилась, а школьный портфель стал легче.

Родители тоже довольны. Они могут прямо с телефона 
посмотреть полное содержание урока, узнать, за что и 
какую оценку получил ребенок. С точностью до минуты 
отследить, когда тот зашел в школу и что съел на обед.

В 3D-футбол играют и малыши, и старшеклассники.

VR-шлем, джой-
стик — и перед 
учеником колбы. 
Содержимое — раз-
ное. Эксперименты? 
Какие угодно

ВОПРОС РЕБРОМ

Запрещать ли на уроках личные мобильники?

— Гаджет — лишь инструмент. И только от нас зависит, как его ис-

пользовать в образовании. Если вводить жесткий запрет, у ребенка 

появится сильнейшее желание его нарушить. Положительная мо-

тивация тут гораздо эффективнее. Если урок интересный, если 

учитель делает все, чтобы школьник «включился» в работу, то тот 

сам отложит телефон в сторону, — считает Ирина Жданова.

МНЕНИЕ

Андрей Рудской, 
ректор Санкт-Петербургского 
политехнического университета 
Петра Великого:

Если еще пять лет назад в вузе было 38 

процентов иногородних студентов, то 

сегодня их уже 65—68 процентов. 

Притом что общее число — более 32 

тысяч обучающихся. Сегодня дефи-

цит мест в Петербурге для иногород-

них студентов где-то около 10 тысяч. 

Мы постоянно реставрируем наши 

общежития, при этом думаем о ком-

форте студентов. В этом году построи-

ли два корпуса маневренного жилого 

фонда на 100 человек каждый.

Валерий Фальков, 
ректор ТюмГУ:

Для ТюмГУ проблема единого кампу-

са очевидна. Исторически сложилось, 

что большая часть учебных корпусов 

находится в самом центре города. 

Здесь есть и два общежития, одно из 

которых мы полностью реконструи-

ровали. Но это, к сожалению, не реша-

ет проблему. Дефицит мест в общежи-

тиях сдерживает развитие. 

Вячеслав Хван,
проректор по развитию 
общежитий и связям со странами 
СНГ НИТУ «МИСиС»:

Советский опыт постройки межву-

зовских студгородков или общежи-

тий был скорее негативным. Возмож-

но, причина в том, что невозможно 

было эффективно проводить целост-

ную воспитательную работу. У МИ-

СиС нет единого кампуса, но все кор-

пуса расположены недалеко от глав-

ного корпуса — до 20 минут на тран-

спорте. В этом году мы подготовили 

1535 мест для заселения первокур-

сников. Ежегодно проводим ремонт 

помещений и территорий, развиваем 

инфраструктуру студгородков, на-

пример, открываем прачечные и сто-

ловые.

Петр Глыбочко,
ректор Сеченовского 
университета:

Проблема предоставления жилья 

иногородним студентам была для нас 

очень актуальна. Еще недавно более 

1000 студентов ожидали места в об-

щежитиях. И вот теперь для подавля-

ющего большинства из них этот во-

прос закрыт. 30 августа 2018 года от-

крылось пятое по счету и крупней-

шее в структуре вуза общежитие на 

ул. Озерная. На строительство этого 

объекта из федерального бюджета 

было выделено около 760 млн руб. 

Это позволило увеличить жилищный 

фонд университета на 1111 мест, тог-

да как ранее вуз мог предоставить 

1700 мест для проживания. При стро-

ительстве были заложены новые 

стандарты качества: просторные 

светлые комнаты, кухни, душевые и 

уборные, места для отдыха с досту-

пом к wi-fi. Зона спорта и бытовых 

услуг, обустройство прилегающей 

территории, возможности безба-

рьерной среды. Стоимость прожива-

ния для студентов составляет всего 

980 руб. в месяц.

Михаил Эскиндаров,
ректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ:

Я разделяю точку зрения, что ЕГЭ по-

могло многим талантливым ребятам 

поступать в столичные вузы. И это 

очень здорово. Но мы принимаем не 

только российских студентов. В этом 

году огромное количество иностран-

цев пожелало учиться в университе-

те — более 550 человек. Из-за этого 

временно возникли проблемы. Но я 

хотел бы обратить внимание всех ру-

ководителей системы, что нам нужно 

больше внимания уделить строитель-

ству общежитий. Может быть, стоит 

строить их межвузовскими. Потому 

что у нас есть вузы, у которых много 

свободных мест, а мы не можем этим 

воспользоваться. Это проблема об-

щая.

Сергей Кравцов,
руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере 
образования и науки:

Проблема есть. И идея по поводу меж-

вузовских общежитий, я считаю, за-

служивает обсуждения и совместно с 

министерством науки и высшего об-

разования.

ДОСЛОВНО

Михаил Котюков, 
министр науки и высшего образования России:

— Мы должны обеспечить комфортные условия для работы в России ведущих 

российских и мировых ученых, а также развитие молодых перспективных ис-

следователей.

У нас есть показатель: более 77 тысяч мест мы должны за шесть лет обеспе-

чить в рамках реконструкции и строительства новых общежитий. Точные 

адреса, более точные проекты будут предметом дополнительной проработки 

и отдельного обсуждения. В предыдущие годы реализовывалась программа 

строительства общежитий. Она была несколько более скромной по масшта-

бам. Будем опираться на накопленный опыт. Будем опираться на те материалы, 

которые подготовлены университетами и проработаны министерством обра-

зования и науки в прошлые периоды, и реализовывать эти проекты в ближай-

шее время. 
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95
ТЫСЯЧ
студентов нуждались в общежи-
тии в 2017 году.
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Илья Зубко 

С
егодня вечером в Ев-
ропе начнется глав-
ное футбольное собы-
тие сезона. Восемью 
матчами стартует 

групповой этап Лиги чемпионов. 
Схема розыгрыша самого пре-

стижного еврокубка формально 
не изменилась — те же 32 коман-
ды, разбитые на данном этапе на 
восемь групп. Но кое-что новень-
кое УЕФА все-таки приготовил. 
Первое и, наверное, главное — со-
став участников. Представите-
лям пяти ведущих европейских 
чемпионатов расширили квоту — 
теперь Испания, Англия, Герма-
ния, Италия и Франция имеют по 
четыре места в основной сетке 
турнира. Соответственно, геог-
рафия Лиги чемпионов несколь-
ко сузилась, но количество гран-
дов автоматически возросло. Те-
перь в каждом туре болельщиков 
ждет сразу несколько матчей с 
приставкой «супер».

Второе новшество скорее тех-
ническое, но тоже знаковое. Мно-
го лет матчи группового этапа 
начинались в одинаковое время 
— в 20.45 по среднеевропейскому. 
Теперь два матча в день будут 
стартовать раньше других — в 
18.55 по Европе. В Москве, соот-
ветственно, будет на час позже. 
Остальные игры также чуть «съе-
хали» в графике — они стартуют в 
22.00 по Москве. Таким образом 
за вечер болельщик сможет по-
смотреть в прямом эфире не один 
матч, как раньше, а два.

Благодаря новому календарю 
мы уже сегодня понаблюдаем за 
битвой между «Барселоной» и 
ПСВ. Этот матч, а также противо-
стояние «Интера» и «Тоттенхэ-
ма», попал в число вынесенных 
на ранний час. Здесь все внима-
ние приковано к фигуре Лионеля 
Месси. Пятикратный обладатель 
«Золотого мяча» вместе со сбор-
ной Аргентины провалился на 
чемпионате мира, да и в Лиге 
чемпионов каталонцы три года 
подряд вынуждены со стороны 
наблюдать за триумфом злейше-
го врага, мадридского «Реала». 
Поэтому Месси открыто заявил, 
что цель «Барсы» в этом сезоне — 
именно победа в Лиге чемпионов. 
«Поскольку у нас выдающийся 
состав, мы можем бороться за по-
беду и привезти Кубок в Барсело-
ну», — сказал Лионель.

Особняком в сегодняшней 
программе, впрочем, стоит дру-
гой матч. Финалист прошлого ро-
зыгрыша «Ливерпуль» принима-
ет на «Энфилде» парижский 
ПСЖ, который при всех амбици-
ях, сумасшедшем составе и почти 
неограниченных финансовых 
возможностях в Лиге чемпионов 
пока не то чтобы блистает.

Французы позвали с этого се-
зона на должность главного тре-
нера немца Томаса Тухеля. Этот 

специалист пока не может похва-
статься обилием титулов — в его 
активе разве что Кубок Герма-
нии, выигранный с дортмунд-
ской «Боруссией». Зато Тухель 
славится как жесткий тренер, 
способный наладить дисциплину 
и приструнить даже самых взбал-
мошных звезд. Едва ли не самая 
важная миссия для него сейчас — 
наладить контакт с Неймаром. 
Бразилец при прежнем наставни-
ке Унаи Эмери явно захандрил, 
но при Тухеле ведет себя смирен-
но. И исправно забивает — четыре 
мяча в четырех матчах чемпио-
ната Франции. Четырежды забил 
за это время и Мбаппе — еще один 
чудо-форвард ПСЖ. У Эдинсона 
Кавани три гола.

С такой атакой парижане, ка-
жется, могут не бояться почти 
никого. Но в действительности 

их даже трудно назвать фавори-
тами предстоящего матча. Во-
первых, «Ливерпуль» тоже обла-
дает шикарным подбором игро-
ков. Чего стоит один только Мо-
хаммед Салах — египтянин в 
прошлом сезоне побил кучу бом-
бардирских рекордов, и сейчас 
тоже держит марку. Во-вторых, 
«красные» на ходу. Из пяти стар-
товых матчей чемпионата Анг-
лии они выиграли все пять. Не бу-
дем забывать и фактор трибун. 
На родине футбола не найти ста-
дион, где болеют так же громко и 
неистово, как на «Энфилде». Ат-
мосфера этой легендарной арены 
способна «прибить» даже самых 
опытных футболистов, и именно 
дома «Ливерпуль» особенно си-
лен. Ну и, наконец, дуэль трене-
ров. Дело в том, что Томас Тухель 
в свое время сменил на посту 

главного тренера дортмундской 
«Боруссии» Юргена Клоппа — ны-
нешнего наставника «Ливерпу-
ля». Так что Клопп, во-первых, 
опытнее. Во-вторых, и в Дор-
тмунде, и за границей он уже до-
бился куда большего, чем новои-
спеченный наставник парижан.

Что же касается болельщиков, 
которых в первую очередь инте-
ресуют не гранды, а выступление 
наших клубов, то для них собы-
тием номер один станет матч в 
Стамбуле. «Галатасарай» примет 
чемпиона России московский 
«Локомотив». Сразу оговоримся 
— «железнодорожникам» придет-
ся очень трудно. Тут и мощней-
шая поддержка, которую турец-
кие болельщики обеспечивают 
своим командам. И что еще важ-
нее — текущая форма. «Галатаса-
рай» на подъеме, в эти выходные 
команда крупно обыграла дома 
«Касимпашу» и вышла в лидеры 
чемпионата страны. «Локо» же 
продолжает терять очки. Коман-
де с огромным трудом даются за-
битые мячи, а звездные новички 
только вписываются в коллек-
тив. Впрочем, колоссальный 
опыт главного тренера «Локо» 
Юрия Семина позволяет над-
еяться, что москвичи все-таки 
смогут добиться в Турции поло-
жительного результата.

Также сегодня в программе 
значатся следующие матчи: 
«Брюгге» — «Боруссия» Д, «Црве-
на звезда» — «Наполи», «Шаль-
ке-04» — «Порту».

ВОЛЕЙБОЛ На ЧМ-2018 наша
сборная едва не отдала сет
аутсайдеру из Африки

Приключение 
с Камеруном

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России, выступающая на первом 
этапе чемпионата мира в группе «С» на площадке дворца 
спорта итальянского города Бари, вчера провела свой 
предпоследний матч этой стадии против Камеруна. По-
допечные Сергея Шляпникова выиграли со счетом 3:0 
(25:16, 30:28, 25:15).

Этот успех гарантировал нашей команде попадание во 
второй этап турнира, куда выходят по четыре лучшие ко-
манды из каждой шестерки стартового раунда. Поскольку 
результаты всех ранее сыгранных матчей учитываются, 
россиянам придется начинать выступление в новом квар-
тете, имея в пассиве поражение от американцев (1:3).

Увы, в той ситуации, когда наша сборная не имела 
права ни на малейшую осечку, ибо цена каждого матча и 
каждой партии стала необычайно высока, африканско-
му аутсайдеру едва не был отдан второй сет. Имея вполне 
комфортный перевес (17:12), россияне дали слабину, по-
теряли концентрацию, в результате чего камерунцы, 
даже несмотря на массу собственных ошибок на подаче, 
догнали фаворита матча. Благо что в тревожной борьбе 
«на балансе» команде Шляпникова все-таки удалось вы-
играть эту странную партию.

Во встрече с африканцами главный тренер задейство-
вал всех волейболистов из заявки — на площадку выходи-
ли 14 игроков. Диагональный нападающий Виктор Поле-
таев, реализовав почти все атаки, стал лучшим бомбар-
диром встречи, набрав 13 очков. По 10 выигранных мя-
чей у нашего основного диагонального Максима Михай-
лова и нападающего второго темпа Дмитрия Волкова.

Сегодня россияне в 21.30 по московскому времени 
сразятся с Сербией. Если заглядывать далеко вперед, то 
поражение поставит нас на грань невыхода из второго 
этапа в шестерку лучших сборных, которые выступят в 
третьем раунде.

Самые интересные и непредсказуемые события про-
исходили в группе «В» в болгарском городе Русе. Здесь 
сразу две подряд сенсации преподнесли голландцы. 
«Оранжевые» после поражения от Канады (0:3) и не са-
мой убедительной победы над аутсайдером Китаем (3:1) 
уже серьезно не воспринимались, и вдруг волейболисты 
Королевства Нидерландов смогли огорчить олимпий-
ских чемпионов Рио-де-Жанейро -2016 бразильцев — 3:1. 
На этом неожиданности не закончились. В следующем 
туре Голландия, уступая 0:2 по сетам, все-таки выиграла 
у победителей Мировой лиги-2017 французов — 3:2 (счет 
тай-брейка пятой партии — 15:13). В понедельник гол-
ландцы уже ожидаемо нанесли поражение Египту (3:1) и 
получили сразу три дня отдыха перед следующим этапом 
ЧМ-2018, начинающемся 21 сентября.

ХОККЕЙ «Йокерит» забросил 
восемь безответных 
шайб «Трактору» 

«Шуты» 
повеселились

Иван Ильин

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги вчера состоялись очередные матчи.

Финский «Йокерит» в прошлом сезоне показал луч-
ший результат из всех команд, представляющих в КХЛ 
дальнее зарубежье. Но летом «шуты» не то чтобы карди-
нально усилились, да и их игра на предсезонных турни-
рах не произвела большого впечатления. Многие специа-
листы полагали, что клубу из Хельсинки уготовано ме-
сто в середине таблицы. Однако с первого же тура коман-
да Лаури Марьямяки принялась штамповать победы. 
Примечательно, что при этом «Йокерит» показывает на 
редкость атакующий хоккей и забивает не меньше трех 
шайб за матч. Ко вчерашнему дню «шуты» проиграли 
всего однажды — питерскому СКА в овертайме (3:4). И 
именно «Йокерит», вопреки всем прогнозам, занимает 
сейчас первое место в Западной конференции.

Домашнюю серию матчей в Хельсинки финны откры-
ли матчем с «Трактором». Бронзовый призер прошлого 
сезона этот розыгрыш начал ни шатко ни валко. Но сю-
жет, по которому развивался в итоге матч, мало кто мог 
предвидеть. Безголевой первый период сменился свер-
хрезультативной второй 20-минуткой. «Трактор» за 
этот отрезок пропустил аж пять шайб. Йон Норман и во-
все сделал хет-трик. Уже после четвертого гола на ска-
мейку запасных отправился вратарь уральцев Василий 
Демченко, однако выход Александра Судницына ничего 
не поменял. Еще трижды «шуты» забили в самой концов-
ке встречи, оформив таким образом самый впечатляю-
щий разгром в КХЛ на старте этого сезона — 8:0.

Результаты других матчей: «Адмирал» — ЦСКА — 3:4 
(ОТ), «Амур» — «Динамо» Р — 2:1, «Куньлунь» — «Слован» 
— 4:3. Встречи «Спартак» — «Автомобилист» и «Сочи»  — 
«Металлург» Мг завершились после подписания номера.

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер баскетбольной сборной России и клуба «Химки» подвел итог 
матча с болгарами и поделился ожиданиями от предстоящего сезона

Свой Швед
Илья Соболев

С
ентябрьские матчи квали-
фикации баскетбольного 
ЧМ-2019 против Чехии и 

Болгарии стали первыми в майке 
сборной России для ее лидера 
Алексея Шведа после Евробаске-
та, состоявшегося прошлой осе-
нью.

Возвращение Шведа в нацио-
нальную команду оказалось как 
нельзя кстати. Именно он внес ре-

шающий 22-очковый вклад в важ-
нейшую победу над болгарами — 
77:73. Символично, что игра про-
ходила на паркете Баскетбольно-
го центра Московской области, 
где свои домашние матчи в Еди-
ной лиге проводит «Химки», 
клуб, за который выступает Алек-
сей. Публика, соскучившаяся по 
своему герою, встретила Шведа с 
особой теплотой, а после игры к 
нему выстроилась длинная оче-
редь за фото. В раздевалку игроку 

пришлось идти по верхам кресел, 
чтобы дотянуться до тех, кто про-
сил автограф с трибуны.

Утолив болельщицкий «го-
лод», Алексей Швед уделил время 
и корреспонденту «РГ».

Леш, почему все-таки так сложно 
получилось в матче с болгарами?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Бились они, тоже хо-
тели выиграть. До этого они про-
вели хороший матч, обыграли 
Францию. Мы два или три раза от-

рывались на десять очков, они нас 
догоняли. Не хватило чуть-чуть 
их переломить, тогда было бы по-
легче. Главное, выиграли. Теперь 
осталось еще два «окна». Посмо-
трим, что будет дальше.

Ты вернулся в сборную и сыграл в 
футболке национальной коман-
ды в Химках. Как эмоции?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Всегда приятно иг-
рать дома. Нас пришли поддер-
жать и химкинские болельщики, и 
те, которые в Мытищах нас смо-
трят. Это здорово.

Как оценишь нынешний функци-
онал команды?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Сложно говорить. 
Еще даже сезон не начался, не все 
готовы. В середине сезона или 
хотя бы через пару месяцев чувст-
вуешь себя по-другому. А сейчас 
все только начинается. Мы не все 
были в форме. Думаю, и болгары 
форму не набрали. Собрались 
буквально дней десять назад — это 
очень мало.

Следующий матч сборной про-
тив Финляндии состоится в один 
день с игрой «Химок» в Евроли-
ге…
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Это пусть решают без 
меня. Они не могут договориться, 
а вы спрашиваете меня. Я буду иг-
рать либо в одном месте, либо в 
другом. Больше ничего сказать не 
могу.

К предстоящему сезону готов?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Конечно, готов. Уже 
прошло достаточно времени: от-
дохнули. Осталось провести пару 

товарищеских игр. И начнется се-
зон. Все постепенно набираем 
форму. Увидим, на что мы способ-
ны через пару недель.

С тренером Георгиосом Барцока-
сом много общался?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Конечно, мы общаем-
ся, и вне сезона тоже. Виделся с 
ним несколько раз. Он отдохнул. 
Ему это тоже надо и психологиче-
ски, и физически. 

Как оценишь нынешнее состоя-
ние «Химок»?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: У нас еще не вся ко-
манда собралась. Товарищеские 
игры — не показатель. Конечно, хо-
чется все время побеждать, но это 
процесс набора формы, трениро-
вок, игр. Главное, в официальных 
матчах хорошо сыграть.

За соперниками следишь, кто 
кого подписал?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Мне все равно, кто 
как укрепился и кто кого купил. 
Поверьте, я за этим не слежу. Глав-
ное, что у нас в команде происхо-
дит. Слежу за нашими ребятами, 
поддерживаем связь. 

К слову, один из новичков «Хи-
мок» Ди Бост играл против вас за 
сборную Болгарии. Впечатлил?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Ди Бост — отличный 
игрок. Хорошо разгоняет атаки, 
бросает трехочковые, проходит, 
раздает передачи. Надеюсь, он 
нам в этом году поможет.

Какие цели «Химки» ставят пе-
ред собой в этом сезоне?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Сыграем, посмотрим.

Футбол На старте Лиги чемпионов бразильскую суперзвезду ждет 
самый громкий стадион Англии

Неймару посвистят

В матче с болгарами Алексей Швед (справа) стал самым результативным игроком сборной России.

Акцент

 Теперь российские 
болельщики смогут увидеть 
в прямом эфире не один матч 
игрового дня, а сразу два

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051

НОВОСТИ

Загитова 
готова 
показать 
страсть 

ДОРОСЛА 
ДО «КАРМЕН»

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Пхенчхана фигуристка Алина 
Загитова рассказала о том, как 
выбирала программы для нового 
сезона — «Призрак оперы» и в 
особенности «Кармен». Эти по-
становки зрители уже увидели 
во время контрольных прокатов, 
но тогда у Алины не все получи-
лось.

— Ошибки были, но со време-
нем я со всем справлюсь, — при-
зналась Алина в видеоинтервью, 
опубликованном пресс-служ-
бой Федерации фигурного ката-
ния России. — Тем более я давно 
хотела катать «Кармен». Но тре-
неры говорили, что не доросла 
по голове, по телу, по опыту. Но 
после олимпийского сезона они 
решили, что я смогу показать 
чувства.

Загитова также рассказала, 
что сдержанно отреагировала на 
победу в Пхенчхане, чтобы не 
обидеть взявшую «серебро» Ев-
гению Медведеву.

— Я стеснялась показывать 
свою радость, потому что виде-
ла, как Женя работала, как она 
старалась, — отметила Алина. 

Футболисты
«Ростова»
и «Урала»
сыграли
вничью

ЗАКРЫЛИ 
СЕДЬМОЙ ТУР

Илья Трисвятский

СЕДЬМОЙ тур Российской пре-
мьер-лиги по футболу завершил-
ся вчера матчем между екате-
ринбургским «Уралом» и «Ро-
стовом». Соперники сыграли 
вничью — 1:1. 

Оба мяча были забиты в са-
мом начале второго тайма. На 
47-й минуте счет открыл армян-
ский защитник «Урала» Ва-
раздат Ароян, а вскоре ответный 
мяч провел Алексей Ионов из со-
става гостей. 

Таким образом, благодаря за-
работанному на выезде очку ро-
стовчане, руководимые Валери-
ем Карпиным, вышли на второе 
место в турнирной таблице. При 
равенстве баллов (по 14) у «Рос-
това» и столичного «Спартака» 
команда с берегов Дона имеет 
лучшую разницу забитых и про-
пущенных мячей. Лидирует пи-
терский «Зенит», набравший 19 
очков и не потерпевший ни одно-
го поражения.

Восьмой тур пройдет 22—24 
сентября. Центральные матчи в 
воскресенье: «Зенит» — «Локо-
мотив» и ЦСКА — «Спартак».  

Шарапова 
снялась 
с «Кубка 
Кремля» 

В МОСКВУ 
НЕ ПОЕДЕТ 

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира 
Мария Шарапова не выступит в 
Москве на «Кубке Кремля», ко-
торый состоится в «Олимпий-
ском» с 13 по 21 октября. Как в 
своем «Твиттере» сообщил жур-
налист издания New York Times 
Бен Ротенберг, российская тен-
нисистка больше не выйдет на 
корт в 2018 году. 

— Мария Шарапова заверша-
ет сезон. Она снялась с соревно-
ваний в Пекине, Тяньцзине и 
Москве, чтобы отдохнуть и вос-
становиться, — написал репор-
тер. — Шарапова планирует вер-
нуться на корт в начале 2019 
года, она отправится на турнир 
в Шэньчжэне.

Кстати, именно там Шарапо-
ва показала один из лучших ре-
зультатов в нынешнем сезоне, 
как и в Риме, пробившись в по-
луфинал.

Всего Шарапова приняла 
участие в 11 турнирах, в том 
числе в четырех «мэйджорах». 
На Открытом чемпионате США 
в Нью-Йорке Мария дошла до 
четвертого круга, где уступила 
испанке Карле Суарес-Наварро 
со счетом 4:6, 3:6. 

Хоккеисты «Трактора» не смогли забросить в ворота 
«Йокерита» ни одной шайбы. А сами пропустили восемь.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 сентября, вторник
Матч ТВ
19.45 Лига чемпионов. Прямая тран-

сляция. «Барселона» (Испания) — ПСВ 

(Нидерланды).

21.50 Лига чемпионов. Прямая тран-

сляция. «Галатасарай» (Турция) — «Ло-

комотив» (Россия).

Матч! Футбол 1
Лига чемпионов. Прямая трансляция. 

«Интер» (Италия) — «Тоттенхэм» (Анг-

лия).

21.50 Лига чемпионов. Прямая тран-

сляция. «Ливерпуль» (Англия) — ПСЖ 

(Франция).

Матч! Футбол 2
19.40 Лига чемпионов. Прямая тран-

сляция. «Барселона» (Испания) — ПСВ 

(Нидерланды).

21.50 Лига чемпионов. Прямая тран-

сляция. «Монако» (Франция) — «Атле-

тико» (Испания).

Бразилец Неймар (слева) забил в этом сезоне за ПСЖ уже четыре мяча в четырех матчах чемпионата Франции.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Белорусские СМИ сообщили о том, что руководство мин-
ского «Динамо» ведет переговоры с экс-главным тренером 
сборной России и питерского СКА Олегом Знарком. 55-лет-
ний специалист, по информации телеканала «Беларусь 5», 
подтвердил факт таких разговоров. Минское «Динамо», 
которое сейчас тренирует Горди Дуайер, с двумя очками 
замыкает турнирную таблицу в Западной конференции. 
Олег Знарок трижды выигрывал Кубок Гагарина у руля мо-
сковского «Динамо» и СКА, а со сборной России выиграл 
Олимпиаду-2018 и стал чемпионом мира в 2014 году.
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Семейный брак
Павел Крашенинников
rg.ru/art/1591593
Брачный договор, в отличие от других договоров, нера-
сторжимо связан с личностью его участников, а потому 
его нельзя заключить ни с помощью законного предста-
вителя, ни по доверенности, а только лично. Но при за-
ключении договора желательно прибегнуть к помощи 
профессионала. Первое. Важно четко определить при-
надлежность имущества, имеющего особую материаль-
ную ценность: супруги указывают, что именно будет 
личной собственностью каждого из них, а что — общей. 
Например, если в договоре сказано, что квартира при-
надлежит жене, то при разводе муж не сможет на нее пре-
тендовать. Иногда по договору супруг может передать 
своей половине личное имущество, которое принадле-
жало ему еще до брака (если этот пункт не включить в 
брачный договор, то при разводе это имущество останет-
ся ему). Также заранее нужно разобраться и с судьбой ве-
щей, которые чета приобретет в будущем, и определить 
не только то, кому они принадлежат, но и кто их, так ска-
зать, обслуживает (это относится к недвижимости, авто-
мобилям и прочему имуществу, требующему дополни-
тельного содержания, в том числе выплаты налогов). 
Второе. Нужно оговорить условия, по которым один из 
супругов будет содержать другого, в том числе и после 
развода. Во избежание недоразумений рекомендуется 
указать конкретную сумму пособия в минимальных раз-
мерах оплаты труда (МРОТ в России подлежит индекса-
ции, а это значит, что сумма не обесценится). Другой ва-
риант — когда в договоре указано, что муж обязуется пре-
доставлять средства на содержание жены даже в том слу-
чае, если она трудоспособна и не признана нуждающей-
ся. Иногда в брачном договоре встречается условие, по 
которому муж принимает на себя обязательство выпла-
тить жене в случае развода определенное вознагражде-
ние за каждый совместно прожитый год. Кстати, такое 
условие не противоречит закону.
Сергей (юрист)

Спорим на миллион
Елена Грекова
rg.ru/art/1590253
На дворе середина сентября, а значит, уже скоро водите-
лям придется готовить своего железного коня к зимним 
условиям вождения. Однако многие это делают в самый 
последний момент. Между тем заняться машиной стоит 
уже тогда, когда столбик термометра опустился ниже +5 
градусов. Самое опасное на городских дорогах зимой — 
это асфальт, политый реагентами. Никогда невозможно 
предсказать, как себя поведет машина при любом манев-
ре на этом участке. Представьте себе слой масла на ас-
фальте, это примерно то же самое. Но если с маслом все 
понятно, то реагенты ведут себя в зависимости от усло-
вий по-разному. Чуть холоднее — сцепление лучше, чуть 
теплее — хуже. А на различных участках дороги и темпе-
ратура может быть разная. Например, под трассой про-
ходит труба тепломагистрали. А поэтому у водителя нет 
возможности прогнозировать то, как поведет себя авто-
мобиль в той или иной ситуации. Так что в городе нужно 
быть не менее осторожным, чем за городом. В первую 
очередь разгон должен быть ступенчатым. Добавили 
газу, чуть отпустили педаль, снова нажали на акселера-
тор. Тормозить тоже надо импульсно. Даже если автомо-
биль оборудован АБС. Эта система не допускает блоки-
ровки колес. На снежной каше, под которой скрывается 
ледяная корка, необходимо, чтобы колеса хоть на корот-
кое время, но заблокировались. А этот момент может 
оценить только водитель. Поэтому лучше не допускать 
срабатывания АБС и тормозить следующим образом: на-
жал на педаль — отпустил. Самый лучший вариант — это 
четыре нажатия на педаль тормоза в секунду. Такое мо-
жет быть только у профессионалов. Любители без подго-
товки сделают только одно нажатие в секунду.
Артем Петров (автоэксперт)

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+16, дождь

Санкт-Петербург +11...+16, перем. обл.

Анадырь +5...+11, дождь

Архангельск +6...+12, перем. обл.

Астрахань +13...+21, перем. обл.

Благовещенск  +7...+20, ясно

Владивосток +14...+22, ясно

Волгоград +9...+20, ясно

Воронеж +8...+22, перем. обл.

Екатеринбург +13...+21, перем. обл.

Иркутск +7...+12, дождь

Казань +10...+16, дождь

Калининград +12...+26, ясно

Краснодар +11...+21, перем. обл.

Магнитогорск +11...+24, ясно

Мурманск +5...+10, перем. обл.

Нижний Новгород +6...+16, дождь

Новосибирск +2...+12, перем. обл.

Омск +5...+19, перем. обл.

Орел +8...+20, перем. обл.

Оренбург +17...+24, дождь

Пермь +9...+15, дождь

Ростов-на-Дону +13...+20, ясно

Севастополь +11...+24, ясно

Симферополь +11...+24, ясно

Сочи +16...+24, перем. обл.

Тамбов +5...+20, перем. обл.

Тюмень +8...+19, перем. обл.

Уфа +11...+24, перем. обл.

Хабаровск +8...+18, перем. обл.

Челябинск +12...+22, перем. обл.

Чита +4...+19, перем. обл.

Элиста +13...+21, перем. обл.

Южно-Сахалинск +7...+18, перем. обл.

Якутск +2...+11, перем. обл.

Ярославль +7...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВТОРНИК
В столичном регионе 
ожидается не по сезону 
теплая погода без осад-
ков. Давление — 
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
После полудня небо над 
городом затянут облака. 
Давление поднимется до 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет ясный и 
теплый. Атмосферное 
давление составит 
748 мм ртутного столба.

Когда школьники в уютных классах на уроках географии изучают катастрофические атмос-
ферные явления, большинство из них уверены: им эта информация пригодится разве что для 
сведения. Однако торнадо, землетрясения или наводнения иногда становятся частью биогра-
фии человека. В это воскресенье тайфун «Мангхут», зародившийся в Тихом океане, прошелся 
по Юго-Восточной Азии. Только в Гонконге от его последствий пострадали почти полтысячи 
человек. Вырваны с корнем деревья, побиты окна, затоплены низины. В центре атмосферной 
воронки порывы ветра достигали 250 км/ч. На Филиппинах уже насчитали 65 погибших. 
Китай, Таиланд, другие страны региона тоже сообщают о жертвах и разрушениях.

СОБЫТИЕ 

16.09| ВОСКРЕСЕНЬЕ

Я НЕ РАЗ сталкивался с факта-
ми смс-мошенничества («РГ», 
6-я полоса). Не лично, правда, 
а по роду своей деятельности. 
Ко мне обращались люди, по-
страдавшие от таких вот «теле-
фонных» мошенников. 

Во всех случаях преступники 
действовали по стандартному 
сценарию: рассылали потерпев-
шим сообщения якобы от имени 
ближайшего родственника — 
сына, дочери, мужа, жены, бра-
та, сестры и так далее — с прось-
бой срочно перевести некую 
сумму денег на указанный счет 
или номер телефона. Кроме того 
в сообщении обязательно указы-
валось, что позвонить «родст-
венник» сейчас не может, пото-
му что, например, попал в ДТП. 
Но он непременно выйдет на 
связь, когда появится такая воз-
можность. А деньги ему нужны, 
чтобы расплатиться с потерпев-
шей стороной. Или писали еще, 
что требуется незамедлительная 
медицинская помощь, которую 
могут оказать только в платной 
клинике. Удивительно, что на эту 
удочку попадались даже люди, 
знающие о существовании по-
добного рода мошеннических 
схем. В итоге с моей подачи было 
возбуждено несколько уголов-
ных дел по фактам смс-мошен-
ничества. 

Схема с мнимой блокировкой 
банковской карты относительно 
новая. И потому большинству 
людей еще не знакомая. На это и 
рассчитывают преступники. 
Также на руку им играет и разыг-
равшийся в последнее время 
ажиотаж вокруг этой ситуации с 
новым банковским законода-
тельством. 

Я понимаю, что есть люди из-
лишне эмоциональные, но все же 
не стоит пороть горячку, получив 
сообщение о блокировке карты. 
Не надо звонить по указанному в 
смс номеру телефона. И уж тем 
более называть кому-то данные 
своей карты. Максимум, что мо-
жет попросить назвать настоя-
щий сотрудник банка, это номер 
карты. Не больше. Ни кодовое 
слово, ни CVV или CVC код он 
спрашивать не имеет права. Если 
кто-то пытается выведать у вас 
такую информацию, то значит, 
вы столкнулись с мошенниками.

На любой банковской карте, а 
конкретно: на оборотной ее сто-
роне, имеется номер колл-цен-
тра банка. Вот по нему и следует 
позвонить. Уточнить, отправля-
лось ли вам такое сообщение или 
нет? И потом уже действовать по 
ситуации. Разговор с операто-
ром лучше всего записать на 
диктофон. На всякий случай.

Если к карте подключен ин-
тернет-банкинг, то можно зайти 
в личный кабинет и проверить, 
на самом ли деле она заблокиро-
вана.

Ну или посетить ближайшее 
отделение банка и выяснить все, 
как говорится, не отходя от кассы.

Но главное, не нужно быть из-
лишне доверчивыми. Всякую ин-
формацию необходимо прове-
рять, прежде чем действовать или 
принимать какие-то решения. 

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ   Западные СМИ ужаснула «страшная» 
российская РСЗО «Ураган»
rg.ru/art/1591547

АВТО   Какие седаны можно купить в России по цене 
от 420 тысяч рублей
rg.ru/art/1588505

ЗДОРОВЬЕ   Названы самые вредные кухни мира
rg.ru/art/1591515

ГАДЖЕТЫ   В Сети появились новые фото Nokia 9 
rg.ru/art/1591271

КИНО   Стивен Кинг назвал лучший фильм всех времен 
и народов
rg.ru/art/1591475

НАУКА   Обнаружены следы исчезнувшего континента 
rg.ru/art/1591548

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Андрей Бабушкин
председатель «Комитета 
за гражданские права», 
член Совета 
при президенте РФ 
по развитию 
гражданского общества 
и правам человека
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